
Алексей
МАТВЕЕВ,
обозреватель
«Московской
среды»

Сборная России по футболу сыграет
два стыковых матча с командой
Уэльса. Так решил слепой жребий во

Франкфурте-на-Майне. 
Не станем утомлять читателей разговора-

ми о шансах сборной на поездку в Португа-
лию, где будущим летом состоится финаль-
ная стадия чемпионата Европы. Игра, как го-
ворят, покажет. Поговорим вот о чем.

Еще Олег Романцев говорил о футболе,
как о национальной идее, которая, по его ра-
зумению, должна сплотить нас. Но Олег Ива-
нович провозглашал одно, творил совсем
другое. Брал в команду порой откровенно
слабых футболистов, сильных, к примеру,
Ролана Гусева, Сергея Овчинникова наме-
ренно оставлял за бортом. Какая уж тут на-
циональная идея?!

Георгий Ярцев, похоже, иного плана спе-
циалист и человек. Во всяком случае хочется
в это верить. Возможно, ему действительно
удалось сплотить не только игроков, но и
всех нас - специалистов, журналистов, бо-
лельщиков. Георгий Александрович свобо-
ден от клубных симпатий и антипатий, благо
не работает ни в одной из команд - участниц
российского первенства. И его сборная - это
наша СБОРНАЯ!

Однако не все так здорово, как кажется на
первый взгляд. Покривил бы я душой, если
умолчал бы о враге в лице руководства Рос-
сийского футбольного союза, которое, по
идее, денно и нощно должно печься об инте-
ресах национальной команды. Вы скажете,
не к месту говорю, станете призывать к все-
общему братанию? Мол, не время сеять
рознь, вспоминать плохое?

Нет, как раз вовремя, иначе поздно будет.
Лучше предостеречь того же Ярцева и его
подопечных в преддверии тяжелых баталий
от возможных заблуждений и ошибок, ведь
тренеры и игроки порой как дети - чрезмер-
но наивны. 

Предшественников Ярцева, самих футбо-
листов беспардонно обманывали чиновники
РФС. Факты эти известны спортивной обще-
ственности. Почти неизменно вспыхивали
скандалы на финансовой почве, и, как пра-
вило, не по вине тренеров, игроков. Подоб-
ное имело место и во время последнего чем-
пионата мира в Японии и Южной Корее, -
россияне, увы, провалили те соревнования.
Вина сотрудников РФС огромна, тем не ме-
нее никто из них до сих пор не ушел в от-
ставку...

Уважаемый Георгий Александрович, не
позволяйте водить себя за нос! Не хороните
тем самым идею, вокруг которой можно бы-
ло бы объединиться. Футбол - игра потряса-
ющая, мы только-только вроде бы поверили
в команду. Жаль будет, если вера эта в оче-
редной раз угаснет.
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Михаил КОРОСТЕЛЕВ,
адвокат:
- Честно говоря, мне это даже удобно.
Но, с другой стороны, это в основном
несанкционированная торговля, и ря-
дом обязательно будут присутствовать
рэкет, воровство. А это опасно для
проходящих мимо москвичей: можно
и на разборки напороться. Опять же
почва для злоупотреблений милиции,
потому что управа местная или префе-
ктура запрещают несанкционирован-
ную торговлю, а милиция должна их
указания претворять в жизнь.

Любовь ПЕТРОВА,
начальник управления 
Объединения ветеринарии 
Москвы:
- Сколько лет повторяем, что несанкцио-
нированная торговля с рук, особенно про-
дуктами, в подземных переходах и возле
них опасна для здоровья, сколько мос-
ковские власти борются с этим, а пробле-
ма существует. Почему? Да потому что
люди покупают. Вот если бы москвичи
проходили мимо, торговок бы не стало.

Евгения ПАВЛОВА,
москвичка:
- На станции Крюково под железно-
дорожным полотном есть подземный
переход. В час пик там пройти невоз-
можно, потому что возле стен стоят
торговцы с товаром. Иной раз даже
страшно - а случись что, оттуда даже
не выберешься из-за тесноты. Лично
я ничего в переходах не покупаю -
здоровье дороже.

Юрий ПОНОМАРЕВ,
заместитель генерального 
директора ГУП «Гормост»:
- Я - за торговлю в подземных пере-
ходах и на мостах, потому что это
удобно, рационально и выгодно всем.
Но она должна быть культурной, без-
опасной и вестись со специально обо-
рудованных лотков или киосков. К
стихийной торговле отношусь отри-
цательно, потому что затрудняется
проход, ухудшается санитарное со-
стояние, осложняется уборка. Часто
водостоки забиваются мусором, и в
ливень переходы затапливаются...

Мария ЭСМОНТ, 
председатель объединения
женщин-художниц «Ириада»:
- В подземном переходе возле метро
«Проспект Мира» я видела, как продава-
ли картины - развесили на стене, как в
галерее. На самом деле предлагают там
кич, рассчитанный на низкопробный
вкус, и торгуют вовсе не художники, а
перекупщики. Меня другое волнует: кто-
то пытается через подземный переход
утвердиться как художник. Но это не-
возможно.

Анна ЯНЧУК,
рабочая лесничества:
- Возле Савеловского вокзала нас много
стоит из Белоруссии. Вам нравятся эти
шторки на двери из кусочков дерева?
Правда, оригинально? На такую штору
вся моя семья дня три работает. Продаю
за 250 рублей. Перекупщики мне пред-
лагают только половину этой цены, а
вам будут продавать уже по 500 рублей
-  я видела на рынке. Но нас-то на рынок
не пускают. Мы бы хотели заплатить за
место и не бегать тут от милиции.   

Игорь КАМЯНОВ,
художник:
- Почти во всех подземных переходах
продают пирожки, крендели, слойки...
И такой стоит приятный аромат! А еще
под землей радует запах свежих газет.
В подземном переходе на Крымском
Валу, перед Домом художников, обра-
зовалась целая картинная галерея, вы-
ставка-продажа. Я это приветствую. И
все-таки когда торговых точек слиш-
ком много, они мешают проходу...

Белла КЛЕЩЕНКО,
писатель:
- Торговля вообще должна быть орга-
низована так, чтобы людям было
удобно. В подземных переходах торго-
вля удобна, потому что порой можно
недорого и быстро купить необходи-
мые вещи, которых в магазинах поче-
му-то нет. Надо что-то придумать, что-
бы подземные переходы и красивыми
были, и позволяли вечно спешащим
москвичам, не затрачивая столь доро-
гого для всех нас времени, делать по-
лезные покупки.

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К ТОРГОВЛЕ 
В ПОДЗЕМНЫХ ПЕРЕХОДАХ?

БЛИЦОПРОС

СТАРЫЙ НОВЫЙ МОСТ. На платформе
«Моссельмаш» московского отделения
ОЖД в субботу, 11 октября, открыт восста-
новленный пешеходный мост длиной 258
метров над железнодорожными путями.
Сметная стоимость всех работ составила
155 миллионов рублей. Из них 60 миллио-
нов рублей инвестированы правительством
Москвы.

4 ГОДА «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ». Холодно до-
ма, потому что плохо топят? Грязно в подъ-
езде, потому что плохо убирают? Портится
настроение уже при самом слове «ДЕЗ»?
Со всеми жалобами и замечаниями на рабо-
ту служб ЖКХиБ москвичи могут обращать-
ся в справочно-информационную службу
правительства столицы по телефону его
«горячей линии» (777-11-47), которой в
пятницу, 10 октября, исполнилось 4 года.

ЗА ЧЕРТОЙ БЕДНОСТИ. 21,7 процента
москвичей пребывают за чертой бедности,
сообщила, выступая в прямом эфире ра-
дио «Эхо Москвы» в субботу, 11 октября,
первый заместитель мэра в правительстве
Москвы Людмила Швецова. Правда, от го-
да к году этот показатель снижается, отме-
тила она. Во многом этому способствовало
повышение московских надбавок бюджет-
никам, особенно наиболее уязвимым их
категориям.

МОСКВА ПОМНИТ... На Поклонной горе в
Парке Победы в субботу, 11 октября, зало-
жена новая памятная аллея. На ней высаже-
ны 100 саженцев сибирской кедровой со-
сны - чрезвычайно редкой для Москвы
хвойной породы, никогда прежде не культи-
вировавшейся в городе в таких масштабах.
Заложена аллея в честь сибирских полков -
защитников столицы в 1941 году.

ЗАВОДЫ СЪЕЗЖАЮТ ИЗ ЦЕНТРА. В буду-
щем году около 160 промышленных пред-
приятий планируется перебазировать из
ЦАО в «спальные» районы Москвы и за
пределы МКАД. Об этом в пятницу, 10 октя-
бря, сообщил префект округа Геннадий
Дегтев. Вывод предприятий будет осущест-
вляться в рамках соответствующей город-
ской программы.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

Варшавское шоссе - важнейшая
автотранспортная артерия столи-
цы. Она связывает Москву с юж-
ными регионами России, Украи-
ной, Молдавией...

Некогда Варшавка считалась эталонной, была предме-
том гордости. Именно на ней снимали знаменитые
кадры погони для кинофильма «Берегись автомоби-

ля». С той поры миллионы колес прошуршали по асфальту
автотрассы. Нагрузка увеличилась немерено, и все нормати-
вы пропускной способности давно и многократно превыше-
ны. А еще «по берегам» Варшавки выросли целые районы -
Чертаново Южное, Центральное и Северное, Бирюлево За-
падное. В итоге... Что говорить - редко кто из столичных ав-
томобилистов не скучал в пробках на Варшавке.

Сейчас на одном из гиблых мест, там, где к шоссе выхо-
дит Чонгарский бульвар, полным ходом идет строительство
подземного перехода. Напомню, здесь пересекаются не
только транспортные потоки. Автомобили должны пропус-
кать еще и пешеходов у станции метро «Варшавская». Вбли-
зи много магазинов, вскоре появится новый торговый центр,
а потому место это бойкое. Только, повторяю, уж очень не-
удобное. И для автомобилистов, и для пешеходов.

Другой подземный переход строители возводят у стан-
ции метро «Аннино». Как раз в этом месте с утра и начина-
ются основные пробки на Варшавке. Обустройство подзем-
ных пешеходных переходов должно завершиться в первой
половине будущего года. Кстати, оба перехода будут обору-
дованы электротепловой системой снегоудаления. То есть
лестничные ступеньки переходов зимой не станут покры-
ваться наледью.

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 019 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЖРЕБИЙ СЛЕП. А МЫ?
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МЫ ЗА ГОРОД 
БЕЗ ТРАНШЕЙ 2

Александр БАБУРИН:
...А КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ
ВСЕГДА 4

Георгий  ДАНЕЛИЯ:
Я ШАГАЮ ПО МОСКВЕ.
ДО СИХ ПОР... 19
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ПРИНЦИП «РУКА РУКУ
МОЕТ» ТОРМОЗИТ
ВНЕДРЕНИЕ НОВЫХ
ТЕХНОЛОГИЙ

от первого лица
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-Леонид Матвее-
вич, у нас многие
километры го-

родских трубопроводов
требуют срочного ремон-
та. И власти стараются во-
время проводить замену
коммуникаций. Но пос-
ледние изнашиваются
быстрее, чем их успевают
отремонтировать. Замк-
нутый круг получается...

- В Москве 4500 километ-
ров устаревших газопро-
водных труб, десятая часть
которых нуждается в экс-
тренной замене. Всего же,
по данным Госстроя РФ, у
нас в стране свыше 300 ты-
сяч километров городских
инженерных коммуникаций,
которые находятся в ава-
рийном состоянии. К сожа-
лению, в XXI век мы вошли
с изношенными трубопро-
водными системами, по ко-
торым поступают вода, теп-
ло, газ, нефть. По оценкам
специалистов Министерст-
ва по чрезвычайным ситуациям,
аварийность подземных трубопро-
водов в будущем, в том числе и в
Москве, может возрасти в 1,7
раза. И если мы вовремя не наве-
дем здесь порядок, то около поло-
вины воды, тепла будет теряться
по дороге. Конечно, невозможно
все трубы заменить, это нам не по
карману. Но надо научиться их ле-
чить. Термин есть такой - саниро-
вание, когда изношенная труба
может быть отремонтирована с по-
мощью специального пластиково-
го чулка, который проталкивается
внутрь. Есть множество способов
такого ремонта. Мы же одно ле-
чим, другое калечим. Давно, на-
пример, изобретен способ бес-
траншейной прокладки и замены
устаревших труб. Мы же по ста-
ринке крушим асфальт, останав-
ливаем уличное движение...

- И качество такого ремонта
бывает неважным.

- Конечно! Поменяли трубу, за-
тем траншею наспех засыпают тем
же грунтом или привозным песком,
без уплотнения. Сверху кладут ще-
бень и асфальтобетонную смесь.
Хорошо, если ремонт летом. А ес-
ли авария случилась зимой? Ас-
фальт укладывают в грязь, снег. До
контроля ли тут! Спешить надо,
чтобы людям дать тепло, воду, что-
бы побыстрее наладить движение
транспорта по улице. Не пройдет и
года, как дорожное полотно, уло-
женное наспех, начинает разру-
шаться, появляются выбоины. При-
езжают ремонтники, опять кладут
асфальт. Но это поправимая беда.
Куда опаснее могут быть утечки
воды, которых мы не замечаем. А
они способны разрушить дорожное
полотно и привести к катастрофе...

- Например?
- При насыщении грунта водой

происходит вымывание отдельных
частиц: песка, почвы. Все это при-
водит к образованию пустот и водя-
ных линз под покрытием дорог. А
дальше происходит провал. Про-
садка грунтов наносит большой

урон не только дорожному
полотну, но и зданиям. В
1998 году из-за утечки во-
ды из трубопровода про-
села часть улицы Боль-
шая Дмитровка в самом
центре столицы. В образо-
вавшуюся воронку площа-
дью 500 квадратных мет-
ров и глубиной более 10
метров провалился авто-
мобиль. Стена соседнего
дома, утратив опору,
сползла вслед за машиной в яму...
А представляете, к каким последст-
виям может привести утечка про-
мышленных стоков из канализаци-
онных труб? Загрязнятся грунтовые
воды, которые попадают в водоза-
борные водоемы. Что пить будем?

- Неужто все так страшно и ка-
тастрофично?

- Надо внедрять новую технику,
оборудование. Во-первых, новые
трубопроводы должны быть только
из полимерных материалов. Во-
вторых, строительство новых и ре-
монт старых коммуникаций надо
осуществлять исключительно бес-
траншейным способом. Нельзя
жить по старинке. Иначе городское
хозяйство разорится на ремонте.

- Рабочие, занимающиеся ре-
монтом теплотрасс, при упоми-
нании о полимерных трубах
смеются: при нашем качестве
монтажных работ и режиме экс-
плуатации они едва ли окажутся
надежнее чугунных или сталь-
ных труб.

- Все это от невежества! Вы по-
смотрите, что делают на Западе. В
Англии, например, 99 процентов
новых водопроводных труб - поли-
этиленовые. В США напорные тру-
бопроводы из полимерных мате-
риалов за последние пять лет ста-
ли использоваться в 2,5 раза ча-
ще, чем раньше. По сравнению со
стальными трубами полимерные
имеют огромные преимущества.
Они устойчивы к коррозии - гаран-
тийный срок их эксплуатации не
менее 50 лет, весят в несколько

раз меньше стальных труб, что об-
легчает их прокладку. Внутренние
поверхности полимерных трубо-
проводов идеально гладкие, на
них не образуются парафиновые и
прочие отложения. Следователь-
но, такие трубы не нужно чистить.
Они обладают гибкостью, что поз-
воляет укладывать их в неровные
поверхности. Но, к сожалению, в
России трубопроводы из полимер-
ных материалов прокладываются
редко. Промышленность в основ-
ном выпускает стальные трубы.

- Почему?
- Если переориентироваться на

полимерные трубы - что же будет
выпускать наша сталелитейная
промышленность? Кому прода-
вать свои изделия?

- То есть интересы частного
производителя или даже отрас-
ли расходятся с государствен-
ными?

- Чтобы этого не происходило,
нужна государственная политика,
направленная на поддержку новых
технологий.

- Похоже, ее отсутствие и при-
водит к тому, что мы вынужде-
ны закупать технику для бес-
траншейной прокладки комму-
никаций на Западе? А могли бы,
наверное, быть лидерами и за-
конодателями моды в этой об-
ласти?

- Могли бы, если бы пятнадцать
лет не разваливали оборонку -
кузницу новых технологий. За это
время бестраншейный способ про-
кладки коммуникаций развивался
ускоренными темпами. Создана
техника, которая под землей  мо-
жет пробурить отверстие диамет-
ром от 5 сантиметров до полутора
метров и поместить туда трубопро-
вод длиной до 500 метров...

- Фантастика!
- Об этом на пальцах не расска-

жешь - надо своими глазами ви-
деть, как это делается. Но самое
главное: коммуникации, проложен-
ные бестраншейным способом,
служат в три-четыре раза дольше,
чем обычные.

- Почему?
- Прокладка более качествен-

ная. Основание, на которое укла-
дываются трубы, подвергается
специальной обработке.

- А себестоимость работ?

- Гораздо ниже, чем при рытье
траншеи. И самое главное - про-
изводительность труда повыша-
ется в пять-шесть раз. Не нару-
шается экологическая среда, не
создаются неудобства пешехо-
дам, транспорту. В борьбе за ли-
дерство в этой области создано
международное общество по
бестраншейным технологиям
(ISTT) со штаб-квартирой в Лон-
доне, в которое входит большин-
ство западных стран. Россия то-
же вступила в эту организацию в
1996 году. Но ощутимой пользы
пока нет.

- Обидно! Ведь в России по-
добная техника создана очень
давно. Почему же серийное про-
изводство ее заглохло?

- Весь мир знает российские
пневмопробойники, разработан-
ные авторским коллективом Ин-
ститута горного дела Сибирского
отделения Академии наук СССР. С
1964 года Одесский завод строи-
тельно-отделочных машин нала-
дил их серийный выпуск. Продава-
лись они в 30 стран мира. Русские
пневмопробойники получили 400
патентов в 35 государствах. И бы-
ли единственным советским изо-
бретением, запатентованным в та-
ком большом количестве стран. За
рубежом их называли «чудом XX
века», «подземными ракетами
русских», «жемчужиной России».
На международных выставках и
ярмарках наша техника удостаива-
лась золотых медалей, дипломов и
призов.

В период перестройки нами бы-
ло продано 11 лицензий на право
изготовления этих машин. Но за-
рубежные фирмы быстро освоили
выпуск более сложных видов пнев-
мопробойников, расширив об-
ласть их применения. Мы же едва
не похоронили все производства,
которые занимались выпуском
сложной дорожно-коммунальной
техники. И теперь покупает ее за
границей.

- И что - не было попыток вер-
нуть былой авторитет?

- Были. Институт горного дела и
НПК «БОС» создали новое поко-
ление машин для ремонта комму-
никаций и их бестраншейной про-
кладки - раскатчики. Они защище-
ны патентами в США, Великобри-

тании, Франции, Канаде, Швеции,
Германии. На Всемирном салоне
изобретений и промышленных ин-
новаций «Брюссель-Эврика-95»
они получили две золотые медали.
Наши машины умеют делать все:
прокладывать любые коммуника-
ции, ремонтировать изношенные
трубопроводы, забивать сваи и так
далее. Четыре года назад первую
партию раскатчиков по лицензии
разработчиков изготовила само-
летно-строительная корпорация
«МиГ». Один из них демонстриро-
вался в Москве на международной
выставке «Высокие технологии
оборонного комплекса». Юрий
Лужков, побывав на ней, заинтере-
совался изобретением, отметив,
что для них имеется потенциаль-
ный рынок, особенно в  городском
хозяйстве.

- И нашлись покупатели?
- Раскатчики использовались на

объектах АО «Связьстрой», АО
«Мосинжстрой», получили одобре-
ние. Но чтобы наладить серийное
производство, нужна поддержка
российского правительства. Все-
таки техника дорогостоящая.

- Может быть, дешевле поку-
пать на Западе?

- Западная установка наклонно-
го и горизонтального бурения (в за-
висимости от мощности) стоит от
80 тысяч до 5 миллионов долларов.
То есть по карману только очень
богатым строительным фирмам.
Российские раскатчики на порядок
дешевле, но все равно цены куса-
ются - себестоимость высока.

- Понятно, что в силу своей
высокотехнологичности раскат-
чик и не может стоить дешево.
Но, наверное, использовав его,
мы смогли бы сэкономить мил-
лиарды рублей?

- Десятки миллиардов, которые
идут на ремонтно-восстановитель-
ные работы городских дорог, под-
земных коммуникаций. То, что го-
сударство не помогает, это не но-
во. Но за безликим термином «го-
сударство» всегда стоит некий че-
ловек, его олицетворяющий, - чи-
новник... Проблема еще в том, что
плохие дороги, как и коммуника-
ции, выгодны тем, кто их ремонти-
рует по старинке. Чем больше объ-
ем работ, тем больше финансиро-
вание. Заказчик же получает «пре-
мию» - так называемый откат. Ес-
ли дороги  будут хорошими, а ком-
муникации надежными, то иссяк-
нет тот ручеек, который идет в кар-
ман чиновнику, сидящему на стро-
ительстве и ремонте. Естественно,
что он сегодня враг технического
прогресса. Понимаете?..

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Леонид БОБЫЛЕВ:

МЫ ЗА ГОРОД БЕЗ ТРАНШЕЙ

Во всем мире к городским дорогам подход особый.
Вдоль них и под ними проходит множество инже-
нерных коммуникаций, и если где-то случилась ава-
рия, ее устраняют без вмешательства экскаватора
и рытья траншей. Новые технологии это позволяют.
И на московских улицах можно встретить чудо-ма-
шины для бестраншейной прокладки труб. Но все
они завезены из-за бугра, хотя изобретены у нас, в
России. Что же мешает внедрению современной
российской техники в коммунальное хозяйство? Об
этом мы беседуем с известным изобретателем,
кандидатом технических наук, членом Международ-
ного общества по механике грунтов, геотехнике и
фундаментостроению Леонидом БОБЫЛЕВЫМ.

Леонид Матвеевич Бобылев ро-
дился в 1926 году в Москве. Окон-
чил Московский автодорожный
институт по специальности до-
рожные и строительные машины.
Трудовую деятельность начал на
Костромском экскаваторном за-
воде, служил на офицерских
должностях в армии. Научными
исследованиями занимается с
1958 г. С 1969 по 1989 год - один
из ведущих сотрудников ЦНИИ
организации механизации техни-
ческой помощи строительству
Госстроя России. С 1989 года ру-
ководит НПК «БОС». Кандидат
технических наук, член Междуна-
родного общества по механике
грунтов, геотехнике и фундамен-
тостроению. Женат, имеет сына.
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что нас волнует...
ЕСЛИ У ВАС НЕТ РАБОТЫ

И ТРУДНО С ДЕНЬГАМИ,
НУЖНО ИДТИ В БАНК. 

В БАНК ВАКАНСИЙ

У столичной безработицы
сегодня женское лицо.
Этой «даме» лет 35, у

нее высшее образование. А
всего зарегистрированных без-
работных в Москве 34 100 че-
ловек. Что отрадно, намети-
лась тенденция к снижению
этого показателя: Москва – го-
род развивающийся. Если за-
глянуть в банк вакансий Мос-
ковской службы занятости, то
увидим там порядка 200 тысяч
вакансий.

Но к безработице нельзя
подходить с точки зрения про-
стой арифметики. Человек
ищет одну работу, а ему пред-
лагают другую - возникает не-
стыковка между спросом и

предложением. Та же вообра-
жаемая женщина, в лице кото-
рой мы представили безрабо-
тицу, не пойдет на стройку и не
возьмется водить троллейбус.
Москве нужны рабочие в сфе-
ре городского хозяйства - у нас
здесь очень большие дыры, а
заполняем мы их за счет приез-
жих. Вот и на маршрутках нас
возят молдаване, украинцы, ар-
мяне, а москвичей там очень
мало. Нужны строители – при-
возят турок, бывших югосла-
вов, таджиков, опять же укра-
инцев и молдаван...

Безработный москвич - не то
же самое, что безработный ро-
стовчанин. Если в Ростовской
области средняя зарплата 3 ты-

сячи рублей, а уровень жизни
на отметке порядка 2 тысяч, то
в Москве средняя зарплата 12 -
15 тысяч, а прожиточный ми-
нимум - 3629 рублей. Молодой
житель столицы ищет работу с
зарплатой от 300 долларов - в
банке, офисе, коммерческой
структуре.

С начала года к нам по воп-
росам трудоустройства обрати-
лось порядка 300 тысяч чело-
век. Сентябрь - самый урожай-
ный месяц в этом смысле. Нас
можно критиковать, но наша
служба лишь оказывает содей-
ствие в трудоустройстве - так
написано в законе. Никто не
может заставить работодателя
взять человека или отказать
ему. Кроме объективных при-
чин может сработать элемен-
тарная психологическая несов-
местимость. Раньше у нас был
Внебюджетный фонд занято-
сти населения Москвы, и все
предприятия перечисляли в не-
го 2,5 процента от фонда зар-
платы. Теперь мы остались на
федеральном бюджете, кото-
рый выделяется еще и нерав-

ными долями. Москва помогла
бы нам, но для этого нет право-
вой основы. В результате мы
пришли к старому госплану в
виде госбюджета. Для службы
занятости это удавка.

Неправильно, что финансы
для Московской службы заня-
тости сосредоточены в Минфи-
не. Если случится кризис и без-
работных станет не 34, а 100
тысяч, а мы «заложились»,
скажем, на 38... А бюджет свер-
стан, лишних денег нет... Ведь
еще лет десять назад безрабо-
тица доходила до 50 тысяч че-
ловек.

Проблему занятости я изу-
чал и в Европе, и в странах СНГ.
Простой пример: Чехия. Ма-
ленькая страна. Министр труда
признался, что на бюджете они
обожглись и вернулись к фон-
ду. Украина тоже ликвидирова-
ла было свой Фонд занятости,
но через год к нему вернулась.
Увы, нам, как всегда, чужой
опыт не впрок...

Сегодня в Москве порядка
6 миллионов трудоспособных.
От них 0,6 процента (34 тыся-

чи) безработных - официаль-
но зарегистрированных, тех,
кто стоит на учете на бирже
труда. Но эту цифру нужно
умножать на 2,5 - 3. Куда, на-
пример, пойдет бывший дет-
домовец, получив минималь-
ное пособие - 725 рублей 90
копеек? Воровать?

С точки зрения системы без-
работица - нормальное явление
для любой страны. Всегда оп-
ределенный процент людей не
может найти работу. Это и есть
рынок. Не бывает идеальных
отношений между спросом и
предложением. И во всех бла-
гополучных странах процент
безработицы сейчас достаточ-
но высок: в США - 6-7 процен-
тов, во Франции - 8, а в Ирлан-
дии даже 25 процентов. Но, ко-
нечно, с точки зрения конкрет-
ного человека, безработица -
это трагедия. Когда человек те-
ряет работу, из него словно вы-
нимают стержень. С такой сво-
бодой никуда не хочется идти.
Иногда временная безработи-
ца, а у москвичей она в сред-
нем длится полгода, дает воз-

можность освоить новую про-
фессию. Однако встречаются
даже династии безработных.
Есть люди, которые пытаются
из законов выжать для себя
максимум выгоды: зарегистри-
ровался на бирже труда, стаж к
пенсии идет, да еще какое-ни-
какое пособие...

Московская служба занято-
сти пытается найти способ под-
держать людей, оказавшихся в
трудной ситуации, раскрывая
перед ними банк данных со
всеми вакансиями города,
предлагая бесплатную учебу
плюс стипендию и гарантиро-
ванное распределение. Но мы
не даем гарантии, что именно
вас возьмут на работу. Сегодня
судьба каждого человека дей-
ствительно в его руках. Никто
никому не может заброниро-
вать место под солнцем, но ка-
ждый может и должен стре-
миться полностью реализовать
свои способности. И если воз-
никли проблемы, надо держать
удар: учиться, сменить профес-
сию, найти себе новую точку
приложения сил. Главное - не
теряться, не опускать рук. А
служба занятости готова прий-
ти на помощь.

Андрей ТИТОВ,
заместитель руководителя
Департамента федеральной 
государственной службы 
занятости населения 
по городу Москве

Как известно, недавно в
Ялте Россия, Украина,
Белоруссия и Казахстан

подписали соглашение о Еди-
ном экономическом простран-
стве (ЕЭП). Считаю, что это
мертворожденный ребенок. 

Во-первых, все, что написа-
но в этих документах, уже су-
ществует в Евразийском эко-
номическом сообществе. Но-
визна ЕЭП только в том, что к
нему присоединилась Украи-
на. Однако благодаря Киеву
соглашение стало всего лишь
очередной декларацией о на-
мерениях, которая никого ни к
чему не обязывает. В соответ-
ствии с этим соглашением ка-
ждая из четырех стран может
участвовать в Едином эконо-
мическом пространстве когда
захочет и в том объеме, в ко-
тором пожелает. 

Украина продолжает дей-
ствовать так, как действова-
ла прежде: ради своих конъ-
юнктурных политических
или экономических целей
она идет нам навстречу, а на
следующий день, достигая
более глубокого стратегиче-
ского содержания, дезавуи-
рует свою подпись. Сегодня
Леонид Кучма готовится
убедить американцев в том,
что сможет изменить кон-
ституцию и продлить срок
своих полномочий или хотя
бы сдать Украину ставлен-
нику Запада Виктору Ющен-
ко под гарантии своей не-
прикосновенности. Ему не
до интеграции с Россией. 

Кучма разыграл российский
козырь в отношениях с США,
показав, что если те не будут
внимательны к нему лично, то

он найдет себя в объятиях Рос-
сии. Вашингтон усвоил урок, и
Леонид Данилович после того
как наконец оказался пригла-
шен в Америку, сегодня пово-
рачивается к нам спиной. А мы
пытаемся замедлить этот про-
цесс подписанием каких-то до-
кументов, встречами, напоми-
нанием о прошлых обязатель-
ствах, обещаниях... Я думаю,
Кучма уже замучился нам объ-
яснять, что его главные друзья
- не в России. Он даже книгу
написал по этому поводу - «Ук-
раина - не Россия».

Книга нужна для доказа-
тельства того, что Кучма - не
Богдан Хмельницкий и он не
собирается  отдавать Украину
России, в чем его подозревают
ультранационалисты. Цель
книги  - доказать, что «Украина
- не Россия» и никогда не была
ею. Что на самом деле Россия -
это совсем другая страна, дру-
гие люди. Леонид Данилович
даже не хочет вспоминать, что
слово «Украина» происходит
от «окраина». Это на самом де-
ле понятное название, потому
мы и говорим: на Украине. Хо-
тя все годы независимости ук-
раинские политики потратили
на то, чтобы доказать, что надо

говорить не  «на Украине», а «в
Украине». Потому что Украина,
как пишет Леонид Данилович,
происходит от слов... «рай», «у
рая».

Какие могут быть разговоры
о нашем единстве, о ЕЭП, если
Кучма в своей книге всячески
пытается доказать, что у него
нет и не было в прошлом, даже
во времена «Южмаша», ника-
ких общесоветских настрое-
ний. Он изыскивает в своем
прошлом директора оборонно-
го завода и лауреата Государ-
ственной премии эпизоды,
свидетельствующие о том, что
в течение этого периода в нем
проходил мучительный про-
цесс «духовного прозрения». 

Здесь же он пишет, что Ук-
раина - первая по территории
на сегодняшний день страна
Европы. «Правда, - продолжа-
ет, - некоторые говорят, что
первая это Россия. Россия -
это не европейская страна, а
евразийская, ее даже нечего
сравнивать. Так что первая -
это Украина». Потом «Украина
- в отличие от России - самодо-
статочная - в ней дороги. В
России этого ничего нет». В
общем, это уже лирика, дета-
ли. Но, как вы знаете, дьявол

таится в деталях. Они очень
симптоматичны не только для
характеристики личности авто-
ра, но и для того, чтобы по-
нять, почему он подмахнул со-
глашение о ЕЭП.

Кучма пишет: «Я уже не раз
возвращался в этой книге к то-
му, какую мощную человече-
скую подпитку давала Украина
России на протяжении трех с
половиной столетий. Одного
этого факта достаточно, чтобы
признать: Россия - наша долж-
ница. Не в каком-то юридиче-
ском смысле, а в моральном...
Признание этого долга возвы-
сит Россию. Справедливость и
великодушие никогда никого
не унизили».  

Это он о том, как мы должны
относиться к Украине. А когда
она что-то просит, надо непре-
менно исходить из того, что
мы обречены, и вечно должны.
Это и ответ для тех, кто интере-
суется судьбой Крыма. Но как
получилось, что Украина во-
шла в Россию в 1654 году в од-
ном составе, а вышла совсем в
другом? И при этом «ничего не
должна». Более  того, мы про-
должаем быть «должны»... 

Не стоит продолжать этот
книжный экскурс. Там вы

встретите много любопытных
открытий. Вроде того, что «ук-
раинский и  русский пейзажи
различаются, как изба и хата»,
а изба, поскольку делается из
дерева, со временем становит-
ся покосившейся и серой. От
этого пейзажи России и Украи-
ны разнятся, а сам автор с этой
Россией, с этими пейзажами
никак не хотел бы себя иденти-
фицировать.

Здесь, мне кажется, содер-
жится ответ на вопрос о мето-
дике и самосознании прези-
дента Украины. Это было бы
важно знать тем людям в ок-
ружении Президента РФ, ко-
торые должны составлять
психологический портрет на-
шего коллеги по перегово-
рам, ближайшего соседа, ру-
ководителя союзной нам по
СНГ страны. 

Почему именно такое назва-
ние выбрано для книги? Это
психологический ход. Кучма
еще не полностью отказался от
желания торговать российски-
ми козырями. При этом надо
понимать: никакой дружбы, со-
трудничества и партнерства
между нами нет. Не будет его и
в рамках мифического ЕЭП.
Есть шантаж и использование
российского козыря в налажи-
вании отношений с Западом.
Пора понять это.
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Константин ЗАТУЛИН,
советник мэра Москвы

УКРАИНА - СЛАБОЕ ЗВЕНО В ЕЭП

БЕЗРАБОТИЦА БУДЕТ ВСЕГДА?

Рост российской экономики в
последние годы связан с раз-
витием крупных вертикально-

интегрированных структур, объеди-
няющих крупнейшие банки, обраба-
тывающие и ресурсодобывающие
предприятия. На наших глазах про-
изошло сращивание финансового и
промышленного капиталов. Не сек-
рет, что к рождению этих гигантов
причастны нынешние российские
власти. И когда президент Путин
призывает в ближайшие годы удво-
ить ВВП страны, то наверняка его на-
дежды и расчеты связаны с дальней-
шим развитием финансово-про-
мышленных групп.

В мировой экономике подобные
явления встречались и раньше.
Вспомним Японию 1960-х или Юж-
ную Корею 1980-х. В Южной Корее
финансово-промышленные группы
называют чеболями, что означает бо-
гатые кланы: рождение их не было
спонтанным явлением. И вскормле-
ны они на дешевых государственных
кредитах. Их «родимое пятно» - еди-
нение госчиновников с олигархами.
Хорошо всем известные «Хёндэ»,
«Дэу», «Самсунг» - крупнейшие киты
южно-корейской экономики - акку-
мулировали в себе значительное ко-
личество отраслевых групп, связан-
ных с финансами, строительством,
электроникой, машиностроением.
Сегодня южно-корейские чеболи со
средним доходом в 40-110 млрд.
долларов производят 50-60 процен-
тов ВВП страны.

Сходная логика мышления в Рос-
сии привела к своеобразной «чебо-
лизации» отечественной экономики.
Например, группа «Интеррос» поро-
дила концерн «Силовые машины» и
скупает пакеты акций предприятий
машиностроения. За ней потянулся
«Сибирский алюминий», ставший
владельцем контрольного пакета
Горьковского автозавода. «Север-
сталь» взяла под свое крыло УАЗ и
Заволжский моторный завод. Приме-
ры можно продолжить.

Но что любопытно: «чеболизато-
ры» страны превратно истолковали
справедливую в тех исторических ус-
ловиях мысль Ленина о преимущест-
ве крупного промышленного произ-
водства над средним и мелким. В ре-
зультате в нашей экономике сегодня
процветает только сильный.

Да, финансово-промышленным
кругам, возможно, и по плечу обес-
печить экономический рост в 8-12
процентов в год при условии сниже-

ния на них налогового бремени, пре-
доставления госзаказа на продук-
цию, переориентации государствен-
ной поддержки из сырьевых отрас-
лей в отрасли обрабатывающие.
Выдвигается тезис о снижении курса
рубля, что позволило бы сделать
российские промышленные товары
более дешевыми на мировом рынке.
Все эти требования в разное время
озвучивались аналитиками Россий-
ского союза промышленников и
предпринимателей.

Что стоит за ними? На первый
взгляд вроде бы оправданная в дол-
госрочном плане стратегия превра-
щения российской экономики из
сырьевой в промышленно развитую.
Задача не новая. К сожалению, круп-
ный капитал у нас нацелен на извле-
чение только максимальной и только
сиюминутной прибыли. Однако спо-
собны ли наши клановые структуры
справиться с такой патриотической
задачей, как создание промышленно

развитой России? Ведь решать ее
придется в течение достаточно дол-
гого времени. А что будет, если их
коммерческие интересы разойдутся
с государственными? Вопросы, воп-
росы...

Сегодня жизнь не может дать на
них однозначного ответа. Хотя, огля-
дываясь на чужой опыт, да и на свой
собственный, не очень-то веришь в
благоприятную перспективу. Разум-
ней было бы, поддерживая крупную
промышленность, не забывать о сре-
днем и мелком производителе. Ведь
не секрет, что именно он является
фундаментом всей экономики. В раз-
витых странах это понимают. И наря-
ду с финансово-промышленными ги-
гантами дают зеленый свет мелкому
предпринимателю. Тот в свою оче-
редь формирует добрую половину
национального бюджета, в тех же
США, например. Мы же ограничива-
емся чисто декларативной поддерж-
кой малого бизнеса. Принимаем не-
плохие законы, но когда дело дохо-
дит до конкретных шагов, то личная
инициатива упирается в глухую стену.
Надо быть супергением или суперма-
фиози, чтобы попробовать завести
свое дело на голом месте, в условиях
крайне неразвитой кредитной систе-
мы, коррупции, системы крышевания
своих и выдавливая с рынка чужих.
Малый бизнес остается один на один
с диктатом чиновника и криминаль-

ным произволом. И волей-неволей
стремится уйти в тень, не засвечивать
доходы и так далее. И пока мы не ре-
шим, причем радикально, проблему
малого бизнеса, развитие экономики
будет однобоким. И тем не менее у
нас немало сторонников «чеболиза-
ции», утверждающих, что Россия
должна опираться только на финан-
сово-промышленные кланы, чтобы
стать передовой промышленно раз-
витой державой. Последствия такой
политики представить нетрудно.

Сама логика развития финансово-
промышленных групп требует посто-
янного расширения производства,
перетока капиталов. И центры управ-
ления этими структурами могут ока-
заться не в отдельно взятом регионе
или в Москве, а где-нибудь в Нью-
Йорке или Вашингтоне. Как это ска-
жется на экономической безопасно-
сти страны, на сохранении суверени-
тета России? Ведь не секрет, что по-
мимо политических амбиций, нацио-
нализма и прочего распад СССР про-
изошел еще и потому, что в стране
был острейший дефицит свободных
ресурсов для модернизации эконо-
мики. Центр уже не мог финансово
поддерживать окраины, и те понаде-
ялись на доброго заокеанского дядю.
Что из этого вышло - мы все знаем.

Вот и сегодня, идя тропой «чебо-
лизации», стоит задуматься: той ли
дорогой шагаем. Пока не поздно.

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель «Московской среды»

РОССИЯ В ПЛЕНУ ЧЕБОЛЕЙ
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НА ПРИЛАВКАХ  МОСКВЫ 
ЕСТЬ ПРОДУКТЫ НА ВСЕ ВКУСЫ.
ТЕПЕРЬ ГЛАВНОЕ -
ПРИОСТАНОВИТЬ РОСТ ЦЕН НА НИХ

день за днем:

В пятницу, 10 октября, столичные
фонтаны начали уходить на зимнюю
консервацию, сообщили в ГУП «Гор-
мост». В этот день прекратили бить
струи фонтанов «Наталья и Алек-
сандр» у Никитских ворот, «Аквари-
ум» возле Театра Моссовета, «Пою-
щий журавль» на Чистопрудном
бульваре, «Купальщица» в ЦПКиО
имени Горького и «Песчаный» ря-
дом со станцией метро «Сокол».

До 19 октября будут законсерви-
рованы еще 48 городских фонтанов.
Исключение сделано лишь для са-
мых главных фонтанов столицы,
расположенных на Манежной пло-
щади и Поклонной горе. Им пред-
стоит работать дольше - вплоть до
специального распоряжения мэрии.
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Пересчитать все мусоросборники
и мусорные контейнеры намерены в
комплексе городского хозяйства. Их
инвентаризация будет проводиться
в рамках реализации программы по
раздельному сбору мусора, приня-
той в нынешнем году правительст-
вом Москвы.

Со следующего года москвичам
предстоит самостоятельно сортиро-
вать выбрасываемый бытовой му-
сор, сообщил в среду, 8 октября, на
рабочем совещании в мэрии первый
заместитель главы столицы, руково-
дитель комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов. По его словам,
горожанам будет предложено сор-
тировать бытовой мусор по следую-
щим категориям: бумага и картон,
стекло, алюминиевые банки и пла-
стиковые бутылки. Такая система
сбора мусора позволит существенно
сократить объемы сжигаемых или
вывозимых на свалки в ближнее
Подмосковье отходов.

В настоящее время в столице
ежегодно образуется около 5 мил-
лионов тонн твердых бытовых отхо-
дов. Более 2 миллионов тонн из это-
го объема дает жилой сектор. Боль-
шую часть бытового мусора - до 36
процентов - составляет макулатура.
На втором месте - пищевые отходы
(27,5 процента). На долю полимеров
приходится 6 процентов, на тек-
стиль - 5 процентов.

Для раздельного сбора бытового
мусора в дополнение к существую-
щим мусоросборникам во дворах
жилых домов будут установлены
специальные селекционные евро-
контейнеры с соответствующими
надписями. На первом этапе в нача-
ле будущего года во дворах появят-
ся в общей сложности около 3000
таких контейнеров.

Городской ансамбль XIX века - так
называемые Средние торговые ряды -
признаны памятником архитектуры и
внесены в список особо охраняемых
объектов. Об этом сообщил в четверг,
9 октября, информационный центр
правительства Москвы.

Средние торговые ряды, спроекти-
рованные архитектором Романом
Клейном в русском стиле как центр
оптово-розничной торговли рядом с
Верхними торговыми рядами - ны-
нешним ГУМом, занимают целый
квартал между Красной площадью,
Москворецким проездом, улицами
Варваркой и Ильинкой. После Ок-
тябрьской революции здания компле-
кса отошли Министерству обороны.
Теперь решено, что пора заняться ре-
конструкцией этого памятника, от-
крыв его для всех москвичей и гостей
столицы. Как сообщается, здесь пред-
полагается разместить пятизвездную
гостиницу, ресторан и кафе, аукцион-
ный дом, экспозицию из фондов Ис-
торического музея и Гохрана.
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ИНФОРМ
БЮРО

В СТОЛИЦЕ 
ПЕРЕПИШУТ... 

МУСОРНЫЕ БАКИ

ФОНТАНЫ УХОДЯТ
НА ОТДЫХ
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«МС» - Интерфакс 

НОВЫЙ ОБЛИК 
СТАРОГО ПАМЯТНИКА

Министр отметил, что  по-
требности москвичей в
жизненно важных про-

дуктах питания и потребности
пищевых и перерабатывающих
предприятий города в сырье в
текущем году удовлетворяются
полностью. Больше, чем в про-
шлом году, поставлено на мос-
ковский рынок животного и рас-
тительного масла (на 4  и 2 про-
цента соответственно), яиц. На
уровне прошлого года закупле-
но молока и мяса.

Полностью обеспечиваются
потребности предприятий соци-
альной сферы - школ, больниц,
детских садов. Использование
схемы товарного кредита позво-
ляет  снабжать их продукцией
по гарантированным минималь-
ным ценам, которые в два раза
ниже рыночных.

К концу года в столицу пла-
нируется завезти 750 тысяч
тонн мяса и мясопродуктов,
около 60 тысяч тонн животного
масла, 200 тысяч тонн рыбной
продукции, 120 тысяч тонн
круп и значительные объемы
других видов продовольствен-
ных товаров. В настоящее вре-
мя закладываются на хранение
картофель и овощи урожая
2003 года.

Высокая насыщенность мос-
ковского рынка продуктами пи-

тания,  а также стабилизацион-
ные операции, проведенные де-
партаментом в текущем году,
когда на рынок были выпуще-
ны из резервов зерно, мясо,
сливочное масло, позволили
сдержать рост цен на продукты.
Так, если в среднем по России
цены на муку и хлеб за май - ав-
густ 2003 года выросли на 14,2
процента, то в Москве - на 7,2
процента.

За счет отечественного това-
ропроизводителя полностью
обеспечиваются потребности
города в  натуральном молоке,
яйцах, картофеле, овощах, су-
хом молоке; в значительной сте-
пени - в растительном масле,
рыбной продукции, зерне. Доля
импортного мяса за этот период
в общем объеме поставок  сни-
зилась с 76 процентов до 69.

В настоящее время у Москвы
налажены деловые отношения в
продовольственной сфере с 50
российскими территориями. Ак-
тивно развиваются интеграци-
онные процессы московских
предприятий с сельхозпроизво-
дителями в регионах России.

На сегодня 15 предприятий
продовольственного комплекса
столицы создали интегриро-
ванные холдинги с 40 предпри-
ятиями АПК в 11 регионах Рос-
сии. Благодаря курсу Москвы
на создание стабильной произ-
водственно-сырьевой базы
столица из «чистого потребите-
ля» превращается в регион-

производитель сельскохозяй-
ственной продукции.

К 2006 году количество мос-
ковских интегрированных пред-
приятий возрастет вдвое, а чис-
ло региональных хозяйств -  до
80. Это позволит увеличить по-
ставки в Москву отечественного
мяса до 40 процентов от общего
объема.

Вопросы, на которые отвечал
министр, касались как тактиче-
ских, так и стратегических задач
правительства Москвы по обес-
печению продовольственной
безопасности города. 

- Может ли повториться такая
же острая ситуация с зерном,
какая была в мае?

- Приняты меры, чтобы обес-
печить стабильное положение
на рынке зерна. Резерв увеличен
с 200 до 400 тысяч тонн. Кроме
того, 500 тысяч тонн заложено в
страховые запасы правительст-
ва Москвы, еще 500 тысяч тонн -
в запасах мелькомбинатов. При
необходимости, по нашим рас-
четам,  мы сможем держать кон-
тролируемый уровень цен на
рынке зерна не 2-3 месяца,  как
прошлой весной, а 7-8 месяцев. 

- Что нового в этом году в
проведении конкурсов и тенде-
ров на поставку продовольствия
в Москву?

- Когда проводится конкурс,
естественно, мы ищем возмож-
ность закупить сельхозпродук-
цию подешевле. Примерно 50
процентов участников конкурса

не доходят до его заключитель-
ного этапа, когда заключаются
договоры, потому что пытаются
продать свою продукцию доро-
же. Более дальновидные произ-
водители готовы снизить цену
на 10 - 15 процентов, чтобы за-
крепиться на московском рынке.
Работать с Москвой престижно,
она надежный партнер, дает га-
рантию стабильных отношений.
Мы готовы заключать договоры
на несколько лет, авансировать
будущие поставки. 

- Как вы считаете, насколько
повысятся цены на продоволь-
ствие зимой?

- Будем ориентироваться на
цену государственного заказа.
Например, картофель мы заку-
паем сейчас по 5 рублей 10 ко-
пеек. В самую «глухую» зимнюю
пору, когда в столицу прекраща-
ются все поставки, мы будем от-
пускать его по 8 рублей. Овощ-
ной рынок в зимний период мы
формируем примерно на 50
процентов, выпуская на него
свои запасы.

- Цены на сельхозпродукцию
взвинчивают посредники. Как их
устранить?

- Никак. Без посредников не
обойтись. Тот, кто выращивает
картофель в Перми, не может
сам везти его в столицу и про-
давать здесь - дорого. Другое
дело, что иногда количество
этих посредников слишком ве-
лико. Создание и развитие ин-
тегрированных хозяйств -

один из успешных методов
борьбы с ними.

- По каким видам продоволь-
ствия, на ваш взгляд, могут воз-
никнуть в Москве проблемы?

- Мы работаем для того, что-
бы этих проблем не возникало,
чтобы не допустить скачкооб-
разного роста цен. Не будем за-
бывать, что Москва - самый се-
верный мегаполис мира. В мо-
розы и снегопады, а эти перио-
ды могут быть затяжными, дос-
тавка продовольствия в Москву
из регионов прекращается. Без
создания надежных запасов не-
возможно. У нас и департамент
называется Департаментом про-
довольственных ресурсов. Если
бы мы с их помощью не регули-
ровали рынок, коммерсанты
могли бы действительно взвин-
тить цены.

- Можно ли сказать, что пра-
вительство Москвы является
крупным инвестором в сельское
хозяйство?

- Москва на сегодня инвести-
ровала в сельское хозяйство
около трех миллиардов рублей,
в том числе один миллиард - из
бюджета. Целью правительства
является не увеличение объемов
собственных инвестиций, а при-
влечение к этому перерабатыва-
ющих предприятий столицы.
Они должны активнее идти в ре-
гионы, становиться акционера-
ми предприятий агропромыш-
ленного комплекса.

Наталья КРАСОВА

Забота о хлебе насущном - последняя из забот, которая покидает человека в этой жиз-
ни. Нас перестали волновать очереди в продовольственных магазинах и пустые полки,
но появились другие поводы для волнений: рост цен на продукты первой необходимости
и их качество. Неудивительно, что пресс-конференция министра правительства Москвы,
руководителя Департамента продовольственных ресурсов Александра Бабурина на те-
му «Как обеспечена продовольствием Москва?» собрала полный зал журналистов.

...А КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ ВСЕГДА

Несмотря на то что золотая
осень уже сдает свои позиции
промозглым холодам - пред-
вестникам зимы, работники
сельского хозяйства в честь
своего профессионального
праздника решили продлить те-
плые денечки. В минувшие вы-
ходные во Всероссийском вы-
ставочном центре прошла тра-
диционная агропромышленная
выставка «Золотая осень». 

Как выразился столичный мэр Юрий Лужков, она
организована прежде всего, чтобы люди видели,
какими тружениками богато наше сельское хо-

зяйство, и чтобы все заинтересованные в его развитии
стороны нашли друг друга. Ведь «Золотая осень» пред-
ставляет всю систему агропромышленного производст-
ва - от поля до прилавка.

В этом году своим «урожаем» решили похвастаться
более двух тысяч предприятий из пятидесяти регионов
нашей страны и почти полторы сотни компаний из 23
стран мира. А экспозиция представленной ими продук-
ции заняла семь павильонов ВВЦ, включая открытые
площадки перед зданиями.

Прямо перед центральным входом обустроили яр-
марку, где каждый желающий мог приобрести продук-
цию одного из самых плодородных регионов России -
Краснодарского края. В продовольственном павильоне,
расположившемся более чем на десяти тысячах квад-
ратных метров, желающие пробовали йогурты, хлеб,
колбасы. Да и любой из стендов вполне мог поспорить
со сказочной скатертью-самобранкой: горы желтого
сыра, реки сливок и молока, причудливые караваи. Ор-
ганизаторы стендов соревновались не только в разно-
образии представленных экспонатов, но и в оформле-
нии яств: торты, больше похожие на цветники, картины
из шоколадных конфет и даже домики из... колбасы. 

Пока любители техники обсуждали достоинства ог-
ромных комбайнов с кабинами повышенной комфорт-
ности, каждый желавший мог покормить симпатичных
представителей сельскохозяйственной фауны. Краса-
вец конь Гайдук постоянно требовал сахар и обиженно
поворачивался крупом к тем, кто не принес ему сладо-
стей. Белая Зимовка вместо того, чтобы красоваться,
спала, игнорируя всех посетителей, а рыжая корова Ка-
урка, рекордсменка по удою, фотографировалась с
гостями...

Надо сказать, что Москва не только принимала
гостей, но и показывала свои достижения. Вот уже
три года, как в столице действует агропромышлен-
ная программа, смысл которой заключается в том,
чтобы вокруг нашего города было создано так на-
зываемое продовольственное кольцо животновод-
ческих, птицеводческих и растениеводческих комп-
лексов, которые максимально сотрудничали бы с
регионами России. За последние годы жители сто-
лицы стали потреблять больше отечественных, а не
импортных продуктов, и созданные в рамках про-
граммы агрокомплексы  поставили в Москву 27
процентов мяса, 50 процентов овощей и 31 процент
картофеля от общих поставок. Да и на сегодняшний
день овощи, яйца, молочные продукты, раститель-
ное масло, сахар город полностью потребляет из
регионов.  

Очень много внимания на выставке было уделено
животноводству. Повышение доходов населения
породило рост спроса на мясо, а значит, и увеличе-
ние его выработки на предприятиях. Сегодня наи-
большие показатели наблюдаются в свиноводстве и

птицеводстве. И по оценкам экспертов, последнее
направление в ближайшие два-три года может пол-
ностью удовлетворить потребности страны в птице,
импортные поставки которой за последнее время
заметно сократились.

За последние пару лет оживился и рынок сель-
скохозяйственной техники. Как отмечают специали-
сты, отечественная техника в последнее время заре-
комендовала себя с лучшей стороны: поломки слу-
чаются редко, да и проблема ремонта в случае чего
решается очень быстро. Надо сказать, что более 70
процентов представленной сельхозтехники было
продано непосредственно на выставке. 

- Правительство Российской Федерации надеется,
что агропромышленная выставка «Золотая осень» в
перспективе может стать всемирной, - поделился
вице-премьер, глава Минсельхоза РФ Алексей Гор-
деев. -  Посмотрев на представленные здесь стенды,
можно сказать, что российский агропромышленный
комплекс голосует сам за себя и на сегодняшний
день наша продукция ничем не хуже зарубежной.

Мария КОЛЫВАНОВА

УРОЖАЙНАЯ ОСЕНЬ НА ВВЦ
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5факты и комментарии
МАРК ЗАХАРОВ ФАНТАСТИЧЕН...

ЗАПРОГРАММИРОВАТЬ 
И ПРОСЧИТАТЬ ЕГО

НЕВОЗМОЖНО

В ночь на субботу, 11 октября, дви-
жение между 39 и 40 километрами на
МКАД было прекращено. Причина -
возгорание в кабине бензовоза, в ко-
тором находилось несколько тонн топ-
лива. На борьбу с огнем ушло около
получаса. При этом пожарным удалось
не допустить распространения пламе-
ни на резервуар с горючим. В резуль-
тате пожара никто не пострадал.

В эту же ночь на МКАД случились
еще 6 различных ДТП. В общей
сложности здесь были зафиксиро-
ваны столкновения 16 автомашин.

Международная выставка «Моск-
ва. Музыка-2003» завершилась в
воскресенье, 12 октября, в ПКиО
«Сокольники». В нынешнем году эта
выставка, проводимая с 1996 года,
собрала рекордное число участников
из России, стран СНГ и дальнего за-
рубежья, впервые заняв все 10 па-
вильонов выставочного комплекса
«Сокольники».

Выставка продемонстрировала са-
мые яркие проявления музыкального
жанра. Посетители смогли увидеть
практически все существующие мо-
дели музыкальных инструментов, по-
знакомиться с последними достиже-
ниями в области светового, звуково-
го, киноконцертного и другого обору-
дования, а также встретиться со
звездами шоу-бизнеса.

В понедельник, 13 октября, колле-
гия префектуры ЮВАО рассмотрела
вопрос «Об эксплуатации и приемке
ведомственного жилищного фонда
управами районов в 2003 году».

По данным префектуры ЮВАО, с
1995 года на баланс округа принято
261 строение, в том числе в текущем
году - 29 строений. Сейчас в округе
только 63 жилых дома (без учета об-
щежитий) остаются на балансе ведом-
ственных организаций: МПС, Минобо-
роны, Минатома. Многие из них не
обеспечивают надлежащую эксплуа-
тацию своего жилого фонда.

На коллегии было решено макси-
мально активизировать прием ве-
домственного жилого фонда в соб-
ственность города.

СУББОТА,11.10

ИНФОРМ
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ЛУЧШЕ БЫТЬ 
ПОД КРЫЛОМ 

У ОКРУГА

ПОНЕДЕЛЬНИК,13.10

Казалось бы, зачем столичному
правительству выносить на свое
очередное заседание вопрос об ито-
гах исполнения бюджета города Мо-
сквы за 2002 год, когда 303,9 милли-
арда рублей его расходной части
давным-давно истрачены, вовсю
расходуется городская казна-2003 и
идет формирование бюджета на
2004 год.

Как показало обсуждение данного
вопроса, резон в его включении в по-
вестку дня был. Контрольные про-
верки по расходованию бюджета
2002 года, проведенные Контрольно-
счетной палатой города Москвы и
другими контрольными органами,
выявили немало нарушений финан-
совой дисциплины, нерационального
использования выделяемых из го-
родской казны денег. Далеко не все-
гда объекты по городскому заказу
проектируются и возводятся на кон-
курсной основе, что позволяет неко-
торым заказчикам и подрядчикам
греть руки за счет казны. В результа-
те проверок по фактам финансовых
нарушений и махинаций в 2002 году
привлечены к материальной и адми-
нистративной ответственности 690
хозяйственных руководителей раз-
личных регионов и 9 освобождены
от занимаемых должностей.

Так что есть кому и из чего делать
выводы при реализации следующих
бюджетов города.

ДЕНЬГИ 
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«МС» - Интерфакс 

Другое направление повышения
пропускной способности магистра-
ли, как рассказал начальник управ-
ления по взаимодействию с региона-
ми, организациями транспорта и
связи Южного административного
округа Владимир Михеев, это модер-
низация и ремонт Донбасского путе-
провода. С тех самых пор, когда по-
строили развязку Варшавского и Ка-
ширского шоссе, это было самым
узким местом. Здесь путь автомоби-
лям пересекала трамвайная линия,
сходились многие транспортные по-
токи. Теперь построена развязка, ко-
торая станет частью четвертого
транспортного кольца, отдельная
трамвайная эстакада. Проезжая

часть станет вдвое шире - по четыре
полосы в каждом направлении. Пер-
вая часть путепровода уже пущена, а
полностью объект завершат в конце
2004 года.

Намечено также восстановление
моста через Павелецкую железную
дорогу на Электролитный проезд.
Еще в 70-е годы этот мост работал,
но сначала по нему закрыли авто-
мобильное движение, а в 80-е его
по ветхости закрыли окончательно.
И вот уже начались проектные ра-
боты.

Как рассказал Владимир Алексан-
дрович, разгрузит Варшавку, взяв
на себя часть транспортного потока,
улица Подольских Курсантов, когда
ее продлят до пересечения с МКАД.
Выполняя наказы жителей, префект
ЮАО Петр Бирюков добился пере-

носа с 2007 на 2005 год начала реа-
лизации этого проекта.

Не менее важны для Варшавки,
по словам Владимира Михеева, и,
так сказать, организационные ре-
шения. Речь идет об организации
перехватывающих парковок. То есть
люди на личных автомобилях доби-
раются до определенного места в
столице, там паркуют машину на
специальной стоянке и дальше едут
либо на метро, либо наземным го-
родским транспортом. Такие пере-
хватывающие парковки должны по-
явиться около станций метро «Ули-
ца Академика Янгеля», «Аннино».

Словом, есть все основания наде-
яться, что ситуация на основной юж-
ной магистрали столицы вскоре за-
метно улучшится.

Павел КОЛЕСНИКОВ

Окончание. 
Начало  на 1-й странице

ПО ВАРШАВКЕ - С ВЕТЕРКОМП ервые снегопады могут пройти в
столице уже в середине нынеш-
ней недели. Такую информацию

сообщило в понедельник, 13 октября,
Гидрометеобюро Москвы и Московской
области.

С ПЕРВЫМ 
СНЕГОМ?

По данным синоптиков, в ночь на чет-
верг, 16 октября, в городе существенно по-
холодает. В ночные часы температура упа-
дет до -1 - +2 градусов. Днем температура
не превысит 3-5 градусов тепла. Одновре-
менно с понижением температуры продол-
жатся осадки, которые (особенно в ночные
часы) будут выпадать в виде снега, отмети-
ли в Гидрометеобюро.

Геннадий ГЕНУШКИН

Вадим АБДРАШИТОВ, 
кинорежиссер:
К Марку Анатольевичу Захарову
отношусь с величайшим уваже-
нием и с удовольствием пользу-
юсь возможностью поздравить
его с нашим общим праздни-
ком. Это значит - праздником
для всех зрителей. Поскольку
70 лет у таких людей, как Марк
Захаров, - самый расцвет твор-
чества, когда на основе богатей-
шего опыта рождаются новые и
новые устремления. Они особо
важны в таком передовом в на-
ше время искусстве, как театр. Я
люблю Марка Захарова не толь-
ко потому, что он талантливый
режиссер: он нечто большее, он
поэт театра! Это не каждому да-
но. Марк Захаров поэт и в кино-
фильмах, и в телефильмах.
Редкий в наше время дар! Я ис-
пытываю нежность к Марку За-
харову не только потому, что он
замечательный мастер. Он за-
мечательный человек.

Аркадий АРКАНОВ, 
писатель:
Марк Захаров - из тех людей,
поистине личностей, которым в
течение многих десятилетий
приходилось проходить сквозь

множество препятствий, проби-
ваться, утверждаться, выжи-
вать. И при этом удалось, про-
стите за откровенность, не скур-
виться. Такое по плечу только
очень талантливому и сильному
человеку. Когда я работал вне-
штатным редактором отдела са-
тиры и юмора журнала
«Юность» (внештатным, потому
что зарплату получал нерегу-
лярно), вдруг, с подачи Зиновия
Высоковского, прочитал расска-
зы Марка Захарова. Они оба бы-
ли тогда артистами Театра ми-
ниатюр. Высоковский принес
рассказы под двумя фамилия-
ми: Высоковский, Захаров. Это
были очень смешные рассказы.
Однако я тогда и подумать не
мог, что Марк Захаров станет
режиссером. Да, рассказы ис-
крились талантом, но было тру-
дно представить себе, что это,
кто это - Марк Захаров. Прошло
совсем немного времени, и он
поставил нашу с Гришей Гори-
ным пьесу «Банкет». Спектакль
прошел 13 раз, после чего был
закрыт. Со всеми вытекающими
отсюда последствиями...

Марк - человек стойкий, же-
лезный, твердый, не изменяю-
щий своим убеждениям. Явле-

ние в нашем театре и кино! Его
работам присуща особая манера.
Особый акцент, видимый, слы-
шимый, неповторимый. Почерк
Захарова ни с каким иным не пе-
репутаешь. Вспомните: «Доход-
ное место», «Тиль», «Юнона» и
«Авось», «Обыкновенное чудо»,
«Тот самый Мюнхгаузен», «Фор-
мула любви»... Я рад, что он по-
лон сил, энергии и в хорошем
смысле властности. Что и долж-
но быть у поистине талантливого
режиссера.

Инна ЧУРИКОВА, 
актриса:
В творчестве я прожила с ним
30 лет - половину жизни. Это
родной, близкий человек. В ра-
боте он капитан корабля, но и
товарищ. Строгий и в то же вре-
мя ироничный и абсолютно не-
ожиданный. С ним нескучно. С
актерами он делится пережи-
тым и тем самым учит, но и у
нас учится, стремясь подметить
самые разные детали жизни,
невероятные ее уклоны, на ко-
торые почему-то не обращаешь
внимания. А потом удивляешь-
ся: вот он заметил, а мы - нет...
Он точен, на репетиции всегда
приходит вовремя, я стремлюсь

его обогнать, но почему-то при-
хожу позже. Впрочем, он этого
тактично не замечает. Когда мы
работали над «Тилем», я прихо-
дила на репетиции в белых ту-
фельках. Марк Анатольевич ре-
шил: должна быть белая повяз-
ка на голове. Почему он так ре-
шил? Да потому что неожидан.
А получилось все очень хоро-
шо. На репетициях я часто вос-
принимаю то, что он делает, по-
зрительски. Смеюсь, потом гла-
за увлажняются, через минуту
забываю, почему, потом снова
смеюсь, а в результате пони-

маю: Марк Захаров фантасти-
чен, потому что реален и нереа-
лен. Запрограммировать и про-
считать его невозможно. Всегда
по-иному что-то скажет, как-то
по-иному возникнет - и удивит.

У него нежное сердце. Он
порой отдаляется, чего-то бо-
ится, тревожится. Возможно,
от предчувствия разочаровать-
ся. От  предчувствия, что окру-
жающие разрушат мир его ил-
люзий. Да, cердце ребенка.

Подготовила
Елена 

БЕЛОСТОЦКАЯ

В эти дни его поздравляют друзья, зрители, читатели, почи-
татели... Присоединяясь к поздравлениям, мы публикуем вы-
сказывания коллег замечательного режиссера, прославлен-
ного руководителя знаменитого Ленкома - с любовью.

КАПИТАН КОРАБЛЯ. 
ОН ЖЕ - ПОЭТ ТЕАТРА
МАРКУ ЗАХАРОВУ 70 ЛЕТ

В статье определены категории гра-
ждан, получающих отсрочку от
призыва на военную службу. В ча-

стности, к ним относятся молодые люди
с высшим образованием, которые про-
ходят службу в органах внутренних дел,
государственной противопожарной
службе МЧС, органах уголовно-испол-
нительной системы, по контролю за
оборотом наркотических средств и пси-
хотропных веществ, а также в таможен-
ных органах. Кроме того, отсрочку пред-
лагается предоставлять учащимся про-
фильных образовательных учреждений,
а также тем, кто работает в милиции, по-
жарных частях, в системе ГУИН и на та-

можне, не имея высшего образования,
то есть тем, кто занимает самые низко-
оплачиваемые должности на службе,
выполняя при этом физически трудную
и опасную для жизни работу.

Один из авторов инициативы депутат
Валентина Присяжнюк отметила, что
разработка нового проекта вызвана не-
обходимостью устранения противоре-
чий в федеральном законодательстве.
В частности, согласно федеральным за-
конам «О милиции» и «О пожарной без-
опасности» военнообязанные, приня-
тые на службу в милицию и в противо-
пожарные части, не подлежат призыву
в армию и снимаются с воинского уче-

та. По словам депутата, судебная прак-
тика показала, что молодые люди впра-
ве вместо армии идти на работу рядо-
выми в милицию, в подразделения МЧС
и на таможню, но если до 28 лет они
увольняются с этой службы, то будут
призваны на военную. 

Представители силовых ведомств,
присутствовавшие на заседании город-
ской Думы, отметили актуальность за-
конодательной инициативы, так как во
многих ведомствах не хватает рядовых
кадров. По данным специалистов УГПС
Москвы, более 70 процентов бойцов
противопожарной службы не служили в
армии. Начальник ГУИН Виктор Злодеев
сообщил, что более 50 процентов по-
ступающих в управление на работу -
молодые люди призывного возраста. 

Между тем главный комиссар столи-
цы Василий Красногорский считает
приоритетной военную службу. По его
словам, сегодня существует более 20
видов отсрочек. В последние десять лет
около 70 процентов призывников име-
ют право на отсрочку: до 60 процентов
из них - по учебе, до 30 процентов - по
здоровью.

В поддержку инициативы высказа-
лись 24 парламентария, после работы с
поправками документ будет рассмотрен
во втором чтении.

Интерфакс 

АТЫ-БАТЫ, 
КТО В СОЛДАТЫ?

Фестиваль «Грузинская культура в
России» открылся в понедельник,
13 октября, гала-концертом в Боль-

шом театре. На его сцене выступили веду-
щие мастера искусств Грузии - Нино Ана-
ниашвили, Маквала Касрашвили, Зураб
Соткилава и другие, давно завоевавшие
всемирное признание.

Как подчеркнули в посольстве Грузии в
Москве, этот фестиваль - самая масштаб-
ная культурная акция, которая проводится
в России за последние 20 лет. В ее про-
грамме - представительный вернисаж гру-
зинских художников, открывшийся в Му-
зее современной истории России. Лучшие
спектакли сценического репертуара этой
страны покажет труппа театра «Верико»,
основанного знаменитым Котэ Махарадзе,
а звезды грузинской эстрады - программу
«Знакомые и незнакомые лица». Завер-
шится фестиваль 16 октября большим га-
ла-концертом ансамбля народной песни и
танца Грузии «Эрисиони».

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Московская городская дума на заседании в среду,
8 октября, приняла в первом чтении проект законо-
дательной инициативы, который предусматривает
внесение изменений в статью 24 Федерального за-
кона «О воинской обязанности и военной службе». 

САМАЯ 
МАСШТАБНАЯ 
АКЦИЯ ГРУЗИИ
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В конце года, после завер-
шения работ, посетители
увидят этот храм культуры

радикально обновленным. 
Все - от технического оборудо-

вания до кресел в зрительном за-
ле - будет отвечать современным
требованиям. Приведут в поря-
док и благоустроят площадь пе-
ред зданием кинотеатра. Здесь,
как и прежде, будут проводиться
районные праздники. Сегодня
все торжественные мероприятия
проходят в сквере на Молодо-
гвардейской улице. Место, прямо
скажем, не очень подходящее

для разного рода встреч и кон-
цертов.

Обновленный кинотеатр будет
рассчитан на разные категории
зрителей - детей, молодежь, лю-
дей среднего возраста и пенсио-
неров. Соответственно и про-
грамма показа кино формирует-
ся с учетом запросов и интере-
сов посетителей. Цены на сеан-
сы тоже планируют сделать дос-
тупными, прежде всего для де-
тей и пожилых людей.

К новому году неподалеку от
«Бреста» откроется торговый
центр «Ельнинский», который
станет вторым после кинотеатра
подарком властей района Кунце-
во жителям столицы к новогод-
ним праздникам.

Александр 
АСТАФЬЕВ

Об этом шел обстоятельный
разговор на очередном засе-
дании столичного правитель-

ства. Это был как бы отчет перед мо-
сквичами, которые платят прилич-
ные суммы за воду, газ, электро-
энергию и вправе рассчитывать на
то, что в стужу в их домах будет теп-
ло и светло, а дороги и дворы не уто-
нут в снежных заносах.

Понимая чрезвычайную ответствен-
ность за организацию нормальной зи-
мовки многомиллионного города с ог-
ромным и сложнейшим хозяйством,
правительство столицы с каждым го-
дом наращивает средства на доброт-
ную подготовку к работе в зимних ус-
ловиях всех тепло- и энергоснабжаю-
щих, других предприятий и хозяйств,
от которых зависит комфортное суще-
ствование мегополиса. Это многомил-
лиардные суммы да плюс еще 10 мил-
лиардов рублей, которые выделяются
из бюджета города на 2004 год на по-
крытие разницы в тарифах при оплате
за тепло- и электроэнергию.

Как доложил правительству руко-
водитель Департамента топливно-
энергетического хозяйства города

Москвы Михаил Лапир, несмотря на
то что подготовка к зиме началась
только во второй половине мая, так
как месяц был холодным и все хозяй-
ство продолжало работать, заплани-
рованные организационно-техниче-
ские мероприятия к началу отопи-
тельного сезона полностью выполне-
ны. Осуществлен профилактический
ремонт на всех тепловых станциях,
приведены в полное рабочее состоя-
ние 6700 километров тепловых сетей,
осуществлены все другие работы для
бесперебойного снабжения москви-
чей теплом и электроэнергией.

Руководитель Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства и
благоустройства города Москвы Ни-
колай Павлов сообщил, что в целом
подготовка хозяйства к зиме была
завершена к 1 сентября, оформлены
приемные паспорта на жилые дома,
открыты около 700 тепловых пунк-
тов, 260 домов покрыты новыми вен-
тилирующимися кровлями, которые
значительно надежнее обычных и
служат в несколько раз дольше. Го-
това к работе снегоуборочная техни-
ка, в том числе и малогабаритная для

уборки дворовых территорий. В хра-
нилища заложено необходимое ко-
личество противогололедных реаген-
тов, приняты другие необходимые
меры к нормальной зимовке ЖКХ.
Н. Павлов подчеркнул, что лучше,
чем в прошлом году, удалось выпол-
нить работы благодаря поддержке
столичного правительства, которое в
этом году выделило комплексу
средств на 10 процентов больше.

Особое внимание правительство
уделило приведению в полную го-
товность всех аварийно-спасатель-
ных служб, обеспечению их техни-
кой и материалами. Опасность не-
штатных ситуаций сохраняется, по-
тому что, по данным депутата город-
ской Думы Игоря Антонова, из двух с
половиной тысяч километров трубо-
проводов высокого давления около
400 километров полностью вырабо-
тали свой ресурс. А рвани такая тру-
ба диаметром 500 миллиметров, в
один миг сотни домов останутся без
тепла и последствия катастрофы бу-
дут в квадрате и даже в кубе, если не
устранить аварию буквально за не-
сколько часов.

На заседании правительства под-
нимались и многие другие острые
проблемы городского хозяйства, ко-
торые просто нельзя откладывать,
потому что отсрочка может вызвать
самые неблагоприятные последст-
вия для тысяч москвичей.

Одна из таких проблем - ведомст-
венные жилые дома, где тысячи мо-
сквичей оказались в заложниках: за
воду, газ, свет платят, а в любую ми-
нуту в морозы могут остаться без
света и тепла, потому что их ведомст-
ва своевременно и полностью не рас-
плачиваются за услуги и дома посто-
янно находятся под угрозой отключе-
ния от тепло- и энергоснабжения. Го-
род готов взять на свой баланс эти
дома и уже 700 из них взял, но с дру-
гими 1,5 тысячи строений вопрос не
решается: ведомства и в муниципаль-
ную собственность их не отдают, и
жителям не обеспечивают нормаль-
ных условий для проживания. Прави-
тельство сочло такое издевательство
над москвичами, обитающими в не-
сносных условиях, уголовно наказуе-
мыми действиями руководителей со-
ответствующих министерств и ве-
домств и обратилось к прокурору Мо-
сквы с просьбой принять по этим фа-
ктам неотложные правовые меры. Ре-
шено также обратиться к Правитель-
ству РФ с предложением привлечь к
административной ответственности
безответственных руководителей ми-
нистерств и ведомств, бросивших жи-
телей подведомственных домов на
произвол судьбы.
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МОСКВА - ОДНА ИЗ САМЫХ 
СЕВЕРНЫХ СТОЛИЦ МИРА. 
ЭТО ТРЕБУЕТ ОТ КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ
ОСОБО ТЩАТЕЛЬНОЙ ПОДГОТОВКИ К ЗИМЕ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Cегодняшние мальчиш-
ки и девчонки - школь-
ники завтра придут на

смену нам. На их плечи ля-
жет груз всех житейских
проблем начиная с дворо-
вых территорий районов и
округов и вплоть до обще-
государственных. Выдер-
жат ли эти плечи, хватит ли
у подрастающего поколе-
ния ума, сил, энергии, пси-
хологической стойкости,
чтобы преодолевать неиз-

бежные трудности и продвигаться вперед по цивилизо-
ванному пути? Это вопрос вопросов, без решения кото-
рого будущее нашего общества весьма призрачно.

А где оно начинается, это будущее? Конечно же, за
партой, в школе.

Именно здесь у мальчишек и девчонок проклевыва-
ются природные умственные способности, формиру-
ются морально-этические устои. Но как это ни баналь-
но, на первом месте стоит самое важное - физическое
здоровье детей-школьников, ибо только в здоровом
теле может быть здоровый дух.

Сегодня вошел в моду расхожий лозунг: здравствуй,
школа, прощай, здоровье! В некоторых средствах мас-
совой информации муссируются слухи о том, что в Рос-
сии чуть ли не все дети больные и у нее нет никакого бу-
дущего. Это далеко не соответствует действительности,
хотя здоровье подрастающего поколения не может не
вызывать тревоги, беспокойства. Как показали исследо-
вания, проведенные органами здравоохранения города
Москвы, десять процентов маленьких москвичей и мо-
сквичек, приходящих в первый класс, уже имеют те или
иные заболевания, к 14 годам этот процент увеличива-
ется до двадцати, а на выпускной бал приходят не сов-
сем здоровыми уже тридцать процентов юношей и де-
вушек. Корни этих заболеваний - в самом начале жизни
ребенка, в общей социально-экономической, экологи-
ческой атмосфере нашего сегодняшнего бытия. Решить
проблему оздоровления подрастающего поколения
можно только на общем государственном уровне.

На собственном опыте в своем административном ок-
руге мы убедились, что при желании и активных совмест-
ных действиях органов исполнительной власти, образова-
ния, здравоохранения, педагогических коллективов об-
щеобразовательных школ можно реально оказать по-
мощь детям в поправке здоровья, предупреждать заболе-
вания. Два года назад мы начали проводить в округе экс-
перимент, в основе которого заложена идея: тесное еди-
нение образовательного и оздоровительного процессов. 

Во всех двенадцати районах округа были определены
общеобразовательные школы для проведения экспери-
мента по укреплению здоровья детей. Мы отчетливо пони-
мали, что без создания соответствующих социально-бы-
товых условий идею реализовать не удастся. Совместно с
окружным управлением образования изыскали бюджет-
ные средства (а это за два года 70 миллионов рублей) на
закупку современной школьной мебели, спортивного ин-
вентаря, оборудования пищеблоков, воздухоочиститель-
ных приборов в классах, на двухразовое - завтраки и обе-
ды - горячее питание учащихся с первого по одиннадца-
тый класс. Несмотря на дефицит медицинских кадров, су-
мели обеспечить все экспериментальные школы округа
необходимым медицинским персоналом. 

Программы обучения в экспериментальных школах
включают в себя пять основных компонентов: общеоб-
разовательный, социально-психологический, медицин-
ский, физкультурно-оздоровительный, комплексное
разностороннее питание. Какой бы предмет ребята ни
изучали - математику, физику, химию, биологию, все
они в той или иной мере увязываются с самым главным
- здоровьем человека, от которого зависит все осталь-
ное в этой жизни. Очень важно, что школьники вовле-
каются в активное творчество, готовят рефераты о пре-
имуществах здорового образа жизни, который проти-
востоит влечению к алкоголю, наркотикам, табаку.

Самое современное медицинское оборудование, ко-
торым оснащены школьные медпункты, позволяет си-
стемно и глубоко обследовать школьников, предотвра-
щать, приостанавливать и излечивать болезни. 

Скажу о конкретном результате нашей работы на этом
направлении за два года: заболеваемость у детей в этих
школах снизилась на 20 процентов, обращение в поли-
клиники сократилось в полтора раза, около 80 процентов
школьников, ранее пользовавшихся очками, обходятся
сегодня без них. Стало меньше нервных срывов, ребята
стали внимательнее, дружелюбнее друг к другу. В два с
половиной раза сократилось число детей, стоящих на
учете в комиссиях по делам несовершеннолетних.

В общем эксперимент удался, и он был одобрен на
недавнем заседании столичного правительства. Теперь
главная задача - перенести наработанный живой опыт
во все общеобразовательные школы, войти в более
тесные контакты с родителями и совместно  содейст-
вовать здоровому образу жизни детей, их психологи-
ческому и нравственному воспитанию.

Валерий ВИНОГРАДОВ,
префект Юго-Западного 
административного округа

КОГДА ШКОЛА 
И УЧИТ, И ЛЕЧИТ
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Москва - одна из самых северных столиц мира, и это географическое
условие осложняет деятельность всего городского хозяйства в зимних
условиях, требует от всех коммунальных служб особо тщательной, от-
ветственной подготовки к снежной морозной поре. Прошлую зиму Мо-
сква пережила в целом нормально, без особых ЧП. А как город подго-
товился к зиме наступающей? 

РЫНКИ ПЕРЕЖИВАЮТ
РЕНЕССАНС

ЗИМА ПРОВЕРИТ ГОТОВНОСТЬ

Это не грязное, забитое
контейнерами и ларь-
ками место, а совре-

менное, стильное здание,
скорее напоминающее тор-
говый супермаркет с уютны-
ми кафе, автопарковкой...
Но, возможно, приемлемые
цены тут долго не задержат-
ся. Ведь Бутырскому рынку -
теперь, простите, торговому
центру - в его нынешнем ви-
де чуть более полугода. Да-
леко не все, даже из его по-
стоянных покупателей, зна-
ют, что он-таки открылся по-
сле нескольких лет капи-
тальной реконструкции. А
когда покупателей станет
больше, то увеличатся соот-
ветственно и цены. Хотя не
исключено и другое разви-
тие событий - больше станет
вполне приличных рынков.

Во всяком случае в префе-
ктуре Северного округа при-

нято решение: к 2007 году все
рынки, находящиеся на его
территории, за исключением
вещевого «Красная река»,
превратить в торговые цент-
ры и  комплексы. По словам
заместителя префекта по по-
требительскому рынку Игоря
Полевого, цивилизованная
торговля на рынках должна
стать не чем-то исключитель-
ным, присущим лишь некото-
рым комплексам, а необходи-
мым условием существова-
ния  всех таких структур.

В самое ближайшее время
серьезные изменения должны
произойти на семи рынках.
Уже выведены контейнеры с
«Продовольственной ярмар-
ки» (район Аэропорт), «Ново-
го созидания» (район Ховри-
но), «Старта» (Хорошевский
район), с «Анастасии» (Голо-
винский район), «Дмитров-
ского двора» (Дмитровский

район). На очереди рынки Ти-
мирязевского района  «ТИАС»
и «Северный», а также «Сло-
бода», что в Западном Дегу-
нине. На стадии завершения
реконструкции находятся еще
четыре рынка. Так, «Гладиа-
тор», расположенный в рай-
оне Ховрино, должен от-
крыться в четвертом квартале
2003 года, «Красная река»
(Дмитровский район) - во вто-
ром квартале 2005 года. Идут
подготовительные проектные
работы для проведения пол-
номасштабной реконструкции
в отношении рынков «Слобо-
да», «Северный», «Ленин-
градский» и «Коптевский».
Некоторые рынки будут выве-
дены с территории спортив-
ных сооружений. В общем, ес-
ли качество товаров, продава-
емых на самых престижных
площадках, по-прежнему вы-
зывает серьезные сомнения,
то с определенностью сегодня
можно говорить о другом: ры-
ночная торговля с такими зна-
комыми до отвращения дета-
лями вроде разбитых, гряз-
ных прилавков уходит из сто-
лицы в прошлое. 

Наталья КУЗИНА

Посетить сейчас Бутырский рынок
очень приятно. Купить здесь можно
все, что душа пожелает, как, впрочем,
и везде. Цены - привычные. Однако не-
привычен вид рынка.

9 октября в детской школе ис-
кусств им. Балакирева состоялся
общегородской семинар на тему:
«Взаимодействие пунктов обще-
ственного доступа в сеть Интер-
нет и провайдеров домовых сетей
в рамках городской целевой про-
граммы «Электронная Москва». 

ИНТЕРНЕТИЗАЦИЯ
ВСЕЙ МОСКВЫ
Семинар проводился для руководителей интер-

нет-кафе и провайдеров домовых сетей. Бы-
ли рассмотрены актуальные вопросы созда-

ния и четкой работы интернет-кафе и домовых се-
тей. Обсуждались новые возможности Интернета в
получении и использовании информации. Большое
внимание было уделено созданию и использова-
нию детских обучающих и развивающих программ.

На пленарном заседании семинара выступил пре-
фект ЮВАО Владимир Зотов. Он, в частности, отме-
тил, что семинар имеет большое значение для всей
Москвы, поскольку развитая телекоммуникационная
инфраструктура становится условием, определяющим
конкурентоспособность национальной экономики.

В рамках семинара состоялось открытие интел-
лект-центра в школе им. Балакирева и презентация
книги «Если бы я был главой управы», в которую
вошли размышления молодежи ЮВАО на эту тему.
Префект лично поздравил победителей конкурса на
лучшее эссе «Если бы я был главой управы» и вру-
чил им книги со своими автографами.

Игорь ЯСЮКОВ

В известном киноте-
атре «Брест», рас-
положенном на за-
паде столицы, пол-
ным ходом идет ре-
конструкция. 

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ «БРЕСТА»
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Вопрос отнюдь не праздный.
Как утверждают независимые
эксперты, к которым «МС» обра-
тилась за информацией по этому
вопросу, в российском чемпиона-
те имеют место такие явления. В
околофутбольных кругах извест-
ны и соответствующие расценки.
За «нужный» для своей команды
результат матча дельцы готовы
выложить от 10 до 50 тысяч бак-
сов. Для этого не обязательно
подкупать всех игроков команды-
соперницы, достаточно догово-

риться с двумя-тремя мастерами
кожаного мяча, которые сотво-
рят необходимый счет. 

Выше ценятся услуги фут-
больных арбитров, от которых
во многом зависит исход того
или иного поединка. Здесь циф-
ры подчас астрономические. На-
пример, за один лишь неправед-
ный пенальти судья может удо-
стоиться от теневиков от 50 до
500 тысяч «зеленых». В каждом
случае свой, индивидуальный
подход...

КУПЛЕННЫЙ МАТЧ
«Иногда слышу о «договорных» матчах в нашем футбольном чемпио-

нате. Простите за праздный вопрос: а сколько стоит подобная нечест-
ная игра? Ведь она искажает суть происходящего.

Александр КУПЦОВ, 
болельщик с 20-летним стажем».

«МС» обратилась за ком-
ментарием по сему пово-
ду в метрополитен и в

ГУП «Мосгортранс». Как сообщили в
отделе по связям с общественностью
и СМИ столичного метро, закрытие
станции связано с начавшимся здесь
капитальным ремонтом эскалатора.
Предположительно ремонтные рабо-
ты продлятся по 26 октября. Все эти
дни «Семеновская» окажется полно-
стью недоступной для входящих пас-
сажиров в часы наибольшей загру-
женности - с 8 до 10 часов утра - по
будним дням.

Правда, всех, кто пользуется «Се-
меновской», а это пассажиры Соко-
линой Горы - одного из самых густо-
населенных районов Восточного ад-
министративного округа - руководст-
во метрополитена, во-первых, утеши-
ло тем, что в остальное время стан-
ция будет работать в обычном режи-
ме. Во-вторых, оно обратилось с
просьбой к руководству ГУП «Мос-
гортранс» о выделении дополнитель-
ных маршрутов наземного транспор-
та для перевозки пассажиров в ут-
ренний час пик в сторону центра.

Горожане по рабочим утрам смогут
без проблем добраться до нужного
места по направлению к центру, со-
общили в Мосгортрансе. Правда, не-
сколько изменив маршрут своего пу-
ти: от «Семеновской» Мосгортранс
пустил по рабочим дням с 8 до 10 ут-
ра пять автобусных маршрутов:
№№ 36, 83, 141, 254 и 702, которые
будут следовать до станции «Элект-
розаводская».

Геннадий ГЕНУШКИН
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лицом к лицу
КИНО ДАВНО 

НЕ РОСКОШЬ. 
РОСКОШЬ ПОРОЙ - БИЛЕТЫ

НА ПРОСМОТР КИНО

Н. Андреев, А. Астафьев,
Е. Белостоцкая,
Е. Крушельницкий, 
Н. Кузина, А. Матвеев,
А. Миль, И. Ясюков

Еще одна животрепещущая общегородская
проблема, которую поднял М. Лапир. В Москве
построен завод по производству пластиковых
труб, которые служат в десятки раз дольше,
чем металлические, и во столько же раз менее
аварийны. По сообщению Лапира, в прошлом
году таких труб проложено 70 километров, а в
этом 50. Возможности и потребности в про-
кладке таких трубопроводов просто неограни-
ченны, но на пути встают проектировщики и
строители, которые привыкли работать по ста-
ринке и с прежними поставщиками. Прави-
тельство столицы обязало всех проектантов
закладывать в проектно-разрешительную до-
кументацию пластиковые трубопроводы.

В Москве обострился энергетический воп-
рос: если до сего времени столица даже прода-
вала часть избыточной электроэнергии, то уже
в скором времени будет вынуждена ее заку-
пать, потому что потребление электроэнергии и
промышленностью, и новыми жилыми кварта-
лами предельно выросло. Так что уже этой зи-
мой Москва может столкнуться с нехваткой
электроэнергии и всеми вытекающими отсюда
последствиями. Члены правительства высказа-
ли резкую критику в адрес ОАО «Мосэнерго»,
которое не наращивает энергопроизводящие
мощности. Принято решение об ускорении ус-
тановки на всех РТС уже производимых про-
мышленностью новейших технических средств,
позволяющих напрямую перерабатывать газ в
электроэнергию, а горючие отходы использо-
вать при теплоснабжении, в результате чего кпд
тепловых станций вырастет почти до 80 про-
центов, то есть в два раза. Тогда Москва не
столкнется с дефицитом электроэнергии.

Обсуждение подготовки к предстоящей зи-
ме выявило в многоярусном, разветвленном
хозяйстве Москвы и позитивные изменения, и
острые проблемы, и большие резервы. Все это
нашло отражение в принятом правительствен-
ном постановлении. Теперь дело за «малым» -
обеспечить его непременное выполнение.

Николай АНДРЕЕВ

В диспетчерской
дежурили:

Со 2 октября станция метро
«Семеновская» закрыта для
входа пассажиров. Эту
весть как сенсацию подали
некоторые популярные
СМИ. По какой причине за-
крывается станция «Семе-
новская» и как долго она не
будет работать, не сообща-
ется, - прокомментировала
новость одна из наиболее
читаемых газет.

Этот вопрос «МС» переадресовала
директору Дома Ханжонкова Расиму
Даргях-заде:

- Мы не забываем, что кино создается
для народа и фильмы не должны демон-
стрироваться в пустых залах. У нас билет
стоит от 20 до 120 рублей, в зависимости
от времени сеанса и дня недели. Пенсио-
неры, студенты, школьники, члены всех
творческих союзов и люди, занятые в
сфере кинематографии, платят 50 про-
центов. Иногда им предоставляется до-
полнительная скидка в 10-15 процентов
от этой суммы. На фестивалях, а они у
нас проводятся часто, устраиваются бес-
платные просмотры. В Доме Ханжонкова
предусмотрено 100 бесплатных просмот-
ров в год. В течение одного фестиваля -
25. Бесплатно показываются фильмы не-

премьерные, то есть те, что входят в рет-
роспективные программы, демонстриру-
ются на вечерах известных мастеров ки-
но. В эти программы включены и совсем
нестарые кинокартины. Вне фестивалей
за билеты не платят инвалиды.

Руководитель пресс-центра группы
кинокомпаний «Кинотавр» Яна Розенц-
вейг:

- В нашем кинотеатре «Мир «Кинотав-
ра», который пропагандирует российский
кинематограф, пенсионеры платят 10
рублей за сеанс, школьники и студенты -
50 рублей. Билеты для остальных катего-
рий зрителей обойдутся им в 100 рублей,
независимо от того, демонстрируется
фильм утром или вечером.

Начальник пресс-службы Дома кино
Галина Смирнова:

- Наш дом - общественная организа-
ция, которая прежде всего заботится об
интересах зрителей. Два раза в месяц
наш комитет старейшин устраивает бес-
платные просмотры и творческие встре-
чи для пенсионеров. Ну а обычные са-
мые дешевые билеты стоят 50 рублей,
самые дорогие - 150. В зависимости от
мероприятия. Для сравнения: в шикар-
ных кинотеатрах билеты стоят от 130 до
300 рублей. На творческих вечерах в
Доме кино за 50 рублей можно и фильм
посмотреть, и концерт, и с любимыми
артистами встретиться.

ТЕЛЕВИЗИОННОЕ 
СЧАСТЬЕ БЛИЗКО

«В нашем 9-м микрорайоне телевизионные при-
емники принимают не все каналы. И это уже на
протяжении многих лет. Когда же мы  сможем  пол-
ноценно пользоваться  телевизионным вещанием?

Ольга ДАНИЛОВА, Зеленоград».

Мы попросили ответить на этот вопрос инже-
нера зеленоградского отделения Мостелекома
Антона Ечина:

- Могу вас обрадовать: наш Мостелеком по-
лучил нужное оборудование, которое вскоре
начнем монтировать, - сообщил он. - На эту  ра-
боту  потребуется  не менее  трех месяцев. Ду-
маю, что к Новому году начнем испытания  обо-
рудования, и тогда   микрорайоны  Зеленогра-
да будут принимать все телевизионные каналы.

«В последнее время в некоторых школах про-
изводят ремонт, делают стенды и нанимают ох-
рану на деньги родителей. Правильно ли это?

А. ЗАЙЦЕВА, 
Северный административный округ».

ПОБОРЫ ЗАПРЕЩЕНЫ

«Учитель начальных клас-
сов ставит двойки за забытые
тетради. Есть ли какие-то нор-
мативы, определяющие, как
должны оцениваться знания
учеников?

Нина ФЕДОРОВА»

ЗА ЧТО ДВОЙКА?
- Учитель не может ставить

двойки за забытые тетради, - со-
общили в Департаменте образо-
вания Москвы. - Существуют
методические рекомендации
Министерства образования РФ
«Оценка качества знаний обуча-
ющихся, заканчивающих на-
чальную школу». Они опублико-
ваны издательством «Дрофа».

«Мой сын первый и, надеюсь, последний раз в свои 15 лет
оказался поздним вечером на улице вместе с нетрезвыми
подростками. И вот за это он поставлен на учет в районной
комиссии по делам  несовершеннолетних. Неужели такие
действия справедливы по отношению к ребенку, который
совершенно случайно побывал в малознакомой компании?

Лидия ИВАНОВА, САО».

БЕРЕГИ ТРЕЗВОСТЬ СМОЛОДУ

КУДА ПОЙТИ 
В КИНО, ЧТОБЫ 
НЕ РАЗОРИТЬСЯ?

«Сейчас в Москве много хорошо обору-
дованных кинотеатров с красивыми ин-
терьерами, но билеты стоят очень дорого.
Есть ли в Москве кинотеатры с льготны-
ми ценами на билеты и на какие социаль-
ные группы распространяются льготы?

Григорий СЕРГИЕНКО,  Чертаново».

«Застраховал свой автомобиль, получил от стра-
ховой компании полис. Обязательно ли возить его с
собой и показывать по требованию гаишников?

Алексей ВОЛКОВ, 
район Восточное Измайлово».

ДОСТАТОЧНО ТАЛОНА 
НА СТЕКЛЕ

ПЛАТИТЬ НАДО С УМОМ
«В новостройке купили трехкомнатную кварти-

ру, при получении ключей пришлось дополнитель-
но заплатить 15 тыс. рублей. (9700 за прописку,
1500 за охрану, 4400 за контейнер ЖЭКу). Пропи-
ски пока еще нет. Потом заплатили еще 1300 руб-
лей за техобслуживание. Правильно ли взяли с
нас эту сумму?

Светлана ПАВЛОВА, ЮВАО».
По-видимому, этот маль-

чик все-таки каким-то обра-
зом нарушил  администра-
тивный порядок, сказали
нам в муниципалитете рай-
она Войковский. В возрасте
до 18 лет достаточно это
сделать и один раз, чтобы
оказаться на учете в комис-
сии по делам несовершен-
нолетних. Теперь в течение
всего следующего года ему
придется регулярно отме-
чаться в милиции, а также
посещать специалиста ко-
миссии. К сожалению, мно-
гие родители не всегда пра-
вильно понимают назначе-
ние этой структуры. Она во-
все не является наказанием
подростка за какие-то не-

благовидные действия. Нет
у нее и таких полномочий.
Комиссия может, например,
направить подростка на
прием к психологу или нар-
кологу, но идти туда или
нет - решает он сам. А пись-
мо в школу или звонок ро-
дителям, согласитесь, не
самое страшное наказание.
Да и далеко не всегда ко-
миссия прибегает даже к
таким мерам. Не в этом ее
главное назначение. Она
призвана помочь подростку
осознать свое поведение
через беседы с ним специа-
листов. И лучше всего это
удается, когда комиссия ра-
ботает вместе с родителями
подростка.

Этот вопрос коммен-
тирует начальник от-
дела ЖКХ управы рай-
она Марьино Анна Аб-
рамова:

- Необходимо преж-
де всего тщательно
изучить договор купли-
продажи жилья, в кото-
ром должны быть точ-
но указаны все услуги,
подлежащие оплате.
Сразу могу сказать, что
сумма в 9700 рублей за
прописку вызывает у
меня удивление, пото-
му что эта процедура
осуществляется бес-
платно. Что касается

прочих расходов, то
они вполне реальны.
Если жилье вторичное
или имеются излишки
жилой площади, то
коммунальные услуги,
в частности, по вывозу
мусора, отоплению,
рассчитываются исхо-
дя из большего тари-
фа. В любом случае все
виды платежей должны
проходить через Сбер-
банк, на руках у пла-
тельщика должны быть
квитанции, в которых
четко прописано, за что
взимается та или иная
сумма.

Как нам сообщили в
столичном Департа-
менте образования,
всякие поборы с детей
и родителей категори-
чески запрещены. Если
же некоторые родите-
ли хотят помочь школе,
то в таких случаях
деньги вносятся на
счет школы. Никаких
наличных расчетов в

школе быть не должно
и тем более - никакой
принудиловки. Что же
касается охраны, то
школы, учитывая об-
становку в городе, за-
ключают договоры с
охранными фирмами.
Однако это делается по
решению родительско-
го комитета и только
по желанию родителей.

На этот вопрос отве-
чает начальник отдела
ГИБДД УВД Восточного
административного ок-
руга Виктор Немчинов:

- Страховая компания
была обязана вам вы-
дать страховой талон,
который наклеивается на
лобовое стекло и являет-

ся своеобразным доку-
ментом, подтверждаю-
щим, что полис у вас
есть. Инспектора ГИБДД
до 1 января 2004 года
ведут разъяснительную
работу, а потом за отсут-
ствие страховки будут
штрафовать владельца
на сумму до 800 рублей.

Отвечает Марина
Герасимова, юрист мо-
сковского филиала
центральной юриди-
ческой консультации:

- Чтобы точно отве-
тить на этот вопрос,

необходимо знать де-
тали: кто регистриро-
вал участок, какова
его стоимость, место-
положение, форма
владения и т.д. Но ко-
гда вопрос прав пере-

дачи землепользова-
ния касается близких
родственников, когда
есть взаимное дове-
рие, то для того, чтобы
этот процесс, как го-
ворится, не ударил по
карману, достаточно
составить акт купли-
продажи в простой
письменной форме
без удостоверения его
со стороны нотариуса.
Соответственно, не
придется платить ни-
каких денег.

СОЦИАЛЬНЫЙ - ЗНАЧИТ ХОРОШИЙ
«Живу в Западном округе и хотела бы узнать, сколько у нас сущест-

вует социальных магазинов и какое количество жителей пользуется их
услугами.

Лидия КОРНЕЕВА, Новопеределкино».

«Как можно перевести земельный участок на
сына с минимальными финансовыми потерями? 

Елизавета МИХАЙЛОВА, ЮВАО».

ОКАЗЫВАЕТСЯ, МОЖНО 
И БЕЗ НОТАРИУСА

Как сообщает пресс-центр пре-
фектуры ЗАО, сегодня в округе
аккредитовано 28 социальных ма-
газинов. Из них 7 появились сов-
сем недавно. Они предназначены
прежде всего для обслуживания

инвалидов, участников Великой
Отечественной войны и малообес-
печенных граждан продовольст-
венными товарами повседневного
спроса. Всего к магазинам при-
креплено 31646 жителей округа.

«СЕМЕНОВСКУЮ»
ЗАКРЫЛИ. 
НА ВРЕМЯ



ЯВЛЕНИЕ НОВОЙ ЯУЗЫ

Руководитель Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства
и благоустройства правительства
г. Москвы Николай ПАВЛОВ, от-
крывая конференцию, сообщил,
что участие в ней принимает око-
ло 160 представителей из регио-
нов России, правительства Моск-
вы, научных институтов Россий-
ской академии наук (пленарное
заседание, кстати, состоялось в ее
Президентском зале), а также ор-
ганизаций, впрямую занимаю-
щихся благоустройством городов.

Николай Викторович сразу
очертил задачу предстоящего
форума: доклады и сообщения
должны быть нацелены на то,
чтобы  практики извлекли из них
конкретную пользу, получили
точные, научно обоснованные ре-
комендации для своей повсе-
дневной деятельности. Это же по-
желание выразил и мэр г. Моск-
вы Юрий Лужков в своем привет-
ствии участникам конференции.

Воздух, вода, земля... Николай
Павлов, как руководитель хозяйст-
венный и практический, призван
заботиться как раз об этих главных
компонентах городской среды. Что
касается воздуха, то его активно
загрязняют (или уничтожают, как
хотите) около 3 млн. только лич-
ных автомобилей. А еще есть гру-
зовые ЗИЛы, МАЗы, КамАЗы и
прочие «газели». Выбросы из их
глушителей, как сказал бы клас-
сик, воздух явно не озонируют.
Легкие москвичей обречены по-
глощать эту гадость, да и зеленые
насаждения ею угнетены. Разрабо-
тано уже и разрабатывается еще
ряд постановлений московского
правительства, которые должны
воспрепятствовать загрязнению
воздушной среды, значительно
уменьшить и промышленные, и
автовыбросы в атмосферу. Ученые
с их фундаментальными разработ-
ками, современные технологии
должны способствовать выполне-
нию этой задачи.

В Москве насчитывается свы-
ше 400 водоемов, около 140 рек и
речек, протекающих по ее терри-
тории. Состояние их, мягко гово-
ря, оставляет желать лучшего. То
и дело случаются сбросы нечис-
тот, а то и нефтепродуктов.
Штрафы и наказания дело не
спасают. Засорение московских
рек идет катастрофическими
темпами. Сейчас разрабатывает-

ся генеральная схема приведения
в порядок малых рек Москвы,
правительство столицы рассмот-
рит ее в IV квартале этого года.

Впрочем, конкретные шаги уже
предпринимаются, и довольно ус-
пешно. Москвичи помнят, в каком
состоянии была Яуза четыре года
назад - по ней даже на резиновой
лодке проплыть было рискованно.
Николай Павлов рассказал участ-
никам конференции о множестве
вариантов спасения этой знамени-
той московской речки. Был даже
такой, который предполагал ее
подпитку... обыкновенной водо-
проводной водой. Интересно, если
бы был реализован этот проект,
что бы сейчас пили москвичи?

К счастью, было найдено другое
решение, дно Яузы очистили и уг-
лубили, в этом году приведение ее
в порядок закончат. Проблемой
восстановления малых рек сейчас
озабочены все префектуры окру-
гов, контрольные органы. Согласно
программе правительства Москвы
начинается глубокая очистка аква-
торий водоемов и рек, внедряются
новые системы очистки воды.

Что касается земли москов-
ской и растущей на ней зелени, то
Николай Павлов честно признал,
что в последние годы вырубалось
до 30 тыс. деревьев. А ведь чтобы
восстановить эти посадки, нужно
множество времени и всяческих
мероприятий по уходу за ними.
Дело и хлопотное, и затратное.
Вырубались же деревья не только
и даже не столько из-за нового
строительства, сколько потому,
что гибли, засыхали на корню -
переизбыток соли, разбрасывае-
мой зимой, буквально убивал их.

По инициативе мэра Юрия
Лужкова было решено отказаться
от соли и перейти на реагенты,
менее вредные для зеленых наса-
ждений. Практика последних двух
лет показала, что решение было
правильным. Замеры подтверди-
ли, что количество ионов натрия и
хлора в почве резко сократилось.

Разработана и внедряется также
программа по поставке в столицу
качественных растительных грун-
тов, поскольку московская почва
обеднена. Продуманы агротехни-
ческие мероприятия по улучше-
нию качества посадочного матери-
ала, подбору его ассортимента,
пригодного для большого города.

Только системная, последова-
тельная и терпеливая работа, под-
черкнул Николай Павлов, помо-

жет нам возродить экологию го-
рода, довести ее до приемлемого,
цивилизованного состояния.

ВОДА ПО КОДЕКСУ

Кому принадлежит вода? Оли-
гархам, криминальным «кры-
шам», «силовикам», чиновным
высоким начальникам? А может
быть, все-таки нам, простым лю-
дям, вода дарована Господом?
Представьте только: Волгу и Мо-
скву-реку поделили так называе-
мые инвесторы и отпускают нам
эту водичку по коммерческим це-
нам. Каково? А что удивляться?
Наши нефть и газ уже поделили,
почему бы им и за воду не взять-
ся? Тоже ведь достояние...

Но это так, горестно-лириче-
ское отступление автора. А вот
Николай ТАРАСОВ, первый замес-
титель министра природных ре-
сурсов Российской Федерации,
ведающий государственной вод-
ной службой, отнесся к этим воп-
росам серьезно. Водный кодекс,
утвержденный в 1995 году, нуж-
дался в поправках. Но когда - оче-
видно! - понадобилась поправка
о том, что все водные объекты
должны быть отнесены к феде-
ральной собственности, то бишь
принадлежать государству и на-
роду, стало ясно, что надо менять
весь Водный кодекс - там каждая
статья связана одна с другой.

Дело в том, что в прошлом, ны-
не пока действующем, кодексе
некоторые положения так и не
были реализованы. Скажем, до

сих пор не разграничены права
собственности на водные объек-
ты между субъектами Федерации
и федеральными структурами.
Кодексом предусматривалось со-
здание финансовой системы, со-
стоящей из налоговых и ненало-
говых платежей. К налоговым
платежам планировалось отнести
водный налог, но он пока так и не
взимается. Не определены точно
и границы водных объектов.

Новый проект Водного кодекса
РФ сейчас широко обсуждается в
палатах Законодательного собра-
ния, Правительстве России, в его
министерствах и комитетах. Не-
давно он был рассмотрен на вы-
ездном заседании Госсовета в Ро-
стове-на-Дону. Что принципиаль-
но новое предполагается в этом
документе? Прежде всего в нем
будет закреплена федеральная
собственность на все водные объ-
екты, за исключением тех из них,
которые обособлены на опреде-
ленной территории и гидравличе-
ски не связаны с другими водны-
ми акваториями. Таковые будут
находиться в муниципальной или
частной собственности. Но их не-
много, так как большинство рек
России протекает по территории
нескольких субъектов Федерации.

И еще новация: предоставле-
ние водных объектов в пользова-
ние будет производиться на ос-
нове заключения гражданско-
правовых договоров между упол-
номоченным органом Правитель-
ства РФ и водопользователем.
Чтобы определить последнего,

могут быть проведены торги,
аукционы, конкурсы. Для нужд
водного транспорта предполага-
ется особый порядок заключения
договоров - пассажирские и гру-
зовые перевозки, дноуглубитель-
ные работы обязательно должны
быть согласованы с государст-
венным органом.

Россия занимает второе место
в мире по водным ресурсам - об-
щий сток составляет 4,2 кубоки-
лометра в год. Но вместе с тем
есть районы, где ощущается ост-
рый дефицит воды. Вот там-то
торги просто необходимы - кон-
куренция позволит внедрить ры-
ночные механизмы в деле урегу-
лирования водных отношений. В
то же время для обеспечения
безопасности питьевого или хо-
зяйственно-бытового водоснаб-
жения торги проводиться не бу-
дут. В новой редакции Водного
кодекса прописаны нормы, кото-
рые четко определяют границы
водного объекта. А вообще плат-
ное водопользование должно по-
высить дисциплину и ответствен-
ность тех, кто берет драгоценную
влагу для своих нужд.

Новый кодекс устанавливает
непреложно и однозначно: за-
грязнитель должен платить! И все
платежи за пользование водой
должны на 100 процентов пере-
числяться в бюджеты субъектов
Федерации. Сумма солидная: в
прошлом году она достигла почти
7 млрд. рублей. Но это не означа-
ет, что их можно будет использо-
вать на другие нужды - средства

должны быть истрачены только
на улучшение состояния рек и во-
доемов, качества воды. Все это
будет оговорено не только осно-
вополагающим Водным кодек-
сом, но и федеральным законом.
Величина тарифа на воду будет
устанавливаться Правительством
Российской Федерации.

На Госсовете РФ в Ростове-на-
Дону рассматривалась также на-
циональная программа «Вода
России. XXI век», рассчитанная
до 2015 года и включающая в се-
бя 89 подпрограмм - по числу
субъектов РФ и Москвы. В соот-
ветствии с ней будут приведены в
порядок все гидротехнические
сооружения. Кстати, как выясни-
лось, сегодня бесхозными из них
являются 8 процентов. Произой-
ди на них авария, скажем, во вре-
мя наводнения, последствия бу-
дут плачевными.

Программа такого размаха раз-
рабатывается у нас впервые, и
стоимость ее - свыше 800 млрд.
рублей. Понадеемся, что Россия в
нынешнем веке будет с водой...

ЧЕМ ОТВЕТИМ НА ВЫЗОВ?

Энтропия, как свидетельствуют
словари, это мера неопределен-
ности какого-либо опыта, кото-
рый может иметь разные исхо-
ды. Человечество, избрав техно-
логический путь развития, поста-
вило над собой опыт такого мас-
штаба, что порой просто стано-
вится страшно: да выживут ли
люди на Земле вообще? Сумеют
ли они противостоять вызову эн-
тропии, возродят ли экологиче-
ски чистую окружающую среду?

О проблемах безопасности го-
рода Москвы размышляла Ната-
лия БРИНЗА, первый замести-
тель Департамента природополь-
зования и охраны окружающей
среды столичного правительст-
ва. Сверхплотная застроенность
территории, активная производ-
ственная деятельность создают
такую антропогенную нагрузку,
что она подчас достигает пре-
дельных величин. Более 10 тыс.
промышленных предприятий, 70
промзон, 14 ТЭЦ, 63 района, где
размещены квартальные тепло-
вые станции, трехмиллионный
автопарк автомобилей - все это
буквально давит на окружающую
москвичей природную среду.

Что сделано для экологиче-
ской безопасности горожан? За
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КАЧЕСТВЕННАЯ ГОРОДСКАЯ
СРЕДА - ЭТО И СВЕЖИЙ
ВОЗДУХ, И ЧИСТАЯ ВОДА, 
И ПЛОДОНОСНАЯ ЗЕМЛЯ
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Три дня продолжалась в Москве VIII международная научно-пра-
ктическая конференция «Проблемы управления качеством го-
родской среды». На взгляд автора этих заметок, ее наименова-
ние звучало несколько вызывающе - в том кажущемся, а порой
и реальном хаосе, который представляет собой современный
мегаполис, «управление» окружающей горожанина средой ка-
жется чем-то вроде фантастического мифа.

Однако время идет, наука постепенно постигает новые исти-
ны, накапливается «критический порог» познания, и мы начина-
ем понимать: да, управление окружающим миром возможно, бо-
лее того, необходимо. Собственно, обитатель нынешнего горо-
да живет в трех воздействующих на него стихиях. Это воздух,
вода и земля. И на каждую из них можно реально влиять. Как
это сделать? Как «благоустроить» эти «стихии»? Что нужно сде-
лать для комфортного и безопасного переустройства окружаю-
щей нас среды? Об этом и шла речь на конференции.

СТИХИИ, КОТОРЫМИ
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последние годы правительством
Москвы принято более 100 нор-
мативных документов, в той или
иной мере касающихся проблем
экологии. Разработаны уникаль-
ные законы, не имеющие анало-
гов в России и странах СНГ. Это
законы о градостроительном ре-
гулировании на территориях при-
родных комплексов, об особо ох-
раняемых природных территори-
ях города, о защите зеленых на-
саждений, о градостроительном
зонировании и т.д. Все эти доку-
менты нацелены на защиту буду-
щего нашего города и его обита-
телей. Приняты концепции эко-
логической безопасности столи-
цы, целевая экологическая про-
грамма. Разрабатываются более
жесткие, чем федеральные, при-
родоохранные нормативы. Опре-
делены методики оценки нане-
сенного ущерба, которые сейчас
используются экологической ми-
лицией. Идет разработка город-
ских законов о почвах, о водных
объектах, о комплексном приро-
допользовании, об отходах, об
экологической безопасности
продуктов питания и др.

Основной проблемой для горо-
да остается автотранспорт,
«вклад» которого в загрязнение
воздуха достигает 80 процентов.
Чтобы решить эту проблему, по-
строено третье транспортное
кольцо, продуманы другие меры
по оптимизации транспортного
процесса, уменьшения пробок на
магистралях. Внедряются также
технологические решения по ис-
пользованию безопасных видов
моторного топлива. Кстати, впер-
вые 150 «бычков», выпускаемых
на ЗИЛе, будут переведены на га-
зовое топливо. Введена система
экологической маркировки авто-
заправочных станций. Разработан
законопроект о введении ограни-
чений на въезд автотранспорта на
отдельные территории города.

Для того чтобы объективно
оценивать состояние атмосфер-
ного воздуха, для принятия пра-
вильных управленческих реше-
ний в Москве создана система
мониторинга - 22 автоматические
станции отслеживают состояние
атмосферы. Информацию о ре-
зультатах наблюдений каждые 12
минут можно увидеть на город-
ских электронных табло. Кстати,
одно из них находится на ресто-
ране «Прага». Информацию эту
также обнародуют по радио и те-

левидению. Кроме автоматиче-
ских станций действуют и пере-
движные лаборатории, опреде-
ляющие качество воздуха.

Программа реабилитации ма-
лых рек предусматривает не толь-
ко расчистку их русел, но и обла-
гораживание берегов. Определе-
ны зоны ответственности за со-
стояние этих территорий и кон-
кретные исполнители. Уже выпол-
нены работы по восстановлению
более десятка прудов - в усадьбе
Свиблово, на Лосином острове, по
Черноморскому бульвару. Работа
эта будет продолжена до тех пор,
пока реки и водоемы города дос-
тигнут возможности самоочище-
ния, как это и должно быть в есте-
ственной природе.

Около трети территории Москвы
является охраняемым природным
комплексом. К 2020 году эти пло-
щади должны еще более увели-
читься, главным образом за счет
территорий промзон. Принята так-
же программа цветочного оформ-
ления улиц и бульваров столицы.
Восстанавливается биоразнообра-
зие на особо охраняемых природ-
ных территориях города. В Тимиря-
зевском и Измайловском парках по-
сажено более 2 тысяч хвойных де-
ревьев, в Серебряном бору - свыше
300 елей. Кстати, природа уже заме-
тила человеческую заботу о ней: в
Москве вновь появились сокол-сап-
сан, черный коршун, лебедь-шипун,
ушастые совы. По наблюдениям
Госкомгидромета, уровень загряз-
нения на территории города Моск-
вы имеет тенденцию снижения. Ста-
ло быть, мы что-то все-таки можем
делать для повышения комфортно-
сти нашего проживания...

ДЕЛАЙ БИЗНЕС НА ПРИРОДЕ

Любопытную сторону этого бла-
городного дела затронул в своем
докладе Александр ИШКОВ, ру-
ководитель департамента госу-
дарственного контроля Мини-
стерства природных ресурсов
России по Центральному феде-
ральному округу. Об экологиче-
ском бизнесе раньше как-то не
принято было говорить. А ведь
на природоохранных мероприя-
тиях можно вполне прилично за-
работать. Между прочим, на За-
паде бюджетное инвестирование
в природозащиту находится на
втором месте после «оборонки».
Мы пока об этом можем только
мечтать.

Первыми понятие экологиче-
ского бизнеса сформулировали
японцы. Звучало это примерно
так: совокупность предприятий,
производящих продукцию, кото-
рая обеспечивает предотвращение
загрязнения окружающей среды.
Что за этим стоит? Если говорить
конкретно, то имеется несколько
направлений, двигаясь по кото-
рым, промышленные предпри-
ятия, научно-исследовательские
институты, коммерческие фирмы
могут получить достойную при-
быль. Например, производство
машин, оборудования, приборов,
использование которых предот-
вращает загрязнение окружаю-
щей среды. Этого же можно дос-
тичь, участвуя в водоочиститель-
ных мероприятиях. Экономиче-
скую привлекательность для инве-
сторов может также представлять
и производство различных водо-
очистительных систем, включая
катализаторы для автомобилей, в
том числе и изготовление прибо-
ров мониторинга и контроля. Кро-
ме того, предприятия могут актив-
но участвовать в переработке от-
ходов жизнедеятельности горо-
дов, использовании их для произ-
водства альтернативных видов
энергии. Благоустройство - тоже
одно из выгодных направлений
экобизнеса, в котором могут дос-
тойно проявить себя средние и
малые предприятия.

Есть перспектива у фермер-
ских хозяйств, занимающихся
производством экологически чи-
стых продуктов питания. Словом,
предпринимателям есть где при-
ложить свои руки, знания и сред-
ства. Может быть, нашим законо-
дателям стоит им помочь, при-
нять документы, которые бы пре-
доставили таким предприятиям
какие-то временные льготы, ведь
речь идет о здоровье нации...

СПАСАТЬ ПРИРОДУ СИСТЕМНО

Развивается Москва быстро, но
несколько хаотично. Городские
инженерные системы, действую-
щие в сфере природоохраны, ну-
ждаются в упорядочении и со-
вершенствовании, заметил в сво-
ем выступлении директор ГУП
«МосводоканалНИИпроект» Ев-
гений ПУПЫРЕВ. Действуют они
на всей территории города, поэ-
тому непосредственно влияют на
охрану окружающей среды. На-
пример, в Москве около 9 тыс.

километров сетей водоснабже-
ния, масса насосных станций, и
система буквально пронизывает
весь город под землей.

Если говорить о качестве го-
родской среды, то по многим па-
раметрам Москва все еще проиг-
рывает таким, скажем, городам,
как Монреаль и Нью-Йорк. По зе-

лени, например: у нас на одного
человека приходится 5 кв. мет-
ров парков и скверов, а у них -
14-20 «квадратов». Концентра-
ция окислов азота в 13 раз выше,
чем в Сиэтле.

В столице имеется более 20
мест подтоплений, которые нахо-
дятся в основном в местах пересе-
чения водных артерий с дорожны-
ми магистралями. Это говорит о
том, что инженерные системы за-
частую создаются без всякой увяз-
ки ведомственных «телодвиже-
ний». Если наложить генеральные
схемы развития по отраслям, то
получается, что, строя дороги, мы
порой перерезаем водотоки. От-
сюда и регулярные затопления, в
которых «купаются» машины. Или
взять ту же Яузу. Ее почистили, но
гидравлический режим не посчи-
тали, а в результате опять пошли
заносы. Короче говоря, прокладка
инженерно-технических городских
систем нуждается в совершенст-
вовании, в разработке таких пара-
метров, которые можно было бы
заранее оценить либо по имею-
щимся аналогам, либо по предста-
влениям, приближающимся к иде-
алу. И работа над такими моделя-
ми уже началась в московских ин-
ститутах. Природная среда, кото-
рую мы утратили, а сейчас воссоз-
даем или конструируем заново,
должна служить людям долго и
приносить им радость.

КАЧЕСТВО ДОЛЖНО БЫТЬ
ВЫГОДНО

Критичным и резким было высту-
пление Кемера НОРКИНА, началь-
ника аналитического управления
мэра Москвы. По его словам, су-
ществующая система организа-
ции и формирования городской
среды стимулирует не бережное
расходование финансов, направ-
ляемых на это дело, а так называ-

емое освоение средств. Тем же,
кто работает качественно, эта сис-
тема не дает возможности при-
лично зарабатывать. Зато непло-
хо зарабатывают те, кто трудится
спустя рукава, недобросовестно и
бестолково. Дорогу, которая вме-
сто 20 лет служит 3 года, делать
выгоднее - всегда можно вернуть-
ся к ее ремонту, а кроме того, сэ-
кономить на материалах и пустить
их налево, подмазать «откатом»
принимающих трассу чиновников.

Надо выстроить такую систе-
му, чтобы бракоделы, наносящие
городу вред, получали мало или
вообще ничего не получали, а те,
кто вкалывал добросовестно и
инициативно, зарабатывали нор-
мальные деньги. Сейчас, похоже,
лед тронулся, началась отработка
реальных механизмов, которые
способствовали бы повышению
качества природозащитных ме-
роприятий. Называется эта сис-
тема так: «Метод гарантирован-
ной поставки интегральной услу-
ги на конкурентной основе». Ес-
ли упростить это сложное наиме-
нование, то можно сказать, что
это будет метод оплаты по конеч-
ному результату. Деньги получит
тот, кто гарантированно и реаль-
но принесет пользу городской
среде. Одним из элементов такой
системы должно стать обяза-
тельное страхование услуги, ко-
торая предоставляется за счет
исполнителя этой работы. А кро-
ме того, неустойка за некачест-
венное выполнение работ. Есте-
ственно, эта система должна
опираться на независимую экс-
пертизу и действенный контроль.

Конференция продолжалась
три дня. Ее участники обсудили
целый спектр вопросов и проб-
лем, связанных с управлением
городской средой. И ученые, и
практики, и управленцы убеди-
тельно доказали: да, мы можем и
способны возродить не только
экологию наших городов, но и
поддерживать ее в цивилизован-
ном состоянии. Древо жизни
должно зеленеть вечно...

Виктор ШИРОКОВ

И это в России, где,  как ни в одной другой
стране, очень остро стоит жилищный воп-
рос! Почему же наши граждане нечасто по

сравнению с Западом (где вопрос крыши над голо-
вой вообще не проблема) прибегают к сделкам с
недвижимостью?

Психологи утверждают, что после 30 лет челове-
ческая психика перестает быть гибкой, коснеет, а
значит, человек становится более инертным и лю-
бые перемены в своей жизни воспринимает гораз-
до тяжелее, чем в молодости. Средний возрастной
ценз наших сограждан, в том числе и москвичей,
превышает пресловутую цифру 30, и большинству
из них довелось жить в эпоху, когда не существо-
вало собственности на недвижимость. Оба этих
фактора и предопределяют причину, почему сред-
нестатистический москвич предпочитает обра-
щаться к продаже своего жилья лишь в самых
крайних случаях. 

Однако существует ряд причин помимо общепри-
нятых (женитьба, развод, рождение ребенка), когда
следует серьезно задуматься о перемене места жи-
тельства. Вот один из таких примеров. 

Все знают, что уровень современного образова-
ния далек от совершенства. И дело даже не столько
в самой системе образования, сколько в професси-
ональном уровне преподавательского состава (тру-
дно ждать от учителей высокого профессионализ-
ма и мастерства, когда уровень их зарплат не поз-
воляет им отойти от черты бедности: не станут вы-
сококвалифицированные специалисты работать за
зарплату, не позволяющую им даже прокормиться).
К счастью, кое-где еще остались школы, где дирек-
торам всеми правдами и неправдами удалось подо-
брать сильный преподавательский состав или раз-
работать свою систему обучения, дающую хорошие

результаты. Однако далеко не в каждом районе есть
хорошая школа. Но если она имеется, то там обуча-
ются дети, приезжающие из разных районов – как
ближайших, так и отдаленных. 

«Очень часто родители
полагают, что школа – это
временно и что не стоит
из-за нее менять насижен-
ные места, - говорит Вла-
димир Евгеньевич Тита-
ренко, руководитель  кор-
порации «ИНКОМ-недви-
жимость». - На мой взгляд,
понятие «насиженное мес-
то» применительно к го-
родской квартире – всего
лишь эвфемизм, прикры-

вающий нежелание или боязнь перемен. Скажем, на
Западе за десять лет среднестатистическая семья
меняет дом или квартиру минимум два раза – там
люди очень чутко реагируют на все изменения в
жизни семьи. К сожалению, такая мобильность по-
ка не в духе москвичей, однако практика работы на-
шей компании показывает, что постепенно люди на-
чинают все чаще пользоваться своими возможно-
стями. С каждым годом все больше наших клиентов
меняют квартиру только затем, чтобы жить ближе к
хорошей школе, детскому саду, месту работы, к сво-
им престарелым родителям. И это правильно – не-
возможно перенести офис или цех поближе к дому,
но можно квартиру перенести поближе к работе».

Так что будьте внимательны к своим жизненным
обстоятельствам: не стоит героически бороться с
трудностями, ведь с помощью переезда всегда
можно решить существенную часть проблем. 

Если вы хотите подробно проконсультироваться
у наших специалистов по любым вопросам недви-
жимости, звоните по телефону нашей «горячей ли-
нии»: 363-04-56 и смотрите нас в прямом эфире на
КТВ «Московский север» каждую среду в 19 часов
35 минут (повтор в четверг в 9 часов 10 минут).

Тел. 363-04-56

НАСИЖЕННОЕ МЕСТО - 
ДЕНЬ ВЧЕРАШНИЙ
Говоря о сегодняшнем рынке
недвижимости, следует отме-
тить, что, несмотря на свое ди-
намичное развитие, темпы
продаж у нас существенно от-
стают от темпов на Западе. 
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сегодня и завтра
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10 расследование «МС»
В ОДНОМ ИЗ ПОДЪЕЗДОВ
ЭТОГО ДОМА 
НЕТ ДАЖЕ 
ПОЧТОВЫХ ЯЩИКОВ
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Но вот некоторое время на-
зад в редакцию пришло
письмо из района Косино-

Ухтомский (Восточный админи-
стративный округ). Такого, при-
знаться, «МС» доселе не получа-
ла. «Мы, жители 8-подъездного
девятиэтажного дома, обраща-
емся к вам в надежде, что вы по-
можете нам», - таково начало.
Помочь - в чем? «Заставить на-
ших местных чиновников выпол-
нять свои должностные обязан-
ности».

Письмо длинное. Поэтому при-
ведем его в выдержках. «Вот уже
на протяжении нескольких лет
жители нашего дома пытаются
добиться от ДЕЗа «Косино-Ух-
томский» выполнения обязатель-
ных требований по содержанию
подъездов жилых домов и при-
домовой территории, коммуника-
ций дома, подвала, санитарное и
техническое состояние которого
не лезет ни в какие рамки». Еще
была в этом письме обида на то,
что «на все наши жалобы управа,
ДЕЗ района отвечают, что на
нормальное содержание подъез-
дов и дворовой территории нет
денег», хотя их «привыкли у нас
выкидывать на ветер в прямом и
переносном смысле». Как ре-
зультат, «зеленый, ухоженный в
прошлом район превращается в
помойку и, если еще не превра-
тился совсем, так это благодаря
жильцам, которым не безразлич-
но, что их окружает вне своей
квартиры, и добросовестным ря-
довым работникам (дворникам)
ЖКХ, которые работают на энту-
зиазме (не получая полной опла-
ты за свой труд, а порой и доби-
ваясь своих заработанных денег
через суд)». И наконец, «если так
будет продолжаться и дальше, то
грош цена проводимой реформе
ЖКХ и другим реформам в том
числе».

В конце письма - подписи: «по
поручению жильцов дома 16,
корпус 1 по улице Большая Ко-
синская старшие подъездов Пет-
ренко Л.В., Куренкова Г.Н., Хожай-
нова Л.Ф., Егорова В.Н., Парамо-
нова И.А., Малашкина В.Н., Гаври-
лина Г.Н.». К письму были прило-
жены копии документов с жало-
бами в разные городские инстан-
ции - в управу района, в префек-
туру округа, Мосжилинспекцию,
ОАТИ, в целый ряд других орга-
низаций.

Обидам, как говорится, несть
числа. Честно говоря, трудно бы-
ло поверить в существование
всего того, что было изложено в
этом письме.

Разбирательство началось с
префектуры Восточного
административного округа.

«Письмо из Косина-Ухтомско-
го?» - переспросила сотрудница
префектуры. Услышав подтвер-
ждение, решительно произнесла:

- Знаю, знаю, о ком речь. Эта
Хожайнова уже который год к
нам ходит. Хобби у нее, навер-
ное, такое - в высшие инстанции
жалобы писать. В основном в
мэрию, в Мосжилинспекцию. И
на телевидении она давно всем
известна. А ее дом, между про-
чим, ничем не отличается от дру-
гих, есть и хуже.

И вот я стою перед этим самым
домом, который «ничем не отли-
чается от других». Смотрю на не-
го: действительно, ведь не хуже,
чем другие в столице. Однако
первоначальное впечатление ма-
ло-помалу меняется. По мере то-
го как два подписанта письма -

Людмила Хожайнова и Лидия Пе-
тренко - водят меня по своему до-
му. Но об этом чуть ниже...

А пока о том, что, готовясь к
поездке в район Косино-Ухтом-
ский, я познакомился с тем, что
говорят его руководители. Вот
одно из официальных выступле-
ний на расширенном совещании
префектуры ВАО. На нем, в част-
ности, М.Г. Шадрин, заместитель
председателя районного собра-
ния Косина-Ухтомского, говорил
следующее.

«Наш район - специфический.
Он отличается от других районов
Восточного округа тем, что у нас
много домов частного сектора.
Но и в таком специфическом рай-
оне удается сделать немало. Од-
ним из важных направлений ра-
боты мы считаем выполнение
городской программы «Мой
двор, мой подъезд». Ведь жители
оценивают работу местной вла-
сти по состоянию подъездов,
дворовых территорий. По про-
грамме, утвержденной районным
собранием, предусмотрено бла-
гоустройство 15 муниципальных
дворовых территорий... Мы стро-
го следим за тем, как идут ре-
монтные работы в подъездах,
субботники по благоустройству
территорий, детских площадок.
На районных собраниях постоян-
но идет речь о проблемах, в кото-
рых необходима поддержка и по-
мощь управы, заслушиваются
мнения жителей о качестве про-
водимых работ, их пожелания по
благоустройству дворов и дворо-
вых территорий. Наша забота об-
щая - районной управы, советни-
ков, жителей - сделать свой рай-
он чистым, ухоженным. Стремим-
ся сделать наш, пусть неболь-
шой, район со старыми построй-
ками одним из самых лучших в
округе»...

- Мы часто слышим и видим,
как во многих районах реализу-
ется в жизнь программа «Мой
двор, мой подъезд». Это и у нас
делается, но... лишь на бумаге, -
словно отвечает М. Шадрину
Людмила Хожайнова.

Людмила Францевна Хожай-
нова - инициатор письма в «МС».
Больше 20 лет проработала
здесь уборщицей подъездов,

дворником. Письмо инициирова-
ла, потому что у нее, Хожайно-
вой, давно уже есть свои «поче-
му» к районному руководству.
Главное: ей, «рядовому» жилищ-
но-коммунального хозяйства, не-
понятно то, что «раньше наши
дома были ведомственными, и
было вполне терпимо. Стекла ис-
правно вставлялись, лампочки
ввинчивались, проводился ре-
монт мусоропроводов, содержа-
лись в порядке подъезды, под-
вал, коммуникации. Теперь дома
стали муниципальными. А мы, их
жители, никому не нужными. Как
и сами дома».

Ненужные дома - это когда,
скажем, о коммунальных
удобствах, на которые жи-

тели имеют полное право, они
узнают лишь из соответствую-
щих квитанций об оплате. Вот,
пожалуйста, типичная квитанция.
Начислено за уборку и санитар-
ное обеспечение, все сантехниче-
ские услуги. Однако чтобы вы-
звать сантехника, надо, говорят,
потратить в среднем от 3 до 8 ме-
сяцев.

Между тем «дом-то наш про-
сто рушится»! Это эмоционально
восклицает Хожайнова в ходе на-
шей экскурсии. Меня долго водят
по этому дому. Показывают
подъезды - мокнущие от сырости
углы, грибок по стенам, отвали-
вающаяся краска. В одном из
этих подъездов воистину умиля-
ет «декоративная панель», нало-
женная на разваливающуюся от
сырости и грибка стену.

Потом экскурсия в подвал. По
словам свидетелей, рабочие, ко-
торые занимались капитальным
ремонтом, вышли из подвала со-
вершенно ошалевшие. Работали
там в респираторах. Немудрено:
подвал затоплен, из-за сырости и
специфического запаха там не
живут даже крысы. Зато в тече-
ние всего года успешно плодятся
комары, с которыми безуспешно
борется санэпиднадзор.

И еще я встречаюсь в этом до-
ме с подъездом, в котором на-
прочь отсутствуют... почтовые
ящики. Когда-то тут было ведом-
ственное общежитие, корреспон-
денцию оставляли на вахте. При
приемке подъезда в муниципаль-

ную собственность ДЕЗ просто
забыл про почтовые ящики. Так
подъезд и живет без ящиков.

- Сюда почтальоны даже пись-
ма носить перестали, - говорит в
сердцах Валентина Малашкина,
старшая по подъезду, - года два
уже без почтовых ящиков. Такого
нет ни в одном московском подъ-
езде - самого элементарного. 

Наконец, мне показывают го-
товность дома к зиме. Это - осо-
бая история. Косино-Ухтомский
одним из первых отрапортовал в
округ, что закончил подготовку к
зиме. На самом деле...

По Большой Косинской стоят
три многоэтажных многоподъ-
ездных дома - номер 12, корпус 1
и номер 16, корпуса 1 и 2. По ним
меня и водят. Такое впечатление,
что ни в одном из них подготовка
к зиме даже не начиналась. Вход-
ные двери установлены с боль-
шими нарушениями - не закры-
ваются даже при наличии пружи-
ны. Тепло в подъездах не сохра-
няется: рамы в окнах рассохлись,
без ручек, без шурупов. Прошлой
зимой, говорит Хожайнова, в
подъездах была минусовая тем-
пература. В эту зиму, убеждена
она, будет то же самое. Я ей ве-
рю, глядя на состояние этих
подъездов.

Ну и совсем уж странная исто-
рия. Я впервые встречаюсь в
этом районе с тем, что москов-
ские дворники не получают зар-
плату. С октября прошлого года.
Об этом мне говорит Хожайнова.
О том же случайно встреченный
на улице еще один дворник - Та-
мара Тумкова. «Тамара Павловна,
вам деньги платят?» - «Нет, до
сих пор не платят. Им ни город не
указ, никто».

Пока местные дворники при
поддержке профсоюзного объе-
динения «Достоинство» не орга-
низовали пикет под окнами рай-
онной управы, местные власти
эту ситуацию попросту «не заме-
чали». Так же, как «не замечали»
чехарду, которая творится в ме-
стном ДЕЗе при выборе подряд-
ных организаций. Как «не заме-
чали» неразбериху с условиями,
на которых эти подрядчики нани-
мают рабочих. «Непонятно, как
вообще у нас принимаются под-

рядные организации: ничего у
них нет - ни техники, ни денег, ни
рабочих».

Сейчас арбитражный суд вы-
нес решение в пользу дворников,
а управа обжалует это решение в
вышестоящей инстанции. Этот
конфликт, честно сказать, просто
непонятен. Как известно, деньги
ДЕЗ - государственное предпри-
ятие! - получает из бюджета. Как
при этом могут образоваться
долги дворникам - удивительно.
Тем более что ДЕЗ «Косино-Ух-
томский» якобы исправно пере-
числяет положенные суммы под-
рядным организациям. ДЕЗов-
ская документация - в ажуре, а
подрядчики почему-то денег не
получают. Так было с подрядной
организацией ООО «Дорспектр».
Так и теперь с новым подрядчи-
ком, к которому дворники припи-
саны с марта 2003 года, - ЗАО
РЭП «Сириус-Восток».

Можно задаться очень про-
стым вопросом: если сто-
личные дворники будут с

боем (точнее, через суд) выби-
вать каждый рубль своей кров-
ной зарплаты (деньги на которую,
кстати сказать, поступают целе-
вым образом из московского го-
родского бюджета, а не из ко-
шельков «пришельцев» из «Си-
риуса»), так когда же эти самые
дворники будут заниматься сво-
им прямым делом - улицы мести?

- Жилищно-коммунальные
службы нашего района похожи
на улей, где трутней больше, чем
рабочих пчел, - говорит Людмила
Хожайнова. - Но если в настоя-
щем улье пчелы выкидывают
трутней, то у нас наоборот. Упра-
вленческий аппарат раздут на-
столько, что конкретно отвечаю-
щих за что-то и реально делаю-
щих дело почти не осталось.
Жильцов и активистов, пытаю-
щихся чего-то добиться, начина-
ют футболить от одного малень-
кого начальника к другому. За-
кон города «Об обращениях гра-
ждан» не работает...

Закон просто не может рабо-
тать. Я в этом убеждаюсь, когда в
той же компании мы посещаем
районную управу, ДЕЗ. Благо обе
в одном здании.

Вообще она удивительна - уп-
рава района Косино-Ухтомский.
Вот чем. На сайте в Интернете
представлены все московские
управы, ДЕЗы. По их адресам я
очень легко выхожу на связь. Но
можно даже не пытаться сделать
это с управой Косина-Ухтомско-
го. На все запросы на ее сайт по-
лучаю неизменное: нет данных.
Ни по главе управы Гусеву Влади-
миру Георгиевичу, ни по директо-
ру ДЕЗа, его заместителям - нет
данных.

В разгар рабочего дня зда-
ние управы словно вымерло.
За исключением охраны. Охра-
на солидная: такой я не встре-
чал ни в одной районной упра-
ве, разве что на каком-нибудь
рынке. Впрочем, один из руко-
водящих работников на месте.
Нас принимает замдиректора
по общим вопросам, представ-
ившийся Гуриковым Владими-
ром Ивановичем.

«Мы на этот дом только и ра-
ботаем, он у нас лучший», - гово-
рит г-н Гуриков. Сказав это, Вла-
димир Иванович вдруг замечает
работающий в моей руке дикто-
фон. Не берусь передать округ-
ленные от этого открытия глаза:
«Выключите, выключите!» Я иду
навстречу Владимиру Ивановичу
и отключаю диктофон. Потом в
разговоре г-н Гуриков, набычив-
шись, несколько раз повторяет:
«А вообще я этим не занима-
юсь». «А кто занимается?» - «За-
нимается замдиректора по экс-
плуатации Быняев Игорь Никола-
евич». - «Когда будет г-н Быня-
ев?» - «Не знаю».

«Чтобы пригласить на собра-
ние жильцов кого-нибудь из ра-
ботников ДЕЗа - пока дозвони-
тесь, у вас волосы на голове ды-
бом встанут», - до посещения
районной управы говорили мне
мои сопровождающие. Посеще-
ние ДЕЗа убеждает в справедли-
вости этих слов. Дозвониться до
господина Быняева я не смог в
течение трех дней. Мне отвечали:

нет, на объекте, выехал... Ну вы-
ехал так выехал.

Однако стоит признать право-
ту г-на Гурикова: на фоне окру-
жающих строений дом 16 по
Большой Косинской действи-
тельно лучший. Соседние пяти-
этажки куда в худшем состоя-
нии. Перед одним из подъездов
дома 12 - гигантская лужа, пре-
граждающая доступ к двери. Ви-
жу бабушку, с трудом перепры-
гивающую эту лужу.

- Может в конце концов про-
изойти так, что жильцы откажут-
ся платить квартплату, - говорит
Людмила Хожайнова. - Почему
оплачиваем такие огромные сум-
мы - получаем в результате ниче-
го? Мы своей квартплатой кор-
мим чиновников.

Нынешнее незавидное со-
стояние муниципальных
домов в Косине-Ухтомском

местные чиновники объясняют
тем, что «Лужков денег не дает».
Добавляя: «Город не настолько
богат, у него денег нет». Однако у
этого афористичного объяснения
коммунальщиков есть и логиче-
ское окончание. Город в самом
деле не настолько богат, чтобы
делать одноразовые ремонты,
кормя армию кураторов, инспек-
торов и прочих экспертов плюс
большое и малое начальство
районного уровня, не желающее
хотя бы отследить своевремен-
ное и финансово посильное за-
вершение работ в домах москви-
чей. Отчисления из городского
бюджета районным коммуналь-
щикам регулярно капают. А пото-
му первейшая задача ДЕЗов - оп-
ределить приоритеты. Застеклив,
скажем, до наступления морозов
окна подъездов. Или оборудовав
к зиме амортизирующими пру-
жинами незакрытые двери подъ-
ездов. Или хотя бы приведя в по-
рядок непроходимую лужу перед
подъездом.

Людмила Хожайнова прорабо-
тала уборщицей по дому более
20 лет. У нее немало благодарно-
стей жильцов за хорошую рабо-
ту. Теперь она говорит: «Все-таки
я пришла к выводу, что работни-
ки, добросовестно выполняю-
щие свои обязанности, столич-
ной жилищно-коммунальной си-
стеме не нужны».

Действительно, не нужны.
Всякий раз жильцы дома, всего
микрорайона по инициативе Хо-
жайновой настырно добиваются
положенного. По большому сче-
ту - выносят сор из избы, обра-
щаясь за поддержкой в инстан-
ции высоко стоящие. И можно
понять местное руководство - ко-
му понравится ждать штрафных
санкций, упреков начальства?..

Поняв это, я намеренно не ста-
новлюсь ни на чью сторону, огра-
ничиваясь изложением фактов. В
конце концов это не дело газеты
- выяснять, кто прав, а кто нет.
Судить об этом жильцам самого
дома. И бороться за себя - тоже
их дело.

Но лично я им завидую. Пото-
му что у них есть человек неор-
динарный. И отношение к нему
не может быть однозначным. Ве-
роятно, и Хожайнова, поднимая
жильцов, где-то перегибает пал-
ку... Но ведь ее стремления сов-
падают с задачами, поставлен-
ными перед ДЕЗом реформой
ЖКХ, сделать жизнь упорядо-
ченной. ДЕЗу, управе в одном бы
направлении с ней двигаться. А
руководству района - мудро ис-
пользовать инициативу, рвение
своего работника. Увы, инициа-
тива у нас всегда наказуема!
Жаль, однако. Мне, например,
очень и очень жаль, что не в мо-
ем доме и не в моем подъезде
живет и трудится «кляузница»
Людмила Хожайнова.

«МС» - не первое издание, ку-
да обращались жильцы «ее» до-
ма. Были публикации в окруж-
ной газете, были выступления в
телепрограмме «Лицом к горо-
ду»... «Как публикация, так наш
ДЕЗ начинает шевелиться», -
скажут мне на прощание жиль-
цы. Надеюсь, зашевелится и пос-
ле этой. Еще больше надеюсь,
что примет меры.

Геннадий  
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

«МС» часто получает жалобы читателей в адрес жилищно-коммунальных служб. Поче-
му плохо обслуживают дома? Почему не чинят то, что чинить положено? Почему в подъ-
ездах грязь? И так далее, и тому подобное...

РЕПОРТАЖ 
С МЕТЛОЙ НА ШЕЕ

Возмутитель спокойствия Людмила Хожайнова.
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МЕТЛА, ПОЛОВАЯ ТРЯПКА,

ЛОПАТА, ЛОМ И ПРОЧИЕ
АТРИБУТЫ РУЧНОЙ УБОРКИ

УХОДЯТ В ПРОШЛОЕ
свет и тени
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Когда вы ходили в шко-
лу, вам родители не го-
ворили: «Будешь плохо
учиться - дворником ста-
нешь»? Мне-то не гово-
рили - я с первого клас-
са круглой отличницей
была. Но сдается мне,
многие родители пугали
своих не очень прилеж-
ных чад такой безрадо-
стной перспективой.
Дворник! Ну куда уж
дальше - самый низ про-
фессиональной и соци-
альной лестницы.

Но если вы побываете на специали-
зированных международных вы-
ставках «Индустрия чистоты», в

числе организаторов которых выступи-
ла и «Ассоциация русских уборочных
компаний», у вас язык не повернется
произнести такую угрозу. Метла, поло-
вая тряпка, лопата и прочие атрибуты
ручной и не всегда эффективной убор-
ки уходят в прошлое. А например, для
200 клиентов фирмы «Минитэкск» уже
ушли. 

Для коммунальных служб в различ-
ных регионах России, которые пользу-
ются уборочной техникой, приобретен-
ной в «Минитэксе», нет ни плохой пого-
ды, ни плохого времени года. Эта техни-
ка решает любые проблемы как внутри
помещений, так и на улицах:  корчует
пни и удаляет старые кусты, копает
траншеи и пересаживает деревья, уби-
рает снег или тот «культурный слой»
мусора, который остается после прове-
дения массовых мероприятий. Для это-
го фирма предлагает приобрести 50
различных навесок на один небольшой
трактор. Есть поломоечные и подме-
тальные машины, которые впишутся в
любой дверной проем и вычистят каж-
дый угол, не оставляя после себя ника-
ких следов, кроме идеально чистой и су-
хой поверхности. «Минитэкс» работает
на рынке с 1994 года и предлагает сего-
дня продукцию разных производителей,
но вся она должна отвечать главным ус-
ловиям: маневренность, экономичность,
комфорт для оператора и простоту об-
служивания. Агрегаты могут работать на
бензине, дизельном топливе, газе или
от аккумулятора.

«Минитэкс» продвигает на россий-
ский рынок не только новую технику, ко-
торая может применяться в разных ус-
ловиях и масштабах - от судоверфи до
музея, - но и современные подходы ра-
боты с клиентами - высококачественное
гарантийное обслуживание, индивиду-
альный  подход к каждому заказчику в
зависимости от его финансовых воз-
можностей и потребностей.

Не менее интересную технику пред-
ставляет на выставке фирма «Транс-

техсервис». Новые технические разра-
ботки и реализация их крупнейшим
немецким концерном позволяют сде-
лать каждый агрегат многофункцио-
нальным. Менеджер-консультант фир-
мы Андрей Дорофеев указывает на
небольшую уборочную машину с мес-
том для оператора. Она может рабо-
тать от электросети или от автономно-
го источника питания. Такие машины
использовались в этом году после
проведения в Витебске фестиваля
«Славянский базар» для очистки об-
ширной территории. Используется
аналогичная техника в пансионатах,
парках, музеях, супермаркетах - коро-
че, на всех территориях, где бывает
очень много людей.

Но как ни миниатюрны и мобильны
поломоечные, подметальные, пылеула-
вливающие машины, вряд ли они соз-
дадут посетителям  и работникам учре-
ждений дополнительные удобства, если
будут все время сновать туда-сюда. По-
этому большое внимание на выставке
привлекли образцы всевозможных по-
крытий  для площадей возле входов в
здания и внутри них. В зависимости от
функций этих помещений покрытия или
легко впитывают грязь и влагу, надолго
сохраняя внешне чистый и ухоженный
вид, или, наоборот, легко обнаружива-
ют на себе пыль и мусор, обладают по-
вышенной износоустойчивостью, легко
снимаются и монтируются в различные
сочетания.

Одна из ростовских фирм, участник
выставки, предусмотрела даже такую
потребность, как защиту газонов во вре-
мя массовых мероприятий. Эти покры-
тия легко монтируются и легко убирают-
ся и к тому же могут украсить городской
ландшафт.

Потребность воспользоваться услу-
гами химчистки появляется  у каждого
из нас по крайней мере дважды в год.
На выставке был представлен широкий

спектр  нового оборудования и препа-
ратов для очистки одежды и вещей  из
новых и традиционных материалов. Но
мое внимание привлекла экспозиция
предприятия «Новый быт М». И вот по-
чему. Это единственное предприятие в
Москве, которое занимается утилизаци-
ей отработанных в процессе химиче-
ской чистки одежды растворов. «И как
это вам пришло в голову заняться этим
направлением?» - спросила я у гене-
рального директора предприятия Ма-
рии Вальковой. Она охотно объяснила.
Семь лет назад, чтобы улучшить качест-
во химической чистки одежды, пред-
приятие стало использовать новое не-
мецкое оборудование и новые препара-
ты. Появились новые отходы - жидкие -
ядовитые, опасные с точки зрения эко-
логии. Куда их деть? Многие предпри-
ятия такого профиля без зазрения со-
вести спускают их в канализацию. Ко-
нечно, там эти отходы  очистят, но спе-

циалист знает: многие примеси таким
путем не удалить. «Новый быт М» на-
шел выход. На одном из подмосковных
предприятий, бывшем оборонном, эти
отходы разделяются на фракции - жид-
кую и твердую. Очищенная специаль-
ным способом жидкая возвращается на
предприятие химчистки, твердая утили-
зуется на специальной промышленной
свалке. «Новый быт М» отработал на
утилизации отходов пять лет и получил

лицензию на этот вид деятельности. Ус-
тановка на подмосковном заводе рас-
считана на шесть тонн отходов. Сама
химчистка от этого вида деятельности
прибыли не получает. Но польза не все-
гда измеряется деньгами. Во-первых,
люди на бывшем оборонном предпри-
ятии получают работу и зарплату, во-
вторых, такой подход к делу, о котором
рассказала Мария Анатольевна, как
нельзя лучше подтверждает название
выставки «Индустрия чистоты»: после
уборки и чистки не должно оставаться
грязи. И даже отходы, как  оказывается,
можно сделать если не чистыми, то по
крайней мере безвредными. Между тем
«Новый быт М» утилизует только 100
тонн экологически опасных отходов, а
завозится таких препаратов в Москву
600 тонн.

Проблема приведения  в порядок
внешнего вида зданий и сооружений
встает перед коммунальными службами
города особенно остро перед большими
праздниками.  И решается - порой с не-
малыми трудностями. Между тем суще-
ствует мировой опыт очистки и мытья,
например, высотных зданий. Междуна-
родный институт практического ухода за
зданиями, расположенный в Харькове,
представил на выставке свою экспози-
цию. На ней этот опыт предлагается в
обобщенном виде - и универсальный, и
адаптированный к местным условиям.
Представитель института Владимир
Февралев считает, что возможность пе-
риодической и эффективной очистки
зданий должна закладываться еще на
стадии проектирования. Все желающие
могут получить в институте консульта-
ции по этим  и  многим другим вопро-
сам, приобрести специальную литерату-
ру или пройти курс обучения.

После знакомства с экспонатами у бо-
лее чем 100 участников выставки появ-
ляется, во-первых, стойкое убеждение,
что  чистота - это дело техники, во-вто-
рых, что наведение и поддержание чис-
тоты может стать делом не только необ-
ходимым, но - приятным, интересным и
престижным.

Может, но как скоро? Нищенская зар-
плата дворников и уборщиц, нехватка
средств на первоочередные коммуналь-
ные нужды вызывает популярный воп-
рос: «Где деньги, Зин?» Однако регио-
нальные представители фирм, работаю-
щих в индустрии чистоты, с которыми
удалось побеседовать о проблемах сбы-
та отнюдь не дешевой импортной про-
дукции, утверждают: за последние пять
лет количество потребителей выросло.
Спрос на дорогую, но качественную и
долговечную технику повышается. И не
только потому, что появляются небед-
ные собственники жилья и нежилых
зданий, - меняется представление о чи-
стоте и комфорте. Доказательство тому
- элегантные рабочие костюмы для лю-
дей, занятых уборкой территорий и по-
мещений, демонстрация которых про-
шла на выставке.

Так что впору  сказать: «Учись хорошо
- дворником станешь».

Наталья КРАСОВА

Подобные автобусы разъезжают по
улицам и других европейских городов.
Этот - единственный в Москве – пода-

рок московской мэрии от сената Берлина, с
предприятиями водного хозяйства которого
у нас заключено соглашение о совместном
контроле за рациональным использованием
воды. Финансирует работу автобуса «Ин-
формавто» Московское государственное
унитарное предприятие «Мосводоканал».

Андрей Родионов – сотрудник Музея во-
ды Мосводоканала - раскатывает на этом
автобусе, встречается со школьниками и
рассказывает им, откуда берется вода и
почему ее нужно беречь. Работает Андрей
второй год, но уже уверенно и умело распо-
лагает к себе детей. Недавно автобус на
три часа остановился во дворе школы
№ 1037 Южного округа. Младшие школь-
ники окружили его, немедленно попроси-
лись внутрь. Что они там увидели? Карту
Москвы, графики, схемы, фотографии. А
еще раковину с настоящими кранами и
счетчики водопотребления - ротаметры. С
их помощью Андрей объясняет детям,
сколько воды выливается на наших кухнях
и в ванных комнатах, нередко - без всякой

необходимости. Дети увидели и коллекцию
водопроводных кранов начиная от экземп-
ляров 30-х годов и кончая современными,
так называемыми антивандальными.

Андрей начинает свою лекцию словами:
«Кто знает, сколько дней может прожить
без воды человек?» Малыши задумывают-
ся. «А сколько воды может выпить чело-
век?» Тут ответов не счесть: и одну бутыл-
ку, и десять... Следующий вопрос: «А кто
знает, какая водопроводная станция подает
воду в ваш округ?» На такой вопрос далеко
не каждому третьеклашке под силу отве-
тить. Андрей и не томит их долго: показыва-
ет схему всех водопроводных станций Мо-
сквы, дети выбирают ближайшую. Затем
следует рассказ о том, как работают водо-
проводные станции... 

За правильные ответы школьникам пола-
гается приз от Мосводоканала – коробка
фирменных карандашей. «А кто угадает,
зачем в главной диспетчерской Мосводока-
нала множество включенных на разных ка-
налах телевизоров?» Школьники выдвига-
ют одну версию за другой. Оказывается, по-
требление воды жителями столицы связано
с тем, что передают по телевизору! Если по

всем каналам вдруг начинают показывать
что-то малоинтересное, москвичи начинают
принимать душ, стирать и готовить. А когда
идет любимый всеми телесериал, напри-
мер, «Каменская», люди закрывают краны
и смотрят телевизор. Если в это время не
снизить напор воды в трубах, они могут
просто-напросто лопнуть!..

Сорок минут, отведенные на лекцию, про-
летают мгновенно, на лицах детей нет и
признака усталости! На прощание Андрей
предлагает детям написать в классе сочи-
нение о том, как важно беречь воду, и про-
иллюстрировать его рисунками, а потом
прислать плоды своего творчества в Мосво-
доканал. Каждому ребенку, прослушавше-
му лекцию, полагается подарок  – детская
энциклопедия «Водопровод от А до Я», вы-
пущенная Мосводоканалом совместно с
«Аргументами и фактами».

После того как третьеклашки покинули ав-
тобус, Андрей отвечает уже на мои вопросы.

- Я профессиональный учитель - десять лет
стажа, сейчас учусь в аспирантуре. Наш ав-
тобус ездит по школам только в теплые дни,
так как при температуре ниже нуля вода в на-
глядных пособиях замерзает и лекции прово-

дить трудно. Зимой мы возим школьников в
Музей воды, иногда нас вызывают на дет-
ские конференции, выставки. В прошлом го-
ду мы праздновали десятилетие и приезжали
в школы, в которых «Информавто» побывал
10 лет назад. Школьники 11-х классов тогда
были первоклассниками, но они прекрасно
помнят эту встречу! Когда ребятам начинают
преподавать химию, мы возим их на водо-
проводные станции Москвы, чтобы они во-
очию увидели процессы очистки воды. Летом
«Информавто» выезжает в оздоровительные
и детские трудовые лагеря.

- Присылают ли вам дети свои рисунки и
сочинения?

- Очень много! Ребята делают даже маке-
ты. Вот недавно мы были в интернате для де-
тей из неблагополучных семей. Сложно было
найти с ними контакт. Но ребятам так понра-
вилась лекция, что они прислали нам очень
хороший макет круговорота воды в природе.

Список школ, по которым мы ездим, по-
стоянно обновляется. А заказать «Информ-
авто» можно по телефону 263-91-47.

Этой зимой автобус встанет на реконст-
рукцию. Он будет существенно модернизи-
рован. В «Информавто» планируется соз-
дать видеоигры, в которые дети будут вклю-
чаться во время беседы. А когда они подра-
стут - надо надеяться, будут иначе, чем мы,
относиться к воде.

Юлия КОНОВАЛОВА

УЧИСЬ ХОРОШО - 
ДВОРНИКОМ СТАНЕШЬ!

АВТОБУС, 
ДЕЖУРНЫЙ... ПО ВОДЕ

На улицах Москвы можно встретить автобус, расписанный призывами беречь воду и окружаю-
щую среду. Это информационный автобус МГП «Мосводоканал». Яркий, похожий на игрушку, не-
смотря на внушительные габариты, он ездит от школы к школе столицы уже 11 лет. 
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Солженицын все время
живет с мыслью о род-
ной земле. И хоть доста-
лось ему на ней, и вы-
гнан был из ее пределов
- он вечно в думах о ее
горе, ранах, судьбе.

Восемьдесят пять колец времени...
Но как трудно уйти от лагерного
крика: «Включить прожектор!»

Опять свет в затылок, снова бег по лучу и
только в луче - и никуда в сторону... И
вот, когда пришла почесть Кремля, он от-
ринул ее: «От верховной власти, которая
довела страну до нынешнего гибельного
состояния, я награду принять не могу».
Замалчивали праведника - получайте...

Он был тогда для нас просто человеком
из России. А кто он, откуда, в какой среде
рос - ничего не знали, да особенно и не
задумывались тогда над этим, на одном
дыхании читая «Один день Ивана Денисо-
вича» и «Матренин двор». Была жизнь,
нам неведомая, страшная, и была жизнь,
текшая вроде как за перегородкой, до нас
доносились ее голоса, но мы словно ни-
чего не слышали. И многие прятали про-
изведения Солженицына, боясь скорой
расправы за вольнодумие, - к раскрепо-
щению умов призывали писательские
строки, и не какие-то там подпольные, а
это скорее всего и воспринималось на-
стороженно. «Не к добру!» В нашей про-
ржавевшей системе появился совсем
другого голоса механизм, который выпа-
дал из общего кукареканья, а кто это поз-
волит кричать, когда еще все спят?..

Я не собираюсь разбирать произведе-
ния Солженицына. Его творения оцени-
ваются по-разному - да это и хорошо, но
при этом не надо отворачиваться друг от
друга. Налицо огромный талант, русский,
именно русский, и тут бы сказать: «Слава
богу, дождались», - а не улюлюкать...

Так из какой он стороны земли нашей? 
Таисия Солженицына, мать писателя,

приехала из Сабли рожать в Кисло-
водск. Будущий лауреат Нобелевской
премии объявился в этом мире на улице
Пушкина (позже переименованной в
Богдана Хмельницкого) в доме своего
дикого и свирепого деда - Захара Щер-
бака, местного дачевладельца. К сожа-
лению, дом, в котором родился Алек-
сандр Солженицын, не сохранился - его
снесли где-то в 70-х годах. Так что па-
мятную доску цеплять некуда - хлопот,
выходит, никаких.

Еще не зная, где родился Солжени-
цын, я думал: «Кого-то из великих этот
город обязательно дал». Город удиви-
тельного, божественного воздуха и доб-
рого, яркого, почти не пропадающего
солнца. Прежде это был третий город,
венчавший отдых высшего общества на
Кавказских Минеральных Водах. Город,
где стрелялись на дуэли, ибо здесь, в
Кисловодске, после промывания внут-
ренностей чудо-водами в Железновод-
ске и Ессентуках, умы занимали любовь
и всякие другие вольности, подступав-
шие к посильневшему после лечения
организму. И город очень и очень ти-
хий, город - дворик художников. Здесь
я и нашел Солженицына. В молве. Она-
то и вывела меня на местного искусст-
воведа Б.М. Розенфельда. Он рассказал
еще об исчезнувшем архиве Марии Ва-
сильевны Крамер, очевидно, очень
близкой подруги матери Александра
Исаевича. Она умерла где-то в 80-х в
Пятигорске и будто бы перед смертью
уничтожила рассказы, письма, фото-
графии Солженицына.

- Я познакомился с Крамер случайно в
конце 60-х и стал бывать у нее, - поведал
Борис Матвеевич. - Она-то и показала
мне дом, где родился писатель, ознако-
мила с некоторыми его произведениями,
за что на нее озлился Солженицын. Тем
не менее он очень вежливо ответил на
мое письмо, в котором я просил уточ-
нить место его рождения («Уважаемый
Борис Матвеевич, я действительно рож-
ден в Кисловодске и невольно люблю

его за это»). И далее - о желании побы-
вать на родине.

Крамер, Крамер... Не о ней ли, как под-
руге своей матери, выведенной под име-
нем Ксении, упоминает Солженицын в
«Августе четырнадцатого»: «Когда Ксения
приезжала на каникулы домой, ее приво-
дила в ужас атмосфера невоспитанности
в семье. Однажды она привезла с собой
Соню (свою подругу-еврейку), ее глазами
еще острее ощутила всю неотесанную
первобытность и чуть не сгорела от сты-
да». Старый Щербак во время семейных
споров хватался за нож, избивая жену.

...Я вошел во дворик голубой, очень
домашней - так и хочется привалиться к
ней плечом - церкви. Шла служба. И про-
тиснуться туда, внутрь, поближе к теплу
голосов хора, не представлялось воз-
можным - народу уже было плотно и на
ступяном взгорке входа в храм. В возро-
жденный храм. И представилась эта кар-
тина, резкими штрихами нарисованная
Солженицыным. Застывший перст на
старушечьем лбу, чье-то испуганное:
«Боже...» Недоговоренная молитва... И
будто меня кто-то в спину ткнул - мол,
посторонись. Малевали на крещеных
стенах: «Религия - опиум для народа».
Под корень ее, под самый... Завтра и ко-
локола наземь. «Первое впечатление
всей моей жизни, - пишет Солженицын, -
мне было, наверно, года три-четыре: как
в кисловодскую церковь входят острого-
ловые (чекисты в буденновках), прореза-
ют обомлевшую, онемевшую толпу мо-
лящихся и прямо в шишаках, прерывая
богослужение, - в алтарь».

Конечно, еще многое могла бы расска-
зать Ирина Щербак. Но я не успел и к ней.
Хотя умершую, которая держала десятка

три кошек, еще хорошо помнили соседи.
Они и подкармливали старуху, когда-то
унаследовавшую миллионное состояние.
До 80-х годов она жила в Георгиевске, на
Ставропольщине, по улице Бойко, 109. Ее
мазанка под битой черепичной крышей,
похожая на большую собачью будку, сто-
яла в окружении тоже частных, доброт-
ных кирпичных домов. Именно сюда пос-
ле отбытия ссылки наведался писатель,
именно здесь он часами расспрашивал
Ирину Щербак об истории их семьи, и
часть услышанного от нее вошло в книгу
«Август четырнадцатого».

А теперь я прибегну к гамбургскому
журналу «Штерн» самого начала се-
мидесятых: «Все персонажи книги

Солженицына, названные подлинными
именами, мертвы, за одним исключением.
Ее зовут Ирина, и автор представляет ее в
самом начале повествования как очарова-
тельную, молодую и очень богатую жен-
щину, муж которой - Роман, одетый по ан-
глийской моде помещик. Кто такая Ири-
на? Репортер журнала Дитер Штейнер ус-
тановил, что зовут эту женщину Ирина
Ивановна Щербак, она приходится Солже-
ницыну теткой, невесткой его матери».

А что же с матерью? Она умерла в
1944 году в Георгиевске от туберкулеза. Я
долго искал ее могилу на старом, подго-
товленном под бульдозер кладбище.
Собственно, взору предстала свалка, а не
погост, умиротворяющий душу. Орать
хочется: «Да разве можно так осквернять
прах предков наших!» На могилах в кар-
ты играют, блюют с перепоя, а мы потом
о какой-то нравственности... Проиграли
ее вот на таких делах, в пух проиграли.

Заглянул в местную церковь - может,
по регистрационным книгам могилку Та-
исии Захаровны сыщу? Не получилось.

В тот же день я поехал в Саблинское,
что в Александровском районе. Правда,
село чаще зовут более выразительно -
Сабля. Именуют его иногда и Солженицы-
ным, - нет, не в честь писателя. Александр
Исаевич здесь ни при чем. Люди помнят
его деда - Семена Ефимовича Солжени-
цына. До революции это был состоятель-
ный хозяин. Имел около двух тысяч деся-
тин земли, держал овец, число которых
доходило иногда до двадцати тысяч. По-
нятно, в таком хозяйстве требовались по-
мощники. Нанимал батраков. И тридцать,
и сорок, и пятьдесят. Число их менялось
в зависимости от особенностей каждого
года. Но как бы то ни было, себя Семен

Ефимович от физического труда не осво-
бождал. И домочадцев к тому приучал,
прежде всего сыновей - Исая, Василия,
Константина, Илью. А дочь Мария была
помощницей матери. В семье не знали
распрей. Односельчане любили Семена
Ефимовича - и совет добрый даст, и на
подмогу никогда не поскупится.

Дорога на Саблю вела к трагичному
прошлому. Пахло кострищем, конской
мочой, навозом... Завораживал гул пла-
ставшегося по туману табуна. Княжие
гривы лошадей шелком играли на ветру.
Солженицынский табун, гонимый древ-
ним гиком, несся под чужие сабли, к чу-
жим, далеким, неведомым полям, где
уже вовсю шла сечь четырнадцатого.

Из семьи Солженицыных на мировую
ушел старший из сыновей - Исай. Ждали
его долго. И вернулся офицер в дом с же-
ной. Где-то на фронтовой дороге встре-
тил землячку - из Кисловодска, и все у
них сладилось. Жить переехали в курорт-
ный город, правда, у отца Исай Семено-
вич бывал регулярно. Любил походить с
двустволкой по степным просторам. На
охоте и приключилась с ним беда: смер-
тельно ранил сам себя... Сын Александр
родился в Кисловодске лишь через пол-
года после этого трагического случая.

А вскоре на плечи Семена Ефимовича
обрушилось новое несчастье: умер сын
Василий, оставив после себя дочку Ксе-
нию. Вот таким нерадостным получился
для Солженицыных 1918 год. Таисия За-
харовна не часто, но появлялась в Сабле.
И первым долгом заглядывала к матери
Ксении. Объединяли их печаль по поте-
ряным мужьям и радость - малые дети.

Перелистываю свои записные книж-
ки, где много сказано о близких род-
ственниках Александра Исаевича,

которых удалось разыскать мне. Читаю:
«Я смутно, однако же, помню Таисию

Захаровну, - говорит Ксения Васильев-
на. - Красивая была женщина. Первой
любви осталась верна на всю жизнь. А
каков Саша, не знаю. Встречаться с ним
не довелось».

Ей 72 года. Живет в Сабле безвыездно.
Родное село по всем статьям. Многое
пришлось пережить этой женщине. Рас-
сказ был грустным:

- Исполнилось всего полгода, когда
осталась без отца. А когда минуло пять
лет, умерла мать. Кроме меня - еще два
брата. Спасибо дяде Константину: не ос-
тавил нас, хотя у самого было пятеро сы-
новей да дочь. Стали жить все вместе.
Обходились своим трудом. А тут подос-
пел двадцать девятый год. Началось рас-
кулачивание. Дядя Константин и угодил
под него - выслали со всей семьей на
Урал. Я, девчонка, с двумя братьями ос-
талась в пустом доме хозяйкой. Зараба-
тывала на пропитание тем, что нянчила
детей в других крестьянских домах. Ино-
гда пасла телят...

Когда Ксении исполнилось одиннад-
цать лет, ее приняли в колхоз. Словом, да-
ли работу. А братья с голодухи померли.
Думала, что и самой скоро конец. Не в по-
ле же жить - дом отобрали. Но тут восем-
надцатилетней девушке сделал предложе-
ние Тимофей Загорин. Стали вить собст-
венное гнездо. Да не успели - началась Ве-
ликая Отечественная. Муж с фронта не
вернулся. Ксения Васильевна всю себя от-
давала колхозу. Хранит удостоверения по-
бедителя социалистического соревнова-
ния. У нее три такие книжечки.

- Жизнью я довольна, - решительно
отвергает любое сочувствие Ксения Ва-
сильевна, сохранившая до сих пор твер-
дость духа и крепость воли. - У меня лад-
ный дом. Есть огород, несколько фрукто-
вых деревьев. Кормлю себя сама.

В Саблинском живет и один из ее сы-
новей - Николай Тимофеевич Загорин.
Заведует четвертым производственным
участком колхоза имени Кирова. Второй
сын, Владимир Тимофеевич, живет в
Минеральных Водах, электрик. Когда уз-
нал о судьбе своего родственника, вы-
шел из рядов КПСС, членом которой был
двадцать лет.

- Буду беспартийным. И этого звания
не посрамлю, - так объяснил матери.

Она восприняла неожиданную весть
молча. Только украдкой глянула на иконы
в углу комнаты. Да на комод, где у зерка-
ла стоят две цветные фотографии, полу-
ченные из Америки. На одной - Алек-
сандр Исаевич, его жена - Наталия Дмит-
риевна, сыновья - Ермолай, Игнат. На
обороте надпись: Вермонт, 2 сентября
1988 года. На другой - писатель с супру-
гой и младшим сыном - Степаном. И с
ним рядом красивая белая собака.

Ксения Васильевна приложила нема-
ло сил, чтобы найти адрес двоюродного
брата. Просила о помощи Советский
Красный Крест, но там развели руками.
Помог случай. Как-то к ней заглянул по-
эт Александр Марков, который и пере-
правил ее весточку в США. И вскоре от-
туда пришел ответ: «Дорогая сестра Ксе-
ния! Очень рад был твоему письму. Я так
и догадывался, что ты за меня много
претерпела...»

Да, Ксения Васильевна не стала скры-
вать от двоюродного брата, что одно
время после февраля 1974 года, когда
Указом Президиума Верховного Совета
СССР писатель А.И. Солженицын был
лишен гражданства по статье 64 Уголов-
ного кодекса РСФСР, к ней в дом час-
тенько наведывались «искусствоведы в
штатском», косились на иконы, выспра-
шивали: не имеет ли каких-нибудь вес-
тей от родственничка. Ничего полезного
она им сказать не могла, но такого рода
визиты рождали чувство внутреннего
протеста. Только как его выразить? И
старая крестьянка-колхозница отказа-
лась от мужниной фамилии, вернула се-
бе девичью - Солженицына. Да при вы-
писке паспорта ее «нечаянно» написали
с ошибкой: Солжаницына. Буковки попу-
тали: вместе «е» поставили «а». Сына
Владимира «законспирировали» еще ос-
новательнее. У него в документах зна-
чится - Салжаницын. Вот так они поддер-
жали родственника-изгоя. А ведь кто-то
из родни фамилии испугался. Некото-
рые даже сменили ее. «Наверное, теперь
жалеют», - предполагает Ксения Василь-
евна. И до сих пор со слезами на глазах
вспоминает долгожданное письмо брата:
«Пошли тебе Господь здоровья и долгой
жизни. Надеюсь еще повидать тебя, ко-
гда приеду. Но покуда еще мне пути нету.
Мы оба с женой тебя обнимаем. Привет
твоим сыновьям и снохам».

А еще через несколько месяцев
(1989 г.) пришло письмо от жены писа-
теля: «Дорогая Ксения Васильевна! По-
лучили ваше письмо от 1 апреля. Боль-
шое спасибо за поздравление с Пасхой.
К тому времени, что это письмо до Вас
доберется, уж, наверно, настанет Трои-
ца, - поздравляем и мы вас... Собрали и
отправили вам посылку».

Благодаря этим письмам она почув-
ствовала живое, родное сердце, страда-
ющее, отзывчивое, живущее большой
надеждой - вернуться на родину. А то
ведь знала о нем не больше остальных.
Я же бью поклон земле: уже в который
раз из роду-племени крестьянского вы-
ходит писатель, гордостью народной
слывущий. Гласность, перестройка...
Нет, не с эпохой Горбачева пришли к
нам эти слова - еще задолго до нее Сол-
женицын говорил, что советское обще-
ство больше не в состоянии жить без
этих двух понятий.

В отместку - лишение возможности
жить на земле отца, деда, прадеда...
Боль, которая проникала и в нас, исходи-
ла из всех Солженицыных, когда они го-
ворили о земле. Ее отняли у них, как лю-
бимое дитя, как женщину, без которой не
мыслишь жизни, как кусок хлеба, самый
вожделенный, ибо он сотворен тобой - от
колоска до горячего каравая. Земля была
всем существом их, не частью, не крупи-
цей помыслов и дум, а тем огромным по-
нятием, без чего все остальное - какое-то
приложение к человеческой жизни.

Оттого-то и сшибаем куски по све-
ту, что искоренили на земле хозя-
ина! Что земля у нас стала подо-

бием общего котла, а люди хотят есть
из своих тарелок. И еще мало этого...
Повырывали хлеборобов да скотово-
дов. Стала наша земля напоминающей
пустой, неухоженный дом, и посмотри-
те, сколько окон в России без палисад-
ников и кустов сирени, сколько скучаю-
щей без яблоневого цвета земли!..

А когда настала недолгая оттепель, их
всех, Солженицыных, отринутых от род-
ного порога, потянуло на Ставропольщи-
ну - к своей колыбели. Приехала сюда и
Вера Константиновна Щербакова, двою-
родная сестра писателя. Схоронила на
Урале отца с матерью, скиталась по чу-
жим людям, полной чашей испила то, что
выпало на долю «кулацкого отродья».
Ведь только так характеризовали всюду,
где доводилось появляться...

Владимир ЧЕРТКОВ

ОДНА ЖИЗНЬ
АЛЕКСАНДРА ИСАЕВИЧА
К 85-летию со дня рождения Солженицына ИЗ БИОГРАФИИ СОЛЖЕНИЦЫНА

Окончил в Ростове-на-Дону среднюю школу, в 1941 году - физико-математиче-
ский факультет университета. Специального литературного образования не имеет.
Перед самой войной заочно учился в Московском институте философии, литерату-
ры и истории. В 41-м призван рядовым и год спустя после окончания артиллерий-
ского училища назначен командиром батареи. На фронте до февраля 1945 года.
Награжден двумя орденами. В звании капитана был арестован (в его письмах бы-
ла прослежена критика Сталина). Приговорен к восьми годам заключения. В 1957
году реабилитирован.
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ВРЕМЕНИ: КОНТРОЛЕРЫ
ВОЮЮТ С ЗАЙЦАМИ - 

И ОБОГАЩАЮТСЯ ЗА ИХ СЧЕТ
так и живем
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Вопрос на засыпку: ми-
мо чего у нас муха не
пролетит, заяц не про-
скочит? Правильно: ми-
мо контрольных органов.

Одних центральных государственных
надзоров и контролей - страшно
сказать - больше сотни. А еще - ок-

ружные, районные. Надзирающие за всем
и вся: за ценами, санитарными нормами,
окружающей средой, мелиорацией зе-
мель, маломерными судами, статистиче-
ской отчетностью, собственной безопас-
ностью, соблюдением бюджетного, фи-
нансового и иного законодательства...
Словом, куда ни ткни, неминуемо ткнешь
в контролера с грозным мандатом.

И вот на фоне такого, говоря на демо-
кратическом сленге, тоталитарного конт-
роля чуть ли не ежедневно и ежечасно
происходят воистину дивные вещи. Нет,
речь не о банальных хищениях государст-
венных средств, невесть где пропадающих
зарплатах учителей или безлицензионной

вырубке лесов. К подобным делам мы
давно привыкли и начинаем проявлять
возмущение лишь тогда, когда на них по-
падается лишь какое-нибудь высшее
должностное лицо - скажем, губернатор
Тверской области.

Изумление вызывают факты, которых
по определению быть не должно. Недав-
но, к примеру, не где-нибудь в степях, а в
Домодедовском районе ближнего Подмо-
сковья - всего в нескольких десятках ки-
лометров от грозного контрольного ве-
домства, занимающегося борьбой с рас-
пространением наркотиков, - была обна-
ружена... 6-гектарная плантация конопли.
Вымахала эта «дурь» аж на 3 метра в вы-
соту. Ибо домодедовские «селекционе-
ры» растили ее на специально завезенном
черноземе, для коего, ясно, потребовался
не один десяток КамАЗов. Если бы не бди-
тельность случайно натолкнувшегося на
конопляное поле местного милиционера-
грибника, не сегодня завтра огромная
партия высококачественного сырья поя-
вилась бы на наркотическом рынке Моск-
вы. Теперь, наверное, бдительного мили-
ционера-грибника отметят благодарно-

стью в приказе. Может быть, наградят да-
же именными часами. Однако на дальней-
шей карьере в том же Домодовском рай-
оне он почти наверняка может ставить
крест. Ведь трудно поверить, что о суще-
ствовании столь заметной, сулящей ог-
ромные барыши плантации не знали конт-
ролеры рангом повыше...

Или последний случай. 30 сентября Мо-
соблсуд возвратился к делу годичной дав-
ности о поставках в разные страны (Румы-
нию, Польшу, Великобританию и др.) око-
ло 2 центнеров кокаина и 9 тонн мандрак-
са - синтетического психотропного препа-
рата, сходного по действию с героином.
Опять же неясно, как могли наладить пре-
ступники такую масштабную контрабанду
с... 1996 года, как основная база по произ-
водству мандракса оказалась на крупней-
шем складе в Мытищах. Правоохрани-
тельные органы вышли на преступников
тоже случайно.

Столь же очевидно, что не могла быть
доставлена из Приморья в Москву втайне
от работников надзорных органов партия
контрабандной красной икры в 100 тонн,
арестованная недавно оперативниками

столицы. Как и в случае с массовым сбы-
том просроченных продуктов в одном из
районов ВАО, о чем «МС» сообщала вес-
ной нынешнего года.

В петровские времена бытовало выра-
жение «назначенец на кормление». Упот-
реблялось оно в отношении должностных
лиц, отправляющихся для исполнения уп-
равленческих или ревизорских функций в
различные районы страны. Подразумева-
лось, что уж о своем-то кармане таковые
назначенцы сумеют позаботиться. Очень
похоже, что не худо это умеют делать и
нынешние ревизоры.

Кое-какие прикидки на сей счет может
сделать любой из нас - достаточно раз-
другой прокатиться в пригородной элект-
ричке. Как известно, в последнее время
железнодорожное начальство объявило
войну зайцам. На вокзалах установлены
мощные заградительные турникеты, в СМИ
регулярно передается информация о штра-
фах, якобы взимаемых с безбилетников.

Но вот типичная картина. По вагону бы-
стро движутся два контролера, мельком
заглядывающие в проездные документы
пассажиров. При этом они, как фокусники,

ловко манипулируют пальцами, выхваты-
вая заранее приготовленные десятки у не-
обилеченных граждан. В минувшее вос-
кресенье, не поленившись, я подсчитал,
что только в одном вагоне на савеловском
направлении за несколько минут в карма-
нах ревизоров оказались 11 таких десяток.
По одной в минуту! Помножьте на число
вагонов, поездов, на остальные направле-
ния - ленинградское, ярославское, казан-
ское, курское, рижское, павелецкое... Все-
го на МЖД в руки ревизоров пригородных
электричек попадает бурный денежный
поток почти на 15 миллионов рублей в ме-
сяц. Мимо государственной кассы!

Не буду чохом обвинять всех предста-
вителей всех надзорных органов. Но нечто
подобное, смею утверждать, происходит и
на других ревизорских «фронтах», где
вдобавок в ходу не только потрепанные
десятки. Иначе почему в заповедных мес-
тах и природных заказниках Подмосковья
продолжают вырастать настоящие замки?
Отчего на стройплощадках, где ежегодно
около 200 тысяч рабочих получают трав-
мы, ни один руководитель предприятия не
привлечен к уголовной ответственности
за вопиющие нарушения техники безопас-
ности? Перечень подобного рода приме-
ров читатели, думаю, без труда могут про-
должить...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

...Это не описание какого-то
столичного рынка (хотя
легальный, цивилизо-

ванный рынок всего-то метрах в ста).
В данном случае речь идет о подзем-
ном переходе, превращенном не-
санкционированными коробейника-
ми в уродливую карикатуру на ры-
ночную торговлю.

Переход расположен под Велоза-
водской улицей и соединяет дом
№ 11 с бульваром, тянущимся от
станции метро «Автозаводская»
вдоль улицы с тем же названием.
Здесь уже несколько лет размеща-
ются торговые ряды. Прилавками
служат газеты, куски фанеры, подо-
бранные на помойке столы... Элект-
ричество тоже свое: коробейники
«запитываются» от осветительных
ламп перехода. 

Лица многих продавцов я уже хо-
рошо знаю - они торгуют здесь не
первый год. Знакомы коробейники и
милиции. Недавно я столкнулся с ка-
питаном в милицейской форме, то-
ропливо поднимающимся по сту-
пенькам подземного перехода.  

- Скажите, пожалуйста, - обратил-
ся я к служивому, у которого, вероят-
но, был свой интерес на «рынке», -

кто хозяин территории подземного
перехода?

- А что случилось?
- Разве тут торговля разрешена?
- Знаем, - махнул рукой милицио-

нер, - сколько уж мы боролись,
штрафовали, гоняли... Не помогает,
все равно устраивают лотки. Да и ко-
му они мешают? А хозяина у перехо-
да как бы и нет, - капитан сделал па-
узу и пояснил: - он на стыке округов
- Южного и Юго-Восточного. Вроде
как ничей...

Капитан решил, что удовлетворил
мое любопытство, и сел в «жигули» с
надписью «УВД ЮАО» на двери. Ма-
шина лихо развернулась на бульваре
и умчалась в сторону метро...

Я взглянул на карту Москвы, где
обозначена территория ответственно-
сти каждого отделения милиции. Пе-
реход попадает аккурат на стык ОВД
«Южнопортовый» и ОВД «Донской».
Я слышал о том, что найденный на
границе двух отделений милиции (из-
вините за прозу жизни) труп или уто-
пленник может стать на некоторое
время «ничьим». Пока, разумеется, в
дело не вмешается прокуратура или
высокое милицейское начальство.
Оно и понятно, лишний «висяк» нико-

му не нужен. Но чтобы борьбу с нару-
шениями  в сфере торговли спихива-
ли друг на друга, такого не припом-
ню. Тут скорее, как говаривал Глеб
Жеглов, «любовь с интересом»...

Подземный переход расположен в
оживленном месте. Он ведет к Вело-
заводскому рынку - самому крупно-
му торговому центру во всей округе.
По переходу ежедневно идут к метро
и обратно жители густонаселенного
микрорайона, школьники и учащиеся
расположенного рядом колледжа,
офицеры и члены их семей, прожи-
вающие в военном городке за рын-
ком. Так что «подземная» торговля
идет бойко, даже залежалый товар
находит своего покупателя. 

Понятно, что можно торговать и на
Велозаводском рынке. Но тогда при-
дется платить за место, проверять
качество продуктов питания в соот-
ветствующих службах, приносить
справки о регистрации... Зачем же
такие хлопоты, если можно разло-
жить товар в подземелье? Правда, в
этом случае нужно подмаслить кого
следует. Но, похоже, все вопросы
улаживаются быстро. И за гораздо
меньшие деньги.

Николай МОДЕСТОВ

Но ликовал я напрасно. Предстояло прой-
ти еще местный ОВИР. Я уговаривал
друга: «Ну зачем тебе ОВИР? Ты легаль-

ный человек, все миграционные документы на
тебя оформлены. Сланцы - российский город,
Москва - тоже... Что за проблема?»

Но Фатхулло Буриевич Буриев - законопос-
лушный человек. Раз положено регистриро-
ваться в три дня, значит, так надо. Пошли в
ЖЭК, взяли необходимые документы для ре-
гистрации. Потом ОВИР... и выяснилось, что
нужно стоять в длиннющей очереди не только
иностранным гражданам СНГ, но и своим род-
неньким, приехавшим в гости.

Мы простояли в очереди полдня, а продви-
нулись ровно на два человека. Трудно было
даже предположить, когда подойдет наша -
274-я. Оказалось, ежедневно в час дня прохо-
дит перекличка очередников. Припоздал, за-
держался где-нибудь - вылетаешь из очереди.
Женщина, которая записывала нас, еле стояла
на ногах - ожидала своей очереди три недели
и на день нашего прихода была тридцать седь-
мой. Не хочешь и не можешь стоять - плати.
Тебя в очереди даже не увидят. Кому-то нужен
такой «подарок»?..

Мы пытались выяснить у начальника пас-
портного стола - майора, нужно нам регистри-
роваться или нет. Он улыбаясь направил нас -
куда бы вы думали? - в ОВИР! Ничего не ска-

зал, ничего не выдал - как партизан! Другу ни-
чего не оставалось, как становиться в хвост
очереди в ОВИР.

Отдел виз и регистрации - это квота. Сколь-
ко иностранцев может принять Россия? Нес-
колько десятков тысяч. Но их у нас миллионы.
Значит, они - по воле обстоятельств - нелега-
лы. А таким, как Буриев - легальным, - всяче-
ские препоны! Ведь если попадется - значит,
платить штраф? А может быть, депортация...

Хочу сразу оговориться: ОВИР не во всем
виноват. Худо-бедно, но очередь продвигает-
ся. А вот наше достославное правительство,
кроме выдачи квот за годы своего достослав-
ного правления, ничего придумать так и не
смогло.

Между тем Фатхулло Буриев по образова-
нию инженер-механик по станкам, инструмен-
ту, металлам. А по существу - мастер на все
руки. Может полы настелить, компьютерную
технику исправить, превосходный плов сва-
рить, уборку сделать. Представьте себе, этот
человек преклонного уже возраста отжимает-
ся от земли 120 раз! А вам слабо?

В Москве море работы для таких, как он. А
тут ОВИР... 

Кто же поможет этому достойному челове-
ку, как и другим, вся вина которых - в том, что
их умения не востребованы?

Владимир ХРУСТАЛЕВ

Таким был и этот подъ-
езд. И вдруг все кончи-
лось. Случилось это пос-

ле того как старые стены
вдруг засияли нежным, ве-
сенне-голубым цветом – сде-
лали ремонт. Но радость
жильцов продолжалась не-
долго. Нашелся какой-то от-
морозок, оставивший на сте-
не свой автограф.

Возмущению, конечно, не
было предела. Но – терпели.
Никто не взял тряпку и не
уничтожил смущающие сло-

ва. Почему? Трудно сказать.
Бесстыжая и наглая фраза
как бы бросала вызов всем,
кто проходил мимо. Но никто
вызова не принимал. А пото-
му надпись стала хозяйкой в
подъезде. Она диктовала ус-
ловия, уничтожая то бедное,
бесхитростное, но вместе с
тем приятное общение, кото-
рое когда-то объединяло жи-
телей. Ведь задержись люди,
обменяйся парой слов - над-
пись каким-то образом не-
пременно окажется участни-

ком разговора, третьим собе-
седником. Лучше уж ее не за-
мечать – скорей из осквер-
ненного холла.

Сколько времени это про-
должалось? Немного. Неде-
лю, от силы две. А потом над-
пись исчезла - так же неожи-
данно, как и появилась. То ли
уборщице надоела, то ли все-
таки кто-то из жильцов не
выдержал и, спустившись
поздно вечером, соскоблил
непристойные слова. Короче,
в одно прекрасное утро стена
стала вновь безгрешной, за-
сияв, как и прежде. Забыть
бы теперь все, как кошмар-
ный сон, снова улыбнуться
друг другу. Не получалось.
Что-то надломилось в людях.
В общении появилась нелов-
кость, а еще - необъяснимое
чувство вины. Прежние отно-
шения не восстанавливались.
Да и когда говорить? Эти
шнурки на ботинках и почто-
вые ящики – вечная с ними
морока...

Иван ГАВРИКОВ

КОНТРОЛЕРЫ НА КОРМЛЕНИИ

Ко мне приехал друг родом из Таджикистана. Но прие-
хал не из Душанбе, а из российского города Сланцы
Ленинградской области, где он последнее время рабо-
тал, а точнее - выживал. Радость великая! Не виделись
мы 20 лет, а сегодня я могу сказать другу, как он гова-
ривал мне прежде: «Мой дом - твой дом».

КО МНЕ ПРИЕХАЛ ДРУГ...

НЕПРИЛИЧНОЕ СЛОВО
У соседей во всех домах один и тот же
джентльменский набор вежливости: по-
здороваться при встрече, обменяться
новостями, помочь женщине донести тя-
желую сумку до лифта, а входя в лифт,
не спрашивать: «Вам какой этаж?» - по-
мнить. «Все счастливые семьи...» Пос-
тавьте вместо «семьи» - «подъезды», и
это будет тоже верно. Разве вежливость
– не есть соседское счастье? 

КТО ХОЗЯИН В ПЕРЕХОДЕ?
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В полумраке громко звучит тягучая восточная мелодия. Вдоль стены
развешаны цветастые полотенца, на деревянных ящиках - сомни-
тельного качества парфюмерия. Под ногами на разорванных картон-
ных коробках - нижнее белье, спортивные костюмы, обувь, посуда...
Продавцы привычно подбадривают покупателей: «Кто сальца забыл
купить?», «Женщина, берите косметику - отличный подарок!», «Кон-
феты, чай, кофе недорого...»
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-Когда меня спрашивают, как из-
бавиться в школе от законов зо-
ны, я говорю: избавление - вну-

три каждого из нас, от директора до уче-
ника, - говорит Александр Наумович. -
Если взрослый действует, как надзира-
тель, то даже самые хорошие законы ос-
танутся на бумаге. Ему надо менять себя,
потому что дети острее нас чувствуют
справедливость. Альтернативой школь-
ной казарме должна стать школа демо-
кратическая. Причем учить демократии
надо не по книжкам, а создавать здесь
такой уклад, чтобы росли будущие граж-
дане, а не «деды».

- Давайте лучше поговорим о практи-
ке. Разве у вас не бывало случаев, ко-
гда, к примеру, старшеклассники вымо-
гают деньги у малышей? Или крадут
приглянувшиеся вещи у соседа?

- У нас бывало всякое. Лет 15 назад,
когда я только пришел сюда, мне регу-
лярно били стекла в кабинете. Те самые
ребята, от которых стонут многие шко-
лы. Теперь у нас хулиганов нет. Мы от
них не избавлялись, они сами переве-
лись, потому что у детей есть защита -
школьный закон о защите чести и дос-
тоинства. Лет десять назад его обсуж-
дали и принимали все ребята на общем
сборе. Обсуждали, что такое честь, что
такое достоинство и как их защищать.
С тех пор ребята ежегодно выбирают
суд чести - самых справедливых учени-
ков и учителей. И каждый школьник
может обратиться туда. Был, например,
такой случай. Мальчик дежурил по раз-
девалке и намеренно небрежно подал
девочке куртку так, что умудрился ис-
портить, да еще и нагрубил. Дело кон-
чилось судом. Вариант чистки не про-
шел, и парню пришлось заработать
деньги и оплатить стоимость куртки.
Причем еще ни разу не было такого,
чтобы кто-то пытался отомстить обра-
тившемуся в этот суд.

- Чудеса... Выходит, в не слишком за-
конопослушной стране удалось создать
этакий правовой оазис?

- Дело тут, конечно, не столько в суде,
сколько в общей атмосфере уважения,
любви к человеку. Я хочу, чтобы ребен-
ка ничто не раздражало, как это часто
бывает в обычной «зоновской» школе -
от окриков училки до туалета, где ты си-
дишь на толчке, как петух, а все на тебя
смотрят. И постоянный страх перед вы-
говором. Я понимаю, что когда пацан ко-
лотит окно директора, то у него какая-то
проблема, которую он не может выра-
зить, и все зло видит во мне. Но зато те-
перь я знаю, что кому-то плохо, и дол-
жен понять, кому и почему. Поэтому ме-
ня очень интересует, чего боятся учени-
ки и их родители: ведь я все время свя-
зан школьными страхами. Как я могу
экспериментировать, если родители го-
ворят: да, мальчик выпустил прекрас-
ную книжку стихов, а в сочинении, меж-
ду прочим, у него четыре ошибки. Не по-
ступит в институт, пойдет в армию, по-
гибнет...

У учеников страхов еще больше. Пар-
ню поставили двойку, а рядом девчонка,
к которой он неравнодушен, рядом при-
ятели, которые и так считают его слаба-
ком... И еще он переживает, что он такой
нескладный, уши не такие. Девчонки мо-
рят себя голодом, чтобы фигура была
соответствующая. И все постоянно себя
сравнивают: я такой же, как все? А тут
еще родители наваливаются: почему не
можешь учиться так, как твой сосед? Па-
рень не показывает виду, а за руку возь-
мешь (я здороваюсь за руку) - она хо-
лодная. Чего-то боится. Чего? Бурчит: да
ничего... А потом разговорится и что-ни-
будь расскажет. Да чего там говорить,
ребенок идет на улицу и не знает, какая
компания выйдет из-за угла, не наорут
ли в автобусе за то, что громко разгова-
ривает... Ведь в нашей стране отношение
к детям - ужасное, хоть русские и любят
своих детей безумно. Но почему-то счи-
тают, что их надо воспитывать и приста-
вать по каждому поводу. Или вообще не
обращают внимания. Только и интересу-
ет: как учишься? что получил? Если бы
взрослых так же воспитывали, мы бы из
депрессии не выходили. Я чувствую у де-
тей эти страхи и, может, оттого еще
больше их люблю.

- «Школа самоопределения» - что это
такое?

- Однажды меня спросили на каком-
то ученом совете: сколько у вас за пос-
ледние годы вышло самоопределив-
шихся личностей? Я ответил: а во
сколько лет, вы думаете, определился
Лев Толстой? В последний год жизни...
Школа лишь создает условия, позволя-
ющие человеку лучше понимать самого
себя, свои сильные и слабые стороны, а
сумеет ли он сделать то же, что и Лев
Толстой, - я за это, честно говоря, не от-

вечаю. И я принципиальный противник
тех школ, что заранее рисуют какие-то
модели личности, а потом измеряют,
соответствует или нет. Мы никогда не
познаем человека до конца, и личность
измерить нельзя. Никакие стандарты,
тесты, единые экзамены тут не помогут.
Вот школьник ответил тебе сейчас про
какой-нибудь ланцетник, а через два
дня выкинул его из головы навсегда.

Недаром наш президент возмущался,
когда не смог ничего вспомнить про
ланцетника: зачем шестиклассникам за-
бивают голову всякой ерундой? Если уж
в школе что-то и мерить, так это усло-
вия жизни: кричат ли здесь на детей?
Привлекают ли ребят к обсуждению
проблем образования? Интересуются
ли, как сделать так, чтобы ты понял?
Помогают ли составить индивидуаль-
ный учебный план?

Сегодня у нас был день школьных за-
конов, и мы каждому вручали пятый вы-
пуск книги «Имею право», которую на-
писали и издали сами ребята. В этой
книжке - наша школьная конституция,
права и обязанности граждан НПО
«Школа самоопределения». И закон о
самоуправлении, и положение о школь-
ном кафе... много всего. Меня не раз
спрашивали: а почему у вашего ученика
десять прав, а у учителя - семь? Я гово-
рю: во-первых, потому, что школа суще-
ствует для учеников, а не для учителей.
Во-вторых, потому, что ученик не равен
учителю только в одном - в жизненном
опыте. Поэтому ему надо давать фору. И
в школьном совете учеников больше,
чем учителей.

- Только опыта меньше? А знания вы
ни во что не ставите?

- Вслед за Джоном Дьюи, великим
американским педагогом, я считаю, что
образование есть только опыт, и больше
ничего. Знания или потребность в них
появятся у человека только тогда, когда
он попробует что-то сделать. В совре-
менной школе ничто не требует знания.
Школьнику говорят: учись, чтобы посту-
пить в институт! Или: пригодится в жиз-

ни! Но 90 процентов того, чему учат в
школе, никому не пригодится. Поэтому
мы и выпускаем книжки, что это - опыт:
исследования, редактирования, полигра-
фии. На уроках биологии едем в кост-
ромские леса и там изучаем реальный
лес и делаем доклады. А историю позна-
ем, играя в древних славян. Целую неде-
лю живем, как настоящее племя: и капи-
ща ставим, и песни поем. А еще у нас

около двух десятков мастерских - от ба-
тика и мягкой игрушки до слесарных ра-
бот. Каждые полгода можешь поменять
мастерскую - скажем, осваивать вышив-
ку или делать картины из соленого теста.
Мы никогда не учим, к примеру, слесар-
ному делу. Сначала надо решить, что за
вещь должна получиться, а уж в процес-
се изготовления ребенок научится чему
надо. Человек прежде всего должен по-
лучать удовлетворение от работы, но это
невозможно делать только в классе, по-
тому что есть успешные ребята, а есть
неуспешные. Установлено, что лишь ка-
ждый десятый стремится к знаниям по
учебнику, остальные же познают мир
другим способом. И в нашей школе это
учитывают.

- Вы, наверное, тоже учите тому, что
не пригодится?

- Стараемся этого не делать, несмотря
на то что ученые пока даже не пытаются
понять, что же это такое - общее образо-
вание. Раньше думали, что это-де осно-
вы наук, из каждой понемножку. Потом
поняли, что  если и основы, то из поза-
прошлого века. Переключились на осно-
вы культуры - запутались еще больше.
Теперь говорят: давайте больше уделять
не знаниям, а умениям. Хорошо, но уме-
ние доказывать теорему еще не означает
умения пользоваться доказательствами
в жизни. Умение написать сочинение о
литературном герое - это еще не умение
выразить мир своих чувств в письмен-
ном слове. Жуть берет, когда читаешь в
Интернете образцы «эпистолярного жан-
ра»...  Школа не научила. Она тратила
время на изучение правил, на пересказ
литературоведческих мнений. Что ты по-

том с этими знаниями будешь делать -
никого не интересует. Это все отрыжки
школы, живущей по законам зоны. Она
построена по авторитарным законам и
во многом отвечает за то, что когда на-
ступило время свободы, то многие не
смогли сориентироваться в новых усло-
виях, проявить гибкость. Ведь людей до
сих пор учат повторять один-единствен-
ный правильный ответ.

Я помню, когда-то был председате-
лем экзаменационной комиссии. Одна
девочка бодро рассказывала мне о
конверторе Бессемера, в котором ва-
рят сталь, исписала доску формула-
ми. Я ей говорю: можешь мне, греш-
ному, который ничего этого не пони-
мает, в  двух словах объяснить, как
это все работает? Она залилась слеза-
ми: зачем, мол, вы меня засыпаете?
Это пример бездарности школьного
преподавания, когда зазубривают, не
понимая смысла.

Мы учим по-другому. Например,
умению не только читать, но и пони-
мать прочитанное, увидеть там основ-
ную концепцию и выделить важное для
себя. Или умению работать в группе,
формировать ее и находить в ней свое
место. Или умению схематизировать
любой текст, любое явление, потому
что это упрощает понимание. Учим
умению не только получать информа-
цию, в которой можно утонуть, но и ос-
мысливать ее, умению выбирать, сопо-
ставлять, принимать решения. У нас не
бывает обычных уроков, а бывают «по-
гружения». Скажем, на основах госу-
дарства и права ребята сначала  пишут,
как они понимают свои права. Потом
идут на улицу и спрашивают об этом
людей. Потом идет общая дискуссия. И
только после этого мы читаем «Всеоб-
щую декларацию прав человека». При-
чем мне совершенно не надо, чтобы ее
учили. Мне надо, чтобы у каждого бы-
ло свое, личное отношение к этой важ-
нейшей проблеме.

Беседовали мы недавно на эту тему
со студентами Института государствен-

ного управления. Спрашиваю: будете
чиновниками - как будете защищать
права человека? А они говорят: мол,
мы не по этой части - мы отвечаем не
за чьи-то права, а за выполнение инст-
рукций вышестоящего начальства. Вот
школа и должна ломать такие предста-
вления. 

- Вы так рассуждаете, будто чинов-
ники не имеют к вам отношения. Разве
школьная программа для вас не обя-
зательна?

- По закону об образовании програм-
мы вообще существуют только пример-
ные, и каждая школа может предло-
жить свою. А когда спрашивают, поче-
му у меня в школе не ставят отметок и
ничего мне за это не делают, я говорю:
потому что знаю законы лучше чинов-
ников. В том же законе написано, что
систему оценок школа разрабатывает
самостоятельно (это, конечно, не каса-
ется выпускных классов). Все проме-
жуточные оценки - это наше дело. В
конце концов мне одна чиновница ска-
зала: Александр Наумович, что вы все -
закон, закон... А я еще в начале пере-
стройки дал себе слово, что буду помо-
гать создавать правовое государство -
тем более что я преподаватель основ
государства и права. И не могу врать
ребятам своим поведением. Сильных
неприятностей от этого, замечу, не слу-
чается. Я давно понял, что когда с
людьми, которые на тебя нажимают,
говоришь языком права, как свобод-
ный человек, то тебя начинают уважать.
И хоть государство наше пока не право-
вое, это срабатывает хотя бы психоло-
гически: мол, надо же - законы знает, с
этим надо поосторожнее.

- Если нет отметок, как оценить, с
пользой ли человек провел время в
школе?

- Точно так же и родители недоуме-
вают: как так - не ставят оценок? А ес-
ли гости придут, спросят, как учишь-
ся? Ребенок отвечает: пусть они лучше
спросят, что я умею. Так ведь не спра-
шивают!..

У меня такая модель: до 8-го класса
даем качественные характеристики, на-
чиная от выставки личных достижений
до самооценок. Могут быть и письмен-
ные пожелания учителей, где начинают
всегда с хорошего. Вторая часть - то,
что на Западе называют «портфолио», -
все твое творчество, чем можешь гор-
диться - собственное исследование,
книжка, прибор. Покажи это какой хо-
чешь комиссии - она оценит.

- Но комиссии больше интересуются
совсем другими вещами.

- Те универсальные умения, которые
мы даем, позволяют человеку подгото-
виться к любому экзамену. Правда, с
боязливыми родителями приходится
идти и на компромисс: в 11-м классе,
во втором полугодии, ребята занима-
ются только теми предметами, которые
будут на вступительных экзаменах. Но
зато все предыдущие годы мы спокой-
но учим совсем другому.

- Многие выпускники вашей «Школы
самоопределения» попадут в армию, в
руки сержанта совсем другой, буда-
новской школы. И чем, по-вашему, это
кончится? 

- Мы специально интересовались,
как складываются судьбы выпускни-
ков. Никаких сложностей с адаптацией
у них нет. Кто-то приспосабливается
(не забывайте, что кроме школы есть
еще и семья). Но многие умело преоб-
разовывают среду вокруг себя - конеч-
но, там, где могут и как могут. Так час-
то бывает, например, в вузах. Ребята
создают студенческие советы, беседу-
ют с профессорами, деканом, отстаи-
вая свои интересы, потому что в школе
их этому научили. Что же касается ар-
мии, то в ней служат питомцы россий-
ской школы. И если бы не было школ,
живущих по законам зоны, не было бы
в армии и будановых.

Я, конечно, не идеалист и знаю, что
дети часто бывают злы, несправедли-
вы, агрессивны. Но это же дети, а дет-
ство связано с ошибками, с грубостью,
эгоизмом... Однако это полноценный
период, и надо помочь детям прожить
его нормально. 

Когда я слышу, как Никита защища-
ет проектную работу по оптике и два
часа не хочет отпускать комиссию - я
думаю: разве я в 14 лет мог такое? Ко-
гда Аня перевела на английский язык
сборник школьных законов, написала к
нему вступительную статью и мы с ней
ездили на конференцию в Совет Евро-
пы, я думаю, что мне подобное и не
снилось в ее годы. Растут наши дети...
И нельзя нам отставать.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ПО КАКИМ ЗАКОНАМ
ЖИВЕТ ШКОЛА?

Школьница из Пермской области Ольга Никонова провела на этот счет специ-
альное исследование и пришла к выводу, что наша типичная школа живет по
законам зоны (кстати, эта работа вошла в число лучших на Всероссийском
конкурсе, который уже много лет проходит на базе одной из московских школ).
С таким выводом согласен и москвич Александр Наумович ТУБЕЛЬСКИЙ, за-
служенный учитель России, генеральный директор научно-педагогического
объединения «Школа самоопределения», президент Ассоциации демократиче-
ских школ России. Но школа, которую он возглавляет, нетипичная, и потому
здесь установили свои законы, для свободных людей. Как это удалось?

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Гораздо больше вопросов и
проблем у автовладельцев,
которых «гражданка» ощути-

мо ударила по карману. Сегодня
по просьбам читателей мы возвра-
щаемся к теме автогражданской
ответственности, так как многие
детали процедуры не могут разъ-
яснить даже сами сотрудники
страховых фирм.

Постановлением Правительства
России базовый тариф для всех
владельцев транспорта исчисляет-
ся суммой 1980 рублей. Однако
это не значит, что жителям Калмы-
кии и Москвы, например, придет-
ся платить одинаково. Существуют
так называемые территориальные
коэффициенты. Для Москвы этот
коэффициент равен 2. То есть ба-
зовую сумму столичному автовла-
дельцу необходимо будет удвоить.
Но на этом сюрпризы не заканчи-
ваются.

При заключении страхового
контракта будет учитываться стаж
водителей и их возраст. Это объ-
ясняется тем, что молодые и ма-
лоопытные водители чаще попа-
дают в ДТП, а следовательно,
страховщики рискуют с ними
больше.

Если владелец моложе 22 лет и
его стаж вождения автомобиля
менее двух лет, при оформлении
страховки будет использован по-
вышающий коэффициент 1,3. Для
водителей старше 22 лет, севших
за руль два года назад, коэффи-
циент не увеличивается.

Влияет на сумму оплаты ОСАГО
и безаварийность. Сейчас все во-
дители в равных условиях. И лиха-
чи, и те, кто долгое время ездит
без неприятностей. Однако в даль-
нейшем тот, кто не попадал в ДТП,
будет платить меньше.

Следует также брать в расчет
мощность машины и число людей,

которые будут ею пользоваться.
От этого также зависит общая
сумма страховки. Некоторым уте-
шением может служить дополне-
ние к закону. Чтобы умерить аппе-
титы страховщиков (в некоторых
случаях коэффициент может до-
ходить до восьми), сделана специ-
альная оговорка: размер страхо-
вой премии не может превышать
трехкратного размера базовой
ставки тарифов. Поэтому владе-
лец отечественного автомобиля с
учетом всех коэффициентов дол-
жен выложить за полис ОСАГО
примерно от 4 до 5 тысяч рублей.

Для наглядности сделаем рас-
чет полиса хозяина автомобиля
ГАЗ-3110. Предположим, что вла-
дельцу «волги» 35 лет, его стаж за
рулем 10 лет, машину использует
в теплое время для поездок на да-
чу с апреля по сентябрь.

Сумма базового тарифа 1980.
Проживает в Москве. Значит, ко-
эффициент равен 2. Класс ава-
рийности - 1. Возраст выше 22
лет, а стаж вождения более двух -
коэффициент 1. Все водители
вписаны в полис - 1. Мощность
двигателя 145 лошадиных сил -
1,5. Продолжительность исполь-
зования машины шесть месяцев -
0,7. Срок страхования 1 год - ко-
эффициент 1.

Теперь можно сделать расчеты,
помножив базовый тариф на все
перечисленные коэффициенты.
Полис ОСАГО обойдется такому
водителю: 1980 руб. х 2 х 1 х 1 х 1
х 1,5 х 0,7 х 1 = 4158 руб.

Как видите, разобраться в такой
арифметике непросто. Единствен-
ное утешение для автолюбителей

в том, что сами сотрудники стра-
ховых компаний, оформляющие
ежедневно десятки полисов
ОСАГО, охотно выступят в роли
консультантов при заполнении не-
обходимых бумаг. Оформление
«гражданки» уже идет полным хо-
дом. А с 1 января 2004 года за от-
сутствие у водителя полиса ОСАГО
должен налагаться штраф в раз-
мере до восьми минимальных ок-
ладов оплаты труда.

Контролировать обязательное
получение «гражданки» будет ГАИ
МВД России. С 1 июля нынешнего
года ни один автовладелец не мо-
жет пройти техосмотр или совер-
шить переоформление машины,
не предоставив автоинспектору
полис ОСАГО. Не имея «граждан-
ки» автовладелец не может вос-
становить утерянные документы
или внести в них изменения. Иск-
лючение составляют автомашины
воинских частей и автохозяйств.
Они могут обходиться без «граж-
данки», хотя попадают в ДТП и
оказываются виновными в авари-
ях не меньше, чем другие участни-
ки дорожного движения. 

И последнее, что следует учи-
тывать водителям. Сотрудники
ГИБДД будут выезжать на место
аварии и в обычном порядке
оформлять ДТП. Дальнейшая же
процедура выяснения обстоя-
тельств аварии и выплат компен-
сации ложится на страховую ком-
панию. Служба ГАИ к этому вопро-
су теперь ни малейшего отноше-
ния не имеет и повлиять на выпла-
ты не может. Отныне все решают
между собой водитель и страхо-
вая компания.

Молодые люди попали в поле зре-
ния оперативников не случайно.
Сыщики «девятки» занимаются

профессиональными ворами, специали-
зируются на перекрытии мест сбыта
краденого. И рано или поздно в расстав-
ленные по городу сети попадаются
представители воровского промысла.

В один из дней к начальнику отделе-
ния «девятки» Ивану Игошину поступи-
ла интересная информация: молодые
кавказцы продают новенький, прошлого
года выпуска, «пежо-206». Просят за не-
го смешные деньги - $4000. Цена по
меньшей мере втрое ниже реальной.
Единственное «но» - автомобиль «тем-
ный», то есть не имеет документов.

Сыщики заинтересовались продавца-
ми. Встречу назначили в Петровском
парке около стадиона «Динамо». Сотруд-
ник МУРа Сергей Седов играл роль поку-
пателя. Сыщики Андрей Володин и Ро-
ман Пушканов выступали как его друзья.

В назначенное время оперативники
увидели четырех молодых людей, прие-
хавших на потрепанной «шестерке».

- Решили проверить, нет ли за вами
хвоста, - пояснил один из компании, -
вдруг вы из ментовки, а машина рядом.
Сойдемся в цене - через пять минут
ключи будут ваши...

- Пока машину не посмотрим, - резон-
но заметил Андрей Володин, - о цене го-
ворить нечего.

Парни понимающе кивнули. Серьез-
ный покупатель так и ведет дела.

- Нет проблем, - сказал один из них, -
поехали, покажу «пежо».

Сергей Седов отправился с двумя
продавцами. Володин и Пушканов оста-
лись в парке. Договорились связаться
по мобильнику после «смотрин». Если
Седову машина понравится, он свяжется
с друзьями и те расплатятся с товарища-
ми продавца.

- Я сел в автомобиль жуликов, - рас-
сказывает Сергей Седов. - Они не подо-
зревали, что еще двое сыщиков, Олег
Кузьмин и Максим Мордовин, прикры-
вают меня на другой машине. Но на вся-
кий случай сидевший за рулем парень
перестраховался. Прежде чем заехать во
двор, где отстаивалась машина, он сде-
лал несколько кругов вокруг дома. Но
мои коллеги разобрались в ситуации.
Они догадались, что задумали жулики, и
не стали кататься с ними вокруг дома.
Наконец мы въехали через арку во двор,
где стоял «пежо»...

Но и тут воры схитрили. Они не подъ-
ехали к самой машине. Один из кавказ-
цев вышел из салона «шестерки», подо-
шел к «пежо» и завел двигатель. После
чего вернулся к Седову: «Иди, смотри
тачку!» Сыщик сделал вид, что слушает
двигатель, затем поднял капот. Это был
условный знак. Припарковавшиеся непо-
далеку Кузьмин и Мордовин блокирова-
ли выезд из двора. Воры пытались убе-
жать, но тягаться с оперативниками бы-
ло бесполезно. Через мгновение на их
запястьях щелкнули наручники.

Седов тут же позвонил оперативни-
кам, оставшимся около «Динамо». И че-
рез полчаса четверка жуликов давала по-
казания на Петровке, 38. Выяснилось,
что все задержанные - земляки, урожен-
цы Еревана, примерно одного возраста -
по двадцать лет. Каждый из них учится в
институте, даже студенческие билеты у
воров оказались при себе.

Подлинные это документы или липа,
предстоит еще выяснить. Но в реально-
сти краденого «пежо» сомневаться не
приходилось. Ключи от него жулики вы-
крали в кафе Московской медицинской
академии имени Сеченова, куда зашли
попить пива и познакомиться с девчон-
ками. Сидевшая за соседним столиком
девица отошла к стойке бара, а свою су-
мочку неосмотрительно оставила на сту-
ле. Этим и воспользовались «галант-
ные» кавалеры. Лидер группы просто-
душно признался сыщикам: «Лохов надо
учить. Что же, я должен был мимо денег
пройти?»

Сейчас оперативники проверяют ар-
мянских «студентов» на причастность к
аналогичным преступлениям. Сыщики
уверены, что рассеянная хозяйка «пежо»
не единственная жертва воров. Найдутся
и другие потерпевшие.

Иногородние преступники, по оцен-
кам оперативников, составляют около
70 процентов задерживаемых. Москва
стала для гастролеров из других регио-
нов, в том числе из ближнего зарубе-
жья, чем-то вроде заповедника для кри-
минальной охоты. Совсем недавно сот-
рудники «девятки» арестовали некоего
уроженца Грузии. За совершенное у се-
бя на родине убийство он был объявлен
в международный розыск. Это обстоя-
тельство не помешало Гиви Л. спокойно
жить в Москве. Мало того, в ОВД «Стро-
гино» ему выдали российский паспорт.
Такие вот чудеса. Одни ловят, другие
паспорта выдают...

Можно ли определить с
помощью прибора,
лжет человек или нет?
Существуют ли элек-
тронные способы оцен-
ки правдивости?

Детектор лжи у большинства людей
ассоциируется с лихими комбинаци-
ями спецслужб, тайнами разведки и

шпионскими разоблачениями. На самом
деле прибор, получивший название ком-
пьютерный электронный полиграф, а в
просторечии детектор лжи, уже с начала
девяностых годов довольно широко ис-
пользуется в работе не только професси-
ональных разведчиков, но и в милиции, и
коммерческих структурах.

В 1994 году МВД России узаконило по-
лиграф, выпустив инструкции о порядке
его применения. Действие полиграфа осно-
вано на особенностях человеческого орга-
низма. При ответе на вопрос, даже если те-
стируемый хочет скрыть правду, его выда-
ет реакция организма. Устройство считыва-
ет с пальцев, запястья, груди информацию,
которая обрабатывается и выдается на эк-
ран компьютера в виде графиков. Учащен-
ное дыхание, малейшее повышение темпе-
ратуры тела, потоотделение, кровяное дав-
ление... Все это становится косвенными
уликами, трансформируется в символы и
помогает специалистам составить мнение о
правдивости испытуемого.

Любопытно, что праотцом нынешнего
компьютеризированного полиграфа был

знаменитый итальянский психиатр и кри-
миналист Чезаре Ломброзо. Он сделал от-
крытие: когда человек лжет, его пульс не-
произвольно учащается. Позже те же са-
мые закономерности отметили и в отноше-
нии дыхания, других биометрических пока-
зателей.

Активнее всего полиграф используется в
США, где он и был изобретен. Применяют
его и в Японии. В Европе он не получил та-
кого широкого  распространения. Многие
криминалисты-практики считают, что ис-
пользование детектора лжи порочно и при-
водит к многочисленным ошибкам. Это
подтверждает статистика, фиксирующая
большую погрешность у беспристрастного
полиграфа.

Кому же верить - сторонникам или
противникам биометрического испыта-
ния? Этот вопрос я задал нескольким ав-
торитетным специалистам, имеющим
солидный опыт использования детекто-
ра лжи на практике.

По словам начальника отдела по раскры-
тию убийств МУРа Юрия Надеева, его сот-
рудники часто применяют полиграф для
проверки показаний подозреваемого. В со-
ответствии с нормативными документами
тест проводится только с согласия испыту-
емого. О решающем слове полиграфа гово-
рить не приходится. Выводы остаются вну-
триведомственной информацией. Во-пер-
вых, исследование на детекторе лжи не яв-
ляется доказательством в суде. Во-вторых,
категорично определить виновность, даже
в случае стопроцентных показателей, никто
не возьмется.

Так же скептически оценивает полиграф
заместитель начальника МУРа Александр

Яковлев: «В Уголовно-процессуальном ко-
дексе РФ не предусмотрено использование
показаний, полученных у подозреваемого с
помощью полиграфа. Поэтому тест остает-
ся одним из методов оперативной работы,
не более того».

Интересную точку зрения по поводу дос-
товерности показаний детектора лжи вы-
сказал заместитель прокурора Московской
области Вячеслав Шульга. Результаты ис-
пытаний зависят от интеллекта человека,
уровня его развития, склонности к употреб-
лению алкоголя. Деградировавший, спив-
шийся, отупевший от пьянства подозревае-
мый введет в заблуждение самый чуткий
компьютер. Такой человек даже не всегда
понимает смысл происходящего, а задава-
емые вопросы ему просто безразличны.

И все же иногда полиграф оказывает
помощь в раскрытии сложных преступле-
ний. Сотрудник МВД РФ Ашот Айрапетян
припомнил такой эпизод из своей практи-
ки. Года три назад в Новороссийске был
убит начальник милиции местного мор-
ского порта. Учитывая обстоятельства,
при которых произошло преступление, не
исключалась версия заказного убийства.
Но все оказалось проще.

Почти случайно по делу были задержа-
ны два молодых парня. Оба категориче-
ски отрицали какую-либо причастность к
случившемуся. От проверки на полигра-
фе они не отказались. Были абсолютно
уверены, что никаких улик против них
нет. Но после испытаний сотрудница, ана-
лизировавшая результаты графиков са-
мописцев, пришла к выводу, что один из
парней явно лжет. Развели подозревае-
мых в разные помещения и провели но-
вый допрос. Начались нестыковки в пока-
заниях, а еще чуть позже убийцы призна-
ли вину, показали, где спрятаны похи-
щенные ценности...

И все же, по мнению полковника Айрапе-
тяна, несмотря на случаи успешного приме-
нения полиграфа, всерьез рассчитывать на
этот прибор не приходится. Когда решается
судьба человека, выносится приговор, до-
верять показаниям машины нельзя. Так что
пока детектор лжи остается не более чем
звеном в оперативных комбинациях.

Что касается его использования, то по-
лиграф активно применяется службами
безопасности коммерческих банков. Стои-
мость прибора отечественного производст-
ва $ 3 - 4 тысячи, заграничного $ 12 - 18 ты-
сяч. Для солидных банков, которые хотят
выявить среди сотрудников скрытых алко-
голиков или людей с неустойчивой психи-
кой, суммы невелики. И даже если случит-
ся ошибка, большой беды не будет. Выста-
вить за дверь с неверной подачи полиграфа
абсолютного трезвенника - это не то же са-
мое, что осудить за тяжкое преступление
невиновного человека.

ПРАВДУ И ТОЛЬКО ПРАВДУ...

«ГРАЖДАНКА» БЬЕТ ПО КАРМАНУ
С 1 июля вступил в действие закон, соглас-
но которому все владельцы транспортных
средств должны провести обязательное
страхование автогражданской ответствен-
ности (ОСАГО). Плох закон или хорош, су-
дить пока рано. Ясно, что для страховщиков
новое дело весьма прибыльно. Их счета уже
пополнились миллионами рублей. 

НЕ ПРОХОДИТЕ МИМО

По такому принципу действовали воры-барсеточ-
ники, задержанные на днях сотрудниками 9-го от-
дела МУРа.
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НЕ ДАСТ СОВРАТЬ
ШПИОНУ 

И БАНКИРУ
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СОВЕТЫ ОТ МАСЯНИ
Каждому из-

вестно, что хо-
роший совет,
даже если не су-
меешь им вос-
пользоваться ,
немного скрасит
жизнь и согреет
душу. Все-таки
мир не без доб-
рых людей...

На этот раз
добрым поводы-
рем, помогаю-
щим молодой,
неокрепшей ду-
ше пережить
сложные ситуа-
ции, стала попу-
лярная героиня
интернет-комик-
сов Масяня.

Книга, выпущенная издательским домом «Нева»,
так и называется «Как выжить абитуриенту и
первокурснику?» (авторы Шекия Абдулаева и
Ольга Никонова). Советы вечной студентки Ма-
сяни помогут правильно выбрать профессию,
избежать лишних проблем на вступительных эк-
заменах, а главное - освоиться в студенческой
жизни.

Никто не утверждал, что будет легко. И Мася-
ня со свойственной ей непринужденностью и
своеобразным чувством юмора поведает, как не
стать жертвой зануды-профессора, успешно сов-
местить учебу с работой, а главное - не потерять
веру в своих друзей. Даже если они самые что ни
на  есть виртуальные. 

С ПЕСНЕЙ ПО ЖИЗНИ
У каждого

п о к о л е н и я
свои кумиры и
пристрастия .
Наши бабушки
наслаждались
композициями
Утесова, а нын-
че предпочита-
ют Жасмин
или Антонова...
О вкусах не
спорят. Имен-
но поэтому ин-
тересна книга
Бориса Сав-
ченко «Кумиры
российской эс-
трады» (изда-
тельство «Ал-
горитм»). Она
поможет оты-
скать инфор-

мацию о любом известном музыканте, который
прославился в жанре легкой музыки. Здесь есть
статьи о певцах и ансамблях, поэтах и компози-
торах, менеджерах и шоуменах... Построенная
как справочник, книга станет путеводителем в
мире эстрады. Для удобства читателей в конце
книги помещен алфавитный указатель. А многие
статьи энциклопедии снабжены фотографиями.

ЧТО У ВАС В ГОЛОВЕ?
Книга извест-

нейшего писате-
л я - ф а н т а с т а ,
ученого и попу-
ляризатора нау-
ки Айзека Ази-
мова посвящена
самому загадоч-
ному и таинст-
венному в чело-
веке - миру разу-
ма и чувств. 

Читатель уз-
нает о строении
ц е н т р а л ь н о й
нервной систе-
мы, об анато-
мии, физиоло-
гии, биохимиче-
ских процессах,
протекающих в
головном мозге.
Как благодаря
пяти чувствам -

зрению, обонянию, вкусу, осязанию и слуху - ин-
формация из внешнего мира преобразуется в об-
разы, эмоции и действия? Как возникают психи-
ческие недуги, от чего зависит состояние души
человека? На эти и многие другие вопросы пыта-
ется дать ответ эта книга.

В работе Азимова «Человеческий мозг» (изда-
тельство «Центрполиграф») много интересных и
остроумных историй об открытиях и феноменах,
гипотезах и перспективах науки психобиохимии.

Николай МОДЕСТОВ
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«ДОКТОР ВАТСОН»
ЗАПЕЛ ПО-СОВЕТСКИ.
И У НЕГО -
ПОЛУЧИЛОСЬ!

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

Эта картина - продолжение на-
шумевшей 15 лет назад ленты
Дени Аркана «Закат амери-

канской империи». Вообще-то на-
звание «Закат американской импе-
рии» не имеет ничего общего с со-
держанием фильма. Фильм пора-
зил и даже шокировал другим: его
персонажи говорят исключительно
о сексе, о своих сексуальных при-

ключениях, даже отклонениях - от-
кровенно, на грани непристойности.

Режиссер применил испытанный
прием: нанизал фривольные момен-
ты на шампур серьезности. Но в кар-
тине этот шампур весьма хрупок.
Время от времени герои говорят, что
закат империй происходит от излиш-
него внимания к личному счастью.
Тем не менее в «Закате...» это остает-

ся лишь декларацией. А вот в «Наше-
ствии варваров» серьезность - уже не
декларация. Да и само понятие «лич-
ное счастье» подвергается осмысле-
нию со стороны, говоря тактично, по-
взрослевшего режиссера, который и
зрителя приглашает задуматься.

Действие происходит в наши дни.
Герои - те же, но только постарев-
шие. Актеры тоже изрядно постаре-
ли, такими и предстают на экране. 

...Старый греховодник Реми не-
излечимо болен. И вот слетаются к
его одру жена, сын, невестка, лю-
бовницы, чтобы скрасить другу по-
следние дни. А он вспоминает,
вспоминает... Что? Да свои эроти-
ческие фантазии, да свои любов-

ные приключения. Пикантность не-
которых разговоров порой перехо-
дит грань, за которой начинается
пошлость. Но в предсмертных раз-
мышлениях что становится глав-
ным для этого обаятельного, но
кошмарного плейбоя? На пороге
смерти записной повеса прежде
всего скорбит... об истреблении на-
родов нашей планеты, в частности -
150 миллионов индейцев.

«Нашествие варваров» - в какой-
то степени тоже спекулятивное на-
звание. В фильме некий ученый с эк-
рана телевизора  предупреждает, что
именно это нас и ждет. Никакого от-
ношения к фильму этот ученый не
имеет. Равно как и его прогноз. Но
вдумываясь в то, что происходит на
экране, понимаешь: нашествие вар-
варов происходит постоянно. Сту-
денты, которым плевать на то, что
профессор их покинул по состоянию
здоровья и пришедшие его навес-
тить только за деньги, которые им
дал сын профессора, - варвары. Чи-
новники, руководящие больницей и
не желающие перевести гибнущего
пациента в отдельную палату, - вар-
вары... В конце концов варвары - это
наши пороки. Точнее, люди, ими
одержимые. Вот о чем думаешь, ко-
гда смотришь фильм. Однако если
Дени Аркан и хотел выразить эту
мысль, слишком глубоко ее спрятал.
Ученый говорит о нашествии варва-
ров в наши дни. Но в какие дни это-
го не было? В этом спекулятивность
картины, как и первой ее части: сен-
тенции не имеют отношения к содер-
жанию картины.

Дени Ардан сказал мне, что очень
близкие ему люди умерли от рака.
Умер от рака и герой фильма. Окру-
женный друзьями, тихо, без страда-
ний отошел. «Я бы хотел умереть
именно так», - сказал режиссер. Но
фильм сделал, в общем-то, не об
этом. О милости к падшим, о благо-
родных чувствах, которыми испол-
нены молодые герои картины. Та-
ких персонажей немного, но веру в
то, что могут быть лучше родите-
лей, они в зрительские сердца все-
ляют. Возможно, будущее - в руках
совсем даже не варварских.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Вот лишь некоторые назва-
ния: «Шаланды, полные ке-
фали» (фильм «Два бой-

ца»), «Если друг оказался вдруг»
(фильм «Вертикаль»), «Палуба»
(«Коллеги»), «Голубые города»
(картина «Два воскресенья»),
«Мы выбираем» («Большая пере-
мена»), «Через море перекину
мосты» («Это случилось в мили-
ции»), «Песенка о морском дья-
воле» («Человек-амфибия»),
«Ваше благородие, госпожа уда-
ча» («Белое солнце пустыни»),
«Подмосковные вечера» («В дни
спартакиады»)... Выбор в оцен-
ках не нуждается. Отборщики-
«ватсоны» - прекрасные артисты,
обладающие отменным вкусом:
Георгий Мамиконов, Игорь Бра-
славский, Тимур Миронов, Вик-
тор Грошев. Одни песни в нашем
сознании неразрывно связаны с
фильмами, в которых прозвуча-
ли, другие приобрели самостоя-
тельную жизнь.

Кстати, порой мы забываем не
только киноисточник полюбив-
шейся песни - забываем имена ее
авторов, считаем песню народ-
ной. Самозабвенно поем ее в за-
столье. И в этом, как говорил
Исаак Дунаевский, счастье авто-
ров. Справедливости ради рискну
сказать, что до сих пор не все ре-
тро-песни «ватсонов» были ше-
деврами музыкального и поэти-
ческого искусства. Просто у лю-
дей старшего поколения они
пробуждали ностальгические
воспоминания. Но в новом аль-
боме представлены действитель-

но бриллианты, от-
ражающие не
только живи-
тельный свет
н о с т а л ь г и и .
Это песни на
все времена.
Смею надеять-
ся, что и самая
«отвязная» мо-
лодежь будет
очарована. Кор-
р е с п о н д е н т у
«МС» «ватсоны»
сообщили, что на
всем протяжении их
восемнадцатилетней
деятельности, чем
ближе было их
«совершенно-

летие», тем больше хиппово оде-
тых тинейджеров заполняли за-
лы, где выступала эта ретро-
группа.

Не так давно артисты, входя-
щие в ее состав, учредили музы-
кальную гранд-премию «Киноват-
сон» - за сочинение и исполнение
лучших песен нашего кино. И хоть
название премии нескромно (ох,
нескромно!), но первыми лауреа-
тами стали подлинные мастера:
Тихон Хренников, Никита Бого-
словский, Владимир Трошин, Олег
Анофриев... В декабре премию
«Киноватсон» получат новые лау-
реаты. Я спросила учредителей-
«ватсонов», из какой тумбочки
они берут деньги на премии. Ока-
залось, из своей. «У всех артистов
есть немалые денежные накопле-
ния, - сказал Виктор Грошев, - но
распоряжаются ими по-разному.
Мы вот учредили премию. Правда,
денег в наших тумбочках оказа-

лось недостаточно, так что
мучаемся с долгами»...

Ложка дегтя: не всем
нравится название «Доктор
Ватсон». Так назывался

давний шлягер этой группы.
Довольно-таки проходной. И

он ли определяет ее направле-
ние? Оно ведь не только нос-

тальгическое, но и интеллигент-
ное. Да кто он такой, этот Ватсон-
Уотсон? Просто тень великого
сыщика... Когда-то группа назы-
валась «Сюрприз». Под этим на-
званием многие ее и полюбили. И

ведь правда, сколько пре-
красных сюрпризов нам

преподнесли любимые
артисты - Георгий
Мамиконов, Игорь
Браславский, Ти-
мур Миронов и
Виктор Грошев!

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

САМОУБИЙСТВО 
СОСТОИТСЯ 
В ОКТЯБРЕ
Цель фестиваля - знакомство с богатыми нацио-

нальными традициями и самобытной культурой
Cтраны восходящего солнца. В рамках культур-

но-просветительного десанта в Москву впервые
приезжает Токийский камерный оперный театр. Кол-
лектив покажет всего одну оперу - «Самоубийство
влюбленных в Сонэдзаки» композитора Йосиро
Ирино, но какую! В основе либретто - пьеса велико-
го японского драматурга Тикамацу Мондзаэмона,
основоположника национальной японской реали-
стической драмы. Его еще называют японским Шек-
спиром. И не только по причине сюжетного сходст-
ва «Самоубийства влюбленных в Сонэдзаки» с вели-
кой трагедией «Ромео и Джульетта» - сведений о
жизненном пути Тикамацу немногим больше, чем о
Шекспире. 

Тикамацу - псевдоним драматурга. Существу-
ют разные версии относительно места его рож-
дения. Даже могилы у Тикамацу две, и никто не
знает, какая подлинная. Зато творческое насле-
дие драматурга сохранилось почти полностью, а
это более ста исторических пьес и бытовых драм,
сюжеты для которых Тикамацу черпал из совре-
менной ему жизни низкого сословия. 

Одна из самых ярких пьес Тикамацу «Самоубийст-
во влюбленных в Сонэдзаки» как раз и появилась
через месяц после того, как жители Осаки были
взбудоражены известием о двойном самоубийстве
местного приказчика и куртизанки. Причины траге-
дии - отсутствие у влюбленных денег и их борьба за
честь и достоинство - вполне понятны зрителям ХХI
века, хотя 2003-й - год 300-летия со дня премьеры
«Самоубийства»... 

Спектакли Токийской камерной оперы состоятся
27 и 28 октября в помещении Московского государ-
ственного академического камерного музыкального
театра на Никольской,17. Они будут идти в сопрово-
ждении японских традиционных музыкальных инст-
рументов.

Елена ДМИТРИЕВА

МИЛОСТЬ К ПАДШИМ

На Каннском кинофестивале фильм канадского
режиссера Дени Аркана «Нашествие варва-
ров» многими зрителями был признан лучшим в
конкурсной программе и получил приз жюри за
лучший сценарий.

Фестиваль японской культу-
ры в России-2003 проходит
под эгидой нашего президен-
та Путина и японского пре-
мьер-министра Коидзуми. 

«ДОКТОР ВАТСОН» РЕКОМЕНДУЕТ...
СЛУШАТЬ МУЗЫКУ НАШЕГО КИНО!
На днях в продаже появился новый двойной
CD - компакт-диск группы «Доктор Ватсон»,
в котором представлена музыка советского
кино. Великолепная песенная антология,
золотая коллекция!
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МНЕ СИМПАТИЧНЫ ЛЮДИ
ДОБРЫЕ, ПЬЮЩИЕ 

С ЛАДОНИ ВИНО, ВИДЯЩИЕ
МИР ГЛАЗАМИ РЕБЕНКА...

место встречи
«Унего лицо сильного, жесткого

человека. Он и есть сильный и
жесткий человек. У него одна

лишь ахиллесова пята: он добр до сенти-
ментальности. Правда, почти весь он со-
стоит из этой ахиллесовой пяты. Ею может
пользоваться каждый. И пользуется. (Но
лицо у него такое, что не всякий решится
подойти. У него взгляд дикого человека из
горных ущелий.)».

На этом литературном портрете «кисти»
драматурга Александра Володина запечат-
лен известный кинорежиссер Георгий Да-
нелия. Портрет соответствует действи-
тельности. Георгий Данелия очень немно-
гословен, скуп на слова и жесты. Взгляд -
пронизывающе-жесткий. Но вдруг в его
речи совершенно неожиданно прорывают-
ся такие озорные ноты, что всем, кто ря-
дом, словно смешинка в рот попадает. И
лицо этого человека, придумавшего жанр
лирической комедии, становится симпа-
тичным и чуточку беззащитным. Недаром
его фильмы называют «лекарством от
стрессов».

Так получилось, что нашу беседу мы на-
чали с разговора о корнях. Обязан ли Да-
нелия только себе тем, что сумел так та-
лантливо, почти как Гоголь, видеть смеш-
ное сквозь слезы? Или к этому приложили
руки родители?

- Я родился в Тбилиси, - вспоминает Ге-
оргий Николаевич, - а отец работал в это
время на Сахалине, строил мосты. Потом
мы переехали в Москву, и с тех пор, а мне
тогда было лет девять, я уже чувствовал
себя москвичом. Как-то очень быстро про-
никся атмосферой города, нашел друзей.

Отец был первоклассным инженером,
его пригласили на Метрострой, который
очень нуждался в таких специалистах.
Опыта в строительстве метро было ноль,
начинали почти вслепую, поэтому ставка
делалась на квалификацию, знания и ор-
ганизаторское мастерство.

Отец был родом из крестьянской мно-
годетной семьи. Он получил высшее об-
разование благодаря своим старшим
братьям. Очень сдержанный, он никогда
не проявлял ко мне нежных чувств. Если
уж похлопал по плечу, это значило - одо-
бряет. Но я знал, что он очень любил ме-
ня. И чувства юмора ему было не зани-
мать. Пятнадцатилетним пацаном меня
вместе с другом отправили отдыхать в де-
ревню. Конечно, почуяв свободу, все кар-
манные деньги мы потратили на пиво,
дорвались, как говорится. Пришлось по-
сылать домой телеграмму: карман ока-
зался дырявый, просьба выслать денег.
Ответное послание было лаконичным:
«Зашей карман. Папа».

В годы войны его наградили двумя ор-
денами и дали звание генерала за высокое
качество строительства секретных объек-
тов. Я очень им гордился. Но вот в чем
весь мой отец: когда ему как орденоносцу
и генералу дали дачный участок, то про-
изошло следующее. Конечно, мы всей
семьей, включая собаку Бульку, мечтали о
даче, проектировали ее. В выходные дни
ездили на место, где будет наше будущее
загородное гнездышко. Отец даже залез в
долги. И вдруг газеты написали, что было
бы справедливо, если бы генералы отдали
свои дачи детским садам. И отец решил
дачу отдать. Мама согласилась - конечно,
отдай, иначе потом будешь мучить себя и
нас переживаниями. Правда, добавила,
что наш генерал будет единственным, кто
это сделает. И не ошиблась.

- И все-таки в кино вы, наверное, при-
шли благодаря вашей маме? Родная сест-
ра знаменитой Верико Анджапаридзе, ум-
ная и тонкая женщина, потомок дворян-
ской грузинской семьи, режиссер киносту-
дии «Мосфильм», разве не она зародила в
вас интерес к кинотворчеству?

- Мама родилась в Кутаиси в дворян-
ской семье. Ее отец был нотариусом. По-
знакомились мои родители там же, в Кута-
иси. Отец учился вместе со средним бра-
том мамы Леваном. Они организовали в
гимназии шахматный клуб. И моя мама,
которой тогда было всего восемь лет, обы-
грала вслепую, из другой комнаты, всех
членов клуба, мужчин, в том числе и мое-
го отца. Ее брат Леван, не вынеся такого
позора, хотел ее отлупить, но мой отец за-
ступился.

Мама очень вкусно готовила, знала ли-
тературу, математику, французский, чини-
ла в доме все электроприборы, не пропус-
кала ни одной литературной новинки, ни
одной выставки. Работала много, счита-
лась лучшим вторым режиссером на «Мо-
сфильме». Дома у нас всегда было чисто и
уютно.

Когда я решил пойти на Высшие ре-
жиссерские курсы при «Мосфильме»,
она грустно спросила: «Ну какой из тебя
режиссер? Ты же видел режиссеров, зна-
ешь, какие они». Так уж сложилось, что я
действительно видел режиссеров, очень
многих и самых лучших. До войны мы

жили в бараке в Уланском переулке.
Центр Москвы, 21 квадратный метр и от-
дельный вход. Отец был не очень контакт-
ным человеком, и у него было лишь не-
сколько близких друзей. В обычные дни
он не употреблял, зато в канун выходных
звонил с работы и спрашивал: «Шкет, ты
помнишь, что сегодня пятница?» Я отве-
чал, как положено, что помню, но денег
нет. Отец отвечал, что деньги под скатер-
тью. Я шел в магазин и покупал водку. В
выходные отец мог себе позволить рас-
слабиться в кругу друзей...

Когда же из Тбилиси приезжали Вери-
ко и ее муж Чиаурели, они привозили ви-
но, всякую домашнюю снедь и звали
много гостей. Мама готовила вкусную
грузинскую еду, она мгновенно умела на-
крыть стол хоть на двадцать, хоть на
пятьдесят человек, и дальше шло пре-
красное застолье с песнями и общением.
У нас побывали и Эйзенштейн, и Довжен-
ко, и Пудовкин, и Рошаль, и многие дру-
гие классики.

- Родители дали вам волю и талант. А
кто же был вашим первым учителем?

- Принимал меня на курсы Михаил Ка-
латозов. Потом я работал с Михаилом
Роммом, Иваном Пырьевым. Учителей бы-
ло много, и я всем им благодарен. 

- Не своему ли отцу, метростроевцу, вы
обязаны замыслом фильма «Я шагаю по
Москве»? Ведь если бы так случилось, что
вы сняли только один этот фильм, то все
равно навсегда остались бы в истории
российского кино...

- Все получилось случайно, это был по-
дарок судьбы. Зашел как-то Гена Шпали-
ков, сценарист, принес бутылку шампан-
ского в авоське и сказал, что придумал
для меня классный сценарий. Дождь, по-
среди улицы идет девушка босиком, дер-
жит туфли в руках. За ней медленно едет
парень на велосипеде с зонтом, она уво-
рачивается, а он все едет и улыбается... Я
сразу уточнил, что дождик должен быть
слепым, при солнце. А дальше мы решили
все придумать.

Гена открыл шампанское, оно оказалось
теплым и выплеснулось на стену. Он обра-
довался: хорошая примета. Мама пятно на
стене не очень одобрила - недавно сдела-

ли ремонт. Но через полтора года, после
премьеры фильма в Доме кино, она сказа-
ла, что не против, чтобы Гена забрызгал
шампанским и другую стену, если будет
такой же результат.

Меня познакомили с французским
продюсером. Он поинтересовался, какие
фильмы я снимал. Переводчик перечис-
лил. Услышав о фильме «Я шагаю по
Москве», он спросил: это не тот фильм,
где идет девушка под дождем, а за ней
едет велосипедист?.. Сорок лет прошло
с тех пор, как фильм показывали во
Франции, а он запомнил именно то, с
чего все началось...

- Этот фильм родился очень быстро или
«роды» были трудными?

- Дело в том, что над сценарием я все-
гда работаю очень долго. Но что касается
«Я шагаю по Москве», все было по-друго-
му. Мы с Геной Шпаликовым переделыва-
ли сценарий не из-за меня, а из-за Никиты
Сергеевича Хрущева. На встрече с интел-
лигенцией вождь сказал, что фильм «Зас-
тава Ильича» Марлена Хуциева по сцена-
рию Шпаликова идеологически вредный.
Три парня и одна девушка шляются по го-
роду и ничего не делают. Ужас: и в нашем
сценарии три парня и девушка. И тоже
шляются, и тоже Шпаликов. 

Худсовет требовал, чтобы я уточнил
смысл фильма. Мол, непонятно, о чем он.
Я говорил, что о хороших людях, но этого
никто не понимал. И потом мы придумали.
Почему бы не перепутать писателя с поло-
тером? Полотер у нас оказался литератур-
но подкованным, прочитал рассказ Воло-
ди и говорит нам то, что говорят «они». А
Володя не соглашается и говорит «им» то,
что говорим «им» мы. Это был актерский
дебют Владимира Басова, сыграл он вели-
колепно. Мы боялись, что чиновники узна-
ют в «умном» полотере себя и этот номер
не пройдет, но они сделали вид, что ниче-
го не заметили. 

Однако в Госкино нам опять сказали: не-
понятно, о чем фильм. Я пояснил, что это
комедия. Чиновники удивились: почему
же тогда не смешно? Пришлось пояснить,
что это лирическая комедия. Нам велено
было обозначить это в титрах. Так возник
новый жанр...

- Никиту Михалкова, которого ныне на-
зывают олигархом нашей культуры, мас-
тера, снявшего «коронованные» картины,
трудно представить Колькой из «Я шагаю
по Москве». Как он попал в фильм? И лег-
ко ли было с ним работать?

- Началось все не очень здорово. Ники-
ту мне предложил его старший брат Анд-
рон. Я сначала засомневался - маленький
еще, подросток, не годится. Однако когда
заявился на съемочную площадку этакий
верзила с меня ростом, часть сомнений
отпала. Потом Никита вдруг начал выдви-
гать финансовые требования - ведь он иг-
рает главного героя. Мы решили от него
отказаться. И вдруг скупая слеза поползла
по лицу Никиты, он стал просить оставить
его. Оказывается, это опытный Андрон
подучил младшего брата, как побольше
денег заработать... Оставили. И очень хо-
рошо нам вместе работалось.

Однажды после тяжелого съемочного
дня возвращались вместе. Сначала реши-
ли завезти Никиту на улицу Воровского.
Было ужасно холодно. Я попросил Никиту
вынести граммов сто водки, иначе просту-
жусь. Было уже около полуночи, и в чу-
жой дом в такое время заходить непри-
лично. Никита вынес мне от души - пол-
ный стакан. А через несколько дней меня
встретил его папа, Сергей Владимирович
Михалков, и ужасно ругался. Оказывает-
ся, я его чуть до инфаркта не довел. Пред-
ставьте, ребенок вошел на цыпочках в
комнату, открыл бар, налил водку и на цы-
почках ушел. Отец думал, что пропал
мальчик, по ночам стаканами водку пьет...

Никита для меня так и остался Колькой
из того фильма. Тем более что назвали
мы своего героя в честь моего сына, кото-
рого уже нет с нами.

- Как приняли фильм критики и просто
москвичи?

- Мнения были самые разные. Кто-то из
коллег обвинил нас в конъюнктуре - дес-
кать, подсуетились, сделали фильм про
славную советскую действительность. Пи-
сатель Владимир Максимов сказал даже,
что руки нам теперь не подаст. Гена Шпа-
ликов очень расстроился. Для меня было
важно, что фильм понравился Ромму,
Бондарчуку, Конецкому, людям, чьи мне-

ния я очень высоко ценил. И моему отцу,
на похвалу очень скупому, на этот раз уго-
дил. Про картину «Сережа» он сказал: «Так
себе». Мама потом объяснила - фильм па-
пе понравился. Про «Путь к причалу» тоже
- «так себе». А про «Я шагаю по Москве»
отец сказал: «Ничего». Мама объяснила -
очень понравился. Ему было приятно, что
Колька, как и он, метростроевец.

После выхода фильма было очень мно-
го писем. К моему удивлению, больше
всего писали из тюрем и лагерей. Благо-
дарили: «Спасибо вам за глоток свежего
воздуха».

Но я очень огорчился, когда получил
письмо от девушки из одного далекого го-
родка. Посмотрев нашу картину, она нако-
пила денег и поехала в Москву - красивый
и добрый город. В гостиницу не попала,
ночевала на вокзале, деньги украли, за-
брали в милицию как проститутку... Я ред-
ко отвечаю на письма, но ей ответил. На-
писал, что жизнь разная. Этот фильм - о
хорошем, поэтому Москву мы показали
такой приветливой. Но, к сожалению, она
бывает и другой - вам не повезло...

Девушка ответила: то, что с ней случи-
лось в Москве, она уже начала забывать, а
фильм помнит и с удовольствием посмо-
трит еще раз. «Спасибо вам, - написала
она, - что вы придумали эту сказку».

- Георгий Николаевич, вы любите смот-
реть свои фильмы?

- По телевизору - нет. Реклама их уби-
вает. А вообще время от времени возника-
ет потребность посмотреть какое-нибудь
из своих творений. Например, был мо-
мент, когда смотрел несколько раз подряд
«Кин-дза-дза».

- Ваши комедии стоят в кинематографе
особняком. Иногда их называют притча-
ми. Как вы сами относитесь к жанру коме-
дии?

- К какому жанру причислить «Калину
красную» Шукшина или «Листопад» Ио-
селиани? Главное - в них заключен юмор
размышлений о жизни. А юмор может
быть и грустным. Поставьте микрофоны в
залах, где показывают «Калину красную»
и какую-нибудь простенькую рядовую ко-
медию, запишите реакцию зала. Думаю,
что по количеству смеха и слез победит
«Калина красная».

- Ваших героев часто называют этаки-
ми «раздолбаями»...

- Говорят, когда Бог лепил человека по
образу и подобию своему, ему лучше все-
го удавались «раздолбаи». Вот и мне сим-
патичны люди добрые, простодушные,
пьющие с ладони вино, видящие мир не-
испорченными глазами ребенка, способ-
ные на безрассудные поступки. Может
быть, поэтому один из самых моих люби-
мых фильмов - «Не горюй!».

...Невероятно перепутано все в филь-
мах Данелии: смешное и грустное, правда
и вымысел. Вспомним сцену из фильма
«Не горюй!» - эпизод поминок, которые
устраивает на исходе дней своих старик
Ливан.  «Покойник» слушает надгробные
речи, подвыпившие гости поют и танцуют,
забыв о «покойном». А старик смотрит на
все это, и такие противоречивые чувства
переполняют его: и горечь расставания с
жизнью, и радость последней встречи с
друзьями.   А по пустынному осеннему ви-
нограднику идут дети,  сгибаясь под тяже-
стью кувшина с вином. 

- В образной философии моих филь-
мов вино занимает особое место, - пояс-
няет Георгий Николаевич. -  Это не алко-
гольный напиток определенной крепости,
а сок земли, ее животворящая  кровь,
мудрость, взятая из самой жизни. Именно
поэтому я включил в эту сцену гимн «Ви-
ноградная Грузия». Этой и другими свои-
ми картинами я хотел передать ощущение
полноты и неистребимости жизни, неиз-
бежности победы добра в человеке...

- Что помогало и помогает вам в самые
трудные минуты жизни? Есть ли у вас еще
какое-нибудь лекарство от стрессов кро-
ме собственных фильмов?

- Мне всегда помогала семья. Мои дру-
зья, которых я очень любил. С Виктором
Конецким мы не могли часто встречать-
ся, жили в разных городах, но регулярно
перезванивались. Иной раз, когда на ду-
ше кошки скребли, поговоришь с Конец-
ким, юмор и оптимизм которого всегда
были неистощимы, и сразу мир кажется
более добрым и светлым. Когда Конецко-
го не стало, я просто иногда беру в руки
томик его рассказов и читаю целый ве-
чер. Это как сеанс психотерапии или до-
брой магии...

Еще помогает Москва, которую я очень
люблю. Окна моей квартиры выходят на
Чистые пруды. Здесь я часто гуляю, и при-
рода, зелень, вода, старые дворики и
особнячки - все это умиротворяет и дарит
успокоение...

Татьяна ХАРЛАМОВА

Георгий ДАНЕЛИЯ:

Я ШАГАЮ ПО МОСКВЕ.
ДО СИХ ПОР...

Кинорежиссер Георгий Данелия три года назад отпраздновал свое семидесяти-
летие. На Высшие режиссерские курсы поступил после окончания Московского
архитектурного института. Его кинодебют состоялся в 1960 году. Фильм «Сере-
жа», снятый совместно с Игорем Таланкиным, получил главный приз на кинофе-
стивале в Карловых Варах.

Успехом у зрителей пользовался и фильм «Путь к причалу» (по рассказу
Виктора Конецкого, 1962 г.). Но настоящую славу принесла режиссеру
картина «Я шагаю по Москве». Уже сорок лет она не сходит с экранов и по-
прежнему популярна. Вошли в золотой фонд российского кино и «Мими-
но», «Кин-дза-дза», «Осенний марафон», «Паспорт». Фильм «Не горюй!»
был отмечен особым личным призом знаменитого Федерико Феллини. Эта
награда - одна из самых дорогих реликвий режиссера.
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СПОСОБ НЕ ПОКУПАТЬ
ДОРОГИЕ ЛЕКАРСТВА -
НЕ БОЛЕТЬ!

будем здоровы!
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Помните бородатый
анекдот? Приехал сол-
дат на побывку домой.
Идет с отцом по родно-
му городу и заглядыва-
ется на девушек. Осо-
бенно засмотрелся на
двух подружек - ну про-
сто глаз отвести не мо-
жет! Отец, толкая его:
«Очень девчата понра-
вились, сынок?»

- Да что ты, батя,- отве-
чает солдат,- не видишь,
что ли? Одна из них не в
ногу шла!

Примерно так же оценивающе
смотрит на наши ножки еще
одна категория граждан - ме-

дики. Более точно - специалисты-ор-
топеды. Но не строевой шаг волнует
в данном случае врача, а то, насколь-
ко правильные у нас ноги. Оказыва-
ется, если они прямые - это очень
плохо, так же, как О-образные или Х-
образные. И не в красоте тут дело:
между бедром и голенью должен
быть определенный угол, в против-
ном случае фронтальное искривле-
ние коленных суставов обязательно
приведет к такому калечащему забо-
леванию, как артроз. А он грозит хро-
мотой, инвалидностью, сильнейшей
болью при любом движении. И чем
раньше человек обратится к специа-
листу, тем лучше: именно ранняя ди-
агностика позволит вовремя сделать
операцию, которая предотвратит пе-
регрузку внутренних отделов сустава
и не даст ему разрушаться дальше.
Эту раннюю диагностику может по-
ставить только врач-ортопед.

- А кто это такой - ортопед? -
спросила однажды у меня подруга,
которой в каком-то коммерческом
медицинском центре поставили ди-
агноз деформирующий артроз ко-
ленных суставов. Увидев, как моло-
дая женщина еле поднимается и спу-
скается по лестничным ступенькам,
морщась от невыносимой боли, я
потеряла дар речи: «Ты где живешь,
дорогая? В тундре, в тайге? Почему
не лечишься?»

- Хочется рвать и метать, - разво-
дит руками заведующий ортопедиче-
ским отделением Второго госпиталя
для ветеранов войн, кандидат меди-
цинских наук А. Надеев, - когда ви-
дишь, что к нам обращаются люди
со стопроцентной запущенностью
болезней опорно-двигательного ап-
парата. Больные поступают в госпи-
таль, затратив многие годы на бес-
смысленное лечение у других вра-
чей. А ведь все болезни опорно-дви-
гательного аппарата - прогрессиру-
ющие, так как он постоянно
работает. Ортопедия - это область
страданий человеческих, ей нужно
уделять очень и очень много внима-

ния. А что получается у нас? Ортопе-
дической службы как таковой в Мо-
скве нет: она в запустении. И что
обидно: ответственные лица в Де-
партаменте здравоохранения даже
не пытаются изменить ситуацию.

Понять возмущение Авенира Ана-
тольевича нетрудно: в поликлиниках
города не существует такой должно-
сти, как ортопед и, соответственно,
нет ортопедического приема. А по
статистике, на прием к хирургу, на-
пример, попадают 70 процентов ор-
топедических больных, к неврологу -
52 процента. Проще говоря, каждый
пятый больной в поликлинике - тот,
кто страдает заболеваниями опорно-
двигательного аппарата.

Ежегодно на Волгоградском про-
спекте, 168, в ортопедическом отде-
лении Второго госпиталя для ветера-
нов войны лечатся более 700 чело-
век, причем 500 из них - больные,
нуждающиеся в обязательной опера-
ции, и лишь потому, что они не на-
шли своего врача-ортопеда на амбу-
латорном этапе. Что касается Юго-
Восточного округа столицы, к кото-
рому территориально относится гос-
питаль, то из 23 поликлиник только
в лечебно-диагностическом центре
№ 3 (бывшая поликлиника № 178)

организована консультация ортопе-
да. Капля в море! Но по словам Аве-
нира Анатольевича, даже этот прием
не отвечает полностью своему на-
значению. Пациентов принимает
один врач. А он должен работать
обязательно с медсестрой, иметь на
приеме перевязочную и гипсовый
кабинет, где необходимо делать пе-
ревязки послеоперационным боль-
ным, а также новокаиновые блокады
и прочее. То есть в бывшей 178-й по-
ликлинике ортопед только дает ре-
комендации больным и может на-
править их в стационар, если того
требует заболевание.

А вот еще более удручающий при-
мер. Одно время в Марьине, при ок-
ружной организации Красного Кре-
ста, существовал ортопедический
центр. Проведенная среди школьни-
ков компьютерно-оптическая ортос-
пондилография показала жуткие ре-
зультаты: практически у каждого ре-
бенка были найдены отклонения в
физическом развитии. Для взрослых
Красный Крест организовал бесплат-
ные группы лечебной физкультуры,
где на занятиях людей обучали эле-
ментарным упражнениям по раз-
грузке позвоночника, даже тому, как
правильно вставать утром. И что вы

думаете? Чиновники окружного ка-
значейства организовали проверку
ортопедического центра и вынесли
вердикт: «Это не входит в поле дея-
тельности Красного Креста!» И
центр, естественно, задушили.

Примерно так же относятся к идее
возрождения ортопедической служ-
бы и ответственные работники мос-
ковского здравоохранения: «Есть бо-
лее важные проблемы: СПИД, нарко-
мания, гепатит… Да и где взять
деньги?»

- Ну ладно, - говорит заведующий
ортопедическим отделением Второ-
го госпиталя, - денег нет и, естест-
венно, никогда не будет. Но речь-то
идет о малом: хотя бы в одной из по-
ликлиник каждого района округа
(Печатники, Марьино, Люблино, Вы-
хино, Жулебино и других) организо-
вать полноценный ортопедический
прием, где бы врач этой специально-
сти проводил также и отбор проб-
лемных больных, направляя их в
стационары. Мы готовы и на другое:
провести подготовку ортопедов из
числа травматологов, хирургов бес-
платно, на бюджетной основе, на ка-
федре травматологии и ортопедии
факультета постдипломного образо-
вания академии им. Сеченова, и в на-
шем отделении госпиталя, которое

является одной из баз кафедры.
Кроме того, вносим предложение о
краткосрочной специализации хи-
рургов городских поликлиник (две-
три недели) по патологии крупных
суставов.

По мнению А.А.Надеева, это поз-
волит больным получать необходи-
мую и полноценную информацию о
своем заболевании и проводить ле-
чение эффективно и своевременно. 

Но пока усилия заведующего от-
делением можно сравнить разве что
с гласом вопиющего в пустыне: год
назад Надеев пытался собрать кон-
ференцию для медицинских работ-
ников округа, чтобы прочитать
лекции по ортопедии. Были пригла-
шены главные врачи и их заместите-
ли по лечебной работе. А также хи-
рурги всех поликлиник ЮВАО. Но
никто не откликнулся, посчитав, ви-
димо, это пустой затеей.

За последние годы в госпитале
сделано более 400 операций по эн-
допротезированию и накоплен дос-
таточно богатый опыт, но врачи до-
биваются другого: избавить челове-
ка от страданий на более раннем эта-
пе, когда еще можно избежать доро-
гостоящего хирургического вмеша-
тельства.

Татьяна КУЗИВ

Достаточно взглянуть на ап-
течный прилавок, чтобы сра-
зу либо выздороветь, либо...
умереть.

ШОКОВАЯ 
ТЕРАПИЯ
...Недавно я стала жертвой обычной осен-

ней простуды. Хорошо зная стиль ра-
боты нашей страховой медицины, ко-

торая скорее в гроб загонит, чем вылечит (побегай
в районку для продления больничного да посиди
там в многометровых очередях), решила заняться
не рекомендуемым докторами самолечением. Что
может быть проще - чай с медом, аспирин, таблет-
ки от кашля, капли от насморка...

В ближайшей аптеке на проспекте Мира мне
предложили подлечиться фервексом за 110 и отри-
вином для носа за 73 рублика. Мой нос невольно
поморщился - ему явно не нравилась перспектива
«отривиться» за такие деньги. На вопрос: «Нет ли
чего попроще?» - был рекомендован панадол «все-
го лишь» за 55. В другой аптеке цены не так куса-
лись и удалось найти «упсовый» аспирин за 39,
польский галазолин за 23. Но вообще я поняла - в
простудном состоянии в аптеку ходить полезно.
Это же шоковая терапия! Посмотрел на ценники -
вот уже и нос задышал, и в горле не першит... 

Но как быть тем, кто страдает серьезными или
хроническими заболеваниями? 

Незавидная участь у аллергиков-астматиков.
Средняя цена супрастина - 88, тавегила - 124, кла-
ритина - 180. Плюс к ним иммунотерапевтик
бронхомунал за 225. Действительно, задохнуться
можно. 

Сердечники просто хватаются за сердце. Кардио-
аспирин - 175, престариум - 400, норваск - аж 900
рублей. Язвенникам за упаковку де-нола приходит-
ся выкладывать в среднем 403 рубля, диабетикам
за амарил - 399. 

Для желающих «завязать», заранее не доводя
дело до больной печени, популярное средство от
алкогольной зависимости - комплексный эдас-ал-
кой - от 110 до 120 рублей. Примерно столько же,
сколько лекарь эссенциале. Есть выбор. А неуве-
ренных в постели может спасти виагра за 595
рублей. 

И, наконец, лекарства, за которые человек отдаст
все. Потому что без них - неизбежная мучительная
смерть. В онкологии стоимость жизни уже оцени-
вается в валюте. Всего одна ампула флудара стоит
около трехсот долларов. А упаковка нипогена из
пяти ампул - три тысячи «зеленых». Курс лечения
рассчитан на несколько лет...

Все перечисленные лекарства - импорт, состав-
ляющий практически 60 процентов. А еще процен-
тов 15 производится у нас либо по лицензии, либо
из импортного сырья, либо на импортном оборудо-
вании. 

А где же наши, отечественные снадобья? Увы,
замены многим импортным препаратам у нас пра-
ктически нет. Ведь еще со времен СЭВа разделение
труда было поставлено так, что производство
большинства сложных медицинских препаратов
было возложено на «братьев по оружию» - ГДР,
Венгрию, Польшу, Чехословакию. Причем у каж-
дой страны была своя узкая фармацевтическая
специализация. В Советском Союзе, например, в
основном изготавливались антибиотики, антисеп-
тики, витамины. 

Совершенно очевидно, что без развития ныне за-
брошенной отечественной фармацевтики для боль-
шинства россиян хронические заболевания будут
обходиться дороже, чем собственные похороны...

Татьяна ХАРЛАМОВА

ИЩУ ОРТОПЕДА!
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МУШКЕТЕРЫ НЕ ЗРЯ 
ЛЕТАЛИ НА КУБУ

После мытарств, связанных с перелетом российских
фехтовальщиков на чемпионат мира, они все же блеснули
незаурядным мастерством.

В предпоследний день завершившегося на Кубе первен-
ства наши спортсмены завоевали еще две золотые меда-
ли, сравнявшись по этому показателю с итальянцами (по
три «золота»). Женщины-шпажистки Татьяна Логунова,
Оксана Ермакова, Анна Сивкова и Карина Азнавурян обы-
грали в финале немок со счетом 45:39. Саблисты Стани-
слав Поздняков, Сергей Шариков, Алексей Якименко и
Алексей Дьяченко были сильнее венгров - 45:44. 

«ДИНАМО» В ДВИЖЕНИИ - 
СИЛА И СКОРОСТЬ

Хоккеисты столичного «Динамо» после матчей 13-го ту-
ра продолжали лидировать в чемпионате страны. 

В Лужниках «бело-голубые» принимали извечного со-
перника - «Металлурга» из Магнитогорска. И большую
часть матча москвичи были близки к поражению, дважды
уступая в счете по ходу встречи. Но подопечные Зинэтул-
лы Билялетдинова не только сравняли результат, но и в
дополнительное время (овертайм) вырвали победу - 3:2. 

Другой московский клуб - ЦСКА, ведомый тренером на-
циональной сборной Виктором Тихоновым, с футбольным
счетом 1:0 обыграл в Хабаровске местный «Амур». Армей-
цы пока на 10-й строчке в таблице, но очень близки к за-
ветной восьмерке команд, которая продолжит борьбу за
медали в плей-офф. 

ШУМАХЕР, СТАВ ЧЕМПИОНОМ,
ОБНЯЛ ЖЕНУ

Вот и финишировала самая престижная в мире автогон-
ка «Формула-1». Поздравления принимает немец Михаэль
Шумахер, он - сильнейший на планете по итогам шестнад-
цати этапов.

И хотя немецкий гонщик на Гран-при Японии в Сузуке
примчался лишь восьмым, он сохранил лидерство в об-
щем зачете. На радостях сразу после финиша Михаэль
сжал в объятиях красавицу-жену Коринну...

Вторым стал финн Кими Райкконен, отставший от Шу-
махера на два очка, третьим - колумбиец Хуан Пабло Мон-
тойя. А немецкий ас автогонок, таким образом, шестикрат-
ный чемпион мира!

СТОЛИЧНЫЕ ГУЛЛИВЕРЫ 
НЕ ШУТЯТ

Баскетболисты ЦСКА громят своих соперников. Очеред-
ной жертвой армейцев пал уральский клуб «ЕВРАЗ». 

На своей площадке екатеринбуржцы ничего не могли
поделать со столичными гулливерами, чемпионами Рос-
сии. В итоге разгром - 49:107. ЦСКА наряду с подмосков-
ными «Химками» и пермским «Урал-Грейтом» лидирует в
чемпионате. 

Хуже обстоят дела у столичного «Динамо», которое с
этого сезона возглавил знаменитый литовец, олимпий-
ский чемпион Сеула Вальдемарас Хомичус. У «бело-голу-
бых» на старте первенства поражение и победа. Во втором
туре динамовцы дома выиграли у ростовского «Локомоти-
ва» - 83:77.

21стадион для всех
СПЕКУЛЯНТЫ БИЛЕТАМИ

ИСПОРТИЛИ ФУТБОЛЬНЫЙ
ПРАЗДНИК. КТО ПОДУМАЕТ

О БОЛЕЛЬЩИКАХ?
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ТАБЛО

ДО ИГРЫ

Футболисты нашей сборной готови-
лись к поединку с грузинами в под-
московном Бору. Там все условия
созданы: уютные номера, комнаты
отдыха, свежий воздух. И газон, на
котором занимаются мастера, не-
плохого качества. 

- Грузины не станут церемониться,
на одной технике объедут, - подначи-
вал защитника Дмитрия Сенникова
главный тренер. - Плотнее к соперни-
ку надо стоять, позицию выбирать. 

Тренировка шла непринужденно,
хотя и деловито. Вратари - Сергей
Овчинников и Вячеслав Малафеев -
поочередно сменяли друг друга в
«рамке», знаменитый Ринат Дасаев,
помогающий нынче Георгию Ярцеву,

изрядно «грузил» более молодых
коллег. Но никто из них не «плакал». 

- Мне такие упражнения в удо-
вольствие, - говорил после трени-
ровки Сергей Овчинников. - В игре
будет куда сложнее, чем сейчас. 

Как в воду глядел наш самый из-
вестный вратарь... Но не станем за-
бегать вперед. 

В гордом одиночестве наматывал
круги по стадиону ключевой полуза-
щитник Александр Мостовой, он го-
товился по индивидуальному плану.
Дело в том, что Саша получил трав-
му в матче испанского чемпионата.
И накануне встречи с грузинами тре-
неры решили его поберечь. 

- Вы сомневаетесь, что я выйду на
поле? Можете смело написать: Мос-
товой будет играть!

Я в свою очередь знал, что Мост
(так любовно зовут Александра парт-
неры по сборной и болельщики) не
обманет. И не станет убирать ног от
жестких единоборств. Вот если бы
не травма и простуда Алексея Смер-
тина, то у Ярцева был бы полный
джентльменский набор. Но Георгию
Александровичу нынче есть из кого
выбирать. 

ТОТ ЖЕ СЦЕНАРИЙ

Снова, как и в матче со швейцарца-
ми, россияне первыми пропустили.
В какой-то степени поучаствовал в
этом защитник Сергей Игнашевич,
мяч от его ноги срикошетил в штан-
гу ворот Овчинникова и от нее пре-
дательски залетел в сетку. 1:0 - гол

на счету весьма искусного игрока
грузинской команды Александра Иа-
швили. Шла всего третья минута. 

Казалось, сбываются мрачные
прогнозы скептиков, предрекавших,
что техничные соперники могут за-
путать своими нестандартными дей-
ствиями не шибко прочную оборону
россиян. И в течение получаса грузи-
ны плели хитроумные комбинации,
подчас слишком легко преодолевая
защитные порядки хозяев поля. В
это время самым слабым звеном в
нашей защите был, увы, опытней-
ший Виктор Онопко: южане ловко,
почти без видимых усилий обыгры-
вали несколько тяжеловатого вете-
рана российской сборной. Хорошо,
что обошлось без последствий...

Впрочем, не стоит подробно пере-
сказывать ход важнейшего для всей
России отборочного матча: прямая
телетрансляция стала достоянием
миллионов любителей футбола. От-
мечу лишь, что все ответные мячи
не были из разряда случайных, а
явились плодами добротно разы-
гранных комбинаций. 

Почин по традиции за Дмитрием
Булыкиным: он после отменного паса
партнера изящно - не на силу, а на
точность - отправил мяч в дальний от
голкипера угол - 1:1. Затем Егор Ти-
тов, явно набравший к осени форму,
вывел наших вперед - 2:1. Эффект-
ную точку во втором тайме поставил
молодняк сборной: Марат Измайлов
с Дмитрием Сычевым разыграли, как
на тренировке, двухходовку, и - 3:1. 

ПОСЛЕ ИГРЫ

- Вратарь грузинской команды пого-
рячился, я его поймал на ошибке, -
скажет по окончании встречи Дмит-
рий Булыкин. - Он сделал лишнее
движение, и мне ничего не остава-
лось, как перебросить мячик в сетку. 

Да, сейчас легко говорить. А дрог-
ни на поле Дима, не прояви хладно-
кровия, и еще неизвестно, как бы
все сложилось. Но браво, форвард!
Мягко, нестандартно сыграл. Награ-
дой стал красивый гол. 

- Мне, признаться, все равно, про-
тив кого играть, я боец опытный, -
сказал корреспонденту «МС» Егор
Титов, узнавший о результате матча
между швейцарцами и ирландцами
(2:0 в пользу первых). - Теперь-то
все будет зависеть исключительно
от нас. Окажемся сильнее и удачли-
вее в стыковых матчах, значит, по-
едем на чемпионат Европы. Третьего
не дано. 

Действительно, чего уж тут бо-
яться?!

ТЕПЕРЬ ПОЙДЕМ В СТЫК...
Сборная России по футболу одержала «плановую» победу в заключи-
тельном матче отборочного цикла к чемпионату Европы над грузин-
ской командой - 3:1. 

Увы, этот успех не позволил россиянам напрямую попасть в финаль-
ную стадию континентального первенства, которое состоится будущим
летом в Португалии. В общем-то, справедливо. За безвольные пораже-
ния от сборных Албании и Грузии времен Валерия Газзаева мы запла-
тили, как говорят, по полной программе. С новым наставником Георги-
ем Ярцевым хоть какая-то надежда появилась. И за то спасибо. Теперь
питомцам Георгия Александровича предстоят две стыковые встречи. 

Я и наш фотокорреспондент Андрей
Никеричев приехали на стадион
«Локомотив» за восемь часов до

начала исторического поединка - ведь в
случае благоприятных обстоятельств на-
ша сборная могла выйти в финальную
стадию европейского первенства. Собы-
тие знаковое, если учесть, что в предыду-
щем чемпионате 2000 года в Голландии и
Бельгии мы не участвовали - не прошли
отборочное сито престижных соревнова-
ний. 

Итак, 11.30 в день игры. Площадь во-
круг билетных касс и входы на террито-
рию стадиона заблаговременно оцепле-
ны сотрудниками правопорядка. Но нас с
журналистскими корочками, разумеется,
пустили в святая святых. Мы с Андреем
обшарили все вокруг. 

Окошечки касс безнадежно безлюдны
и наглухо закрыты, словно после нале-
та. Читаем: «По вопросам приобретения
билетов на матч Россия - Грузия обра-

щайтесь в ФТА, телефон 238-84-44 или
238-63-73». Позже я пытался дозво-
ниться в футбольно-туристическое
агентство, так расшифровывалась эта
странная аббревиатура, но тщетно. Кто в
выходной, да еще в день игры будет
ждать ваших звонков? Хотели мы зайти
в кассы с черного хода, достучаться до
продавцов заветных билетиков - ни од-
ной живой души. 

- Дядя, вы что, совсем наивный?! - об-
ратился ко мне молоденький милицио-
нер. - Билеты закончились еще полторы
недели назад. Какой-то резерв бросили в
кассы, и все. За 45 минут разобрали.

Мы, как хорошие актеры, держали па-
узу. Прошло часа полтора-два. Что-то не
видно было спекулянтов, обычно щедро
предлагающих билеты на престижный
матч. Ах, да - сегодня встреча нацио-
нальных сборных. Согласно регламенту
УЕФА, в рамках которого проводятся ме-
ждународные матчи, спекулянты всех

мастей должны
строго преследо-
ваться. Вплоть до
штрафных санк-
ций в адрес феде-
рации футбола и даже ее возможного
исключения из европейской семьи. 

Но, кажется, прорвало. Мы почти отча-
ялись, когда к страждущим приобрести
заветный билетик стали подходить спеку-
лянты-одиночки. Иные профессионалы,
подобно фокусникам, реализовывали то-
вар в мгновение ока прямо в десятке ме-
тров от поста милиции. Менее искусных
продавцов загребли люди в штатском -
они предъявляли изумленным «коммер-
сантам» удостоверения и под ручку уво-
дили задержанных. Забавно, что кто-то
чуть ли не пулей вылетал из участка,
иные надолго оседали в недрах милиции.

Однако это лишь верхушка айсберга.
Наше внимание давно привлек респекта-
бельного вида человек с мобильником.

Подходим, интересуемся билетами на
матч. «Не знаю, устроит ли вас цена - ты-
сяча рублей за воротами (при номинале
в 300 руб. - Авт.). Если согласны, сейчас
позвоню, и вам привезут билетик, - мол-
вил «бизнесмен». - По центру дороже, в
«трешку» выйдет (три тысячи рублей)». 

Мы почесали за ухом, сделали вид -
дорого, мол. «Дешевле Бог подаст», -

слышим в ответ. На том и расстались.
Этого человека милиция, разумеется, не
трогала. 

Пока существует цепочка: билетные
кассы - спекулянты - милиция, под при-
крытием которой зачастую мухлюют
дельцы, нормальному болельщику, за
редким исключением, никогда не по-
пасть на матчи своих любимцев...

Матч сборных России и Грузии вызвал небывалый, даже остер-
венелый ажиотаж. На жгучем интересе к игре решила нажиться
банда спекулянтов. И, забегая вперед, скажу - ей это удалось...

МУЖИК, 
БИЛЕТИК ХОЧЕШЬ?
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Через мгновение Дмитрий Булыкин
будет ликовать: гол!



ПРИ УТЕЧКЕ ГАЗА

НАДО:
при входе в загазованное поме-

щение выбросить из карманов спички,
зажигалки, чтобы машинально их не
зажечь;

закрыть кран газопровода, про-
ветрить кухню;

отключить электричество в квар-
тире, а при большой утечке - в подъезде;

отключить все телефоны, так как
они «искрят»;

эвакуировать из квартиры жиль-
цов;

срочно вызвать аварийную газо-
вую службу.

НЕЛЬЗЯ:
зажигать в загазованном поме-

щении огонь или электрический свет;
пытаться чинить газопроводные

трубы;
пытаться самостоятельно гасить

горящий газ (пока горит, он безопа-
сен);

переносить раскалившийся от
огня газовый баллон. Он может взор-
ваться.

ПОМНИТЕ!
Обычно утечки газа происходят в ре-

зультате пробоя шланга, соединяющего
газопровод с плитой, разгерметизации
резьбовых соединений, забывчивости
людей, оставляющих открытыми вен-
тили, шалостей детей, заливания пла-
мени водой, перехлестнувшей при ки-
пячении через край варочной посуды.

Очень типичны взрывы в квартирах
почитателей Бахуса, имеющих при-
вычку совмещать распитие горячи-
тельных напитков с приготовлением
горячей закуски. 

ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ ВЗРЫВА ГАЗА

НАДО:
проверять герметичность шлан-

гов и резьбовых соединений на трубах
с помощью мыльной пены;

проверять пеной все соединения
при замене газового баллона на но-
вый;

содержать газовую плиту в чис-
тоте;

уходя из квартиры, перекрывать
газ на трубе газопровода или закручи-
вать вентиль на газовом баллоне;

НЕЛЬЗЯ:
оставлять на плите посуду с ки-

пящей водой;
проверять утечку газа пламенем

спички;
пользоваться газовой колонкой,

если в дымоходе нет тяги (наличие тя-

ги можно проверить, поднеся к топке
горящую спичку);

использовать дымоход газовой
колонки не по назначению, например,
привязывать бельевые веревки.

(Продолжение следует)

Если спросить у любой
хозяйки, какого цвета
она покупает томаты

на московском рынке или в
магазине, ответ будет одно-
значный - красные. А если
спросить продавца привоз-
ной продукции, какой сорт
на прилавке - ответит тоже
однозначно: краснодар-
ский. При том, что вкусом и
формой они явно отлича-
ются. Словом, как говари-
вал Козьма Прутков, если
на клетке слона прочита-
ешь надпись «Буйвол», не
верь глазам своим.

Поэтому основное вни-
мание посетителей выстав-
ки привлекло разнообразие
сортов и гибридов отечест-
венной селекции. Томаты,
например, были здесь ярко-
желтого цвета - «Сосулеч-
ка» (с пикантным кончи-
ком), «Жемчужинка» (с по-
лупрозрачными мелкими,
но сплошь усыпанными
плодами), «Лавина» (со
сплюснутыми, но плотными
плодами), и, наконец -
«Хурма». Удивил публику
необычным фиолетовым
окрасом томат «Черный
слон»...

Сенсацией томатного
царства на этой выставке
стало и «Болото» - крупно-
плодный сорт защитного
(зеленого) цвета с необык-
новенно сладкой мякотью.

Необходимо отметить,
что на выставке блистали
своими достижениями не

только профессионалы, но
и садоводы-любители, объ-
единяемые городскими клу-
бами «Добродея», «Сеньор
Помидор», «Благородный
земледелец» и другими. А
итогом выставки стали по-
дарки от спонсоров по но-
минациям: «Сам себе агро-
ном», «В поисках райского
сада», «Витаминная кладо-
вая», «Агроном в коротких
штанишках»...

Маленькие москвички
Катя и Полина Замотины -
восьми и пяти лет от роду -
завоевали призовое место
в своей номинации за гла-
диолусы, которые оказа-

лись значительно выше их
роста. Всеобщее оживле-
ние вызвала дегустация
блюд, приготовленных ру-
ками самих садоводов, где
каждый рецепт представ-
лял собой произведение
кулинарного искусства. На-
стурцию с чесночком, вино
из калины и многое другое
вряд ли даже в ресторане
можно отведать...

«Больше любите землю,
а земля вам отдаст стори-
цей», - написал в своем
приветствии участникам
выставки митрополит Воло-
коламский и Юрьевский
Питирим.

ХОРОША НАСТУРЦИЯ... 
С ЧЕСНОЧКОМ!

Каждый раз выставка цветов и кустарников «Садовод и фер-
мер» на ВВЦ начинается еще с улицы. Так было и в этот раз.
Островки божественных клематисов махровых форм завора-
живали покупателей неожиданными расцветками соцветий.
Тут же располагались туи и можжевельники разнообразных
форм и крупноплодные сливы белорусско-польской селек-
ции. Однако целью моего похода на выставку были овощи.
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СТОЛИЧНЫЕ САДОВОДЫ-ЛЮБИТЕЛИ
ГОТОВЫ ПОСРАМИТЬ ПРОФКУЛИНАРОВ:
НАСТУРЦИЯ С ЧЕСНОКОМ - 
ЭТО, СОГЛАСИТЕСЬ, КРУТО!

делу – время,
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Гортензии обрезают только весной, остав-
ляя на зиму соцветия нетронутыми. Однако на
зиму ее лучше укрыть. Это растение хорошо
растет на влажных и тучных торфяных зем-
лях, отличается теневыносливостью. Многие
садоводы используют гортензию в одиноч-
ных или групповых посадках для маскировки
хозяйственных построек.

Для получения голубого цвета соцветий
можно воспользоваться квасцами при появ-
лении бутонов, для чего на обыкновенную

лейку воды берут пригоршню квасцов. Тех же
результатов достигают, сажая цветы в так на-
зываемую синюю вересковую землю. Перед
пересадкой следует корни тщательно обмыть.
Пересадку делают в период покоя растения,
причем земля употребляется или вересковая,
чернозем, или смесь из четырех частей чер-
нозема, такого же количества парниковой и
одной части дерновой с добавлением песка.

Растения во время роста обильно удоб-
ряют.

КАК ГОРТЕНЗИЮ «ПРИГОЛУБИТЬ»
Наконец у меня зацвела гортензия. Впервые! Подскажите, пожалуйста, как с ней поступить

сейчас: нужно срезать цветы осенью или оставить в таком состоянии до весны? И каким обра-
зом можно заставить белую гортензию стать голубой?

Инга ОВЧИННИКОВА

Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС
Южного административного округа столицы
Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает читателям «МС»
о том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38

А У НАС В КВАРТИРЕ ГАЗ. 
ЧУВСТВУЕТЕ ЗАПАХ?
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Здравствуй, маманя! Пишу ки-
селем, поэтому, если хочешь
прочитать письмо, смотри его

на свет!
Недавно нам выдали обмундиро-

вание: сапог хороший, почти новый,
главное - он подходит и на левую, и
на правую ногу. Через год обещали
выдать второй.

А позавчера наконец выдали авто-
мат. Один на весь взвод. Остальные
куда-то расползлись. Судя по тому,
как каждый вечер ползает прапор-
щик Попрыгайло, он к этому прило-
жил не только руки, но и горло...

Казарма наша находится на са-
мом верху. На первом - ресторан, на
втором - казино, на третьем - мо-
дельное агентство, на четвертом -
автомагазин, на  пятом - коммерче-

ский банк, на  шестом - сапожник с
собственной мастерской. Нас же
расквартировали на чердаке... Гово-
рят, оттуда лучше будет видно, если
появится враг.

Когда заступил на дежурство, вы-
дали камуфляж и оружие - солдат-
ский ремень. Ремень, конечно, ору-
жие серьезное - по своему детству
помню, но как камуфляж он все же
холодноват. Хорошо еще на время
дежурства мне одолжил свой сапог
мой боевой товарищ Коля. Когда
завтра на дежурство заступит он, я
ему тоже свой одолжу.

А вчера к нам в часть приезжали
иностранные туристы. Познакомил-
ся с Биллом. Он работал у них шпи-
оном. Я удивился, почему он об этом
так прямо говорит. Билл ответил,

что разведывать у нас больше нече-
го, все, что когда-то было у нас сек-
ретное, наши уже продали сами. По-
этому Билл теперь безработный, ему
стало скучно, и он решил проехать
по местам своих прежних подвигов.
Потом Билл угостил меня виски - это
очень похоже на деревенский само-
гон, только гораздо хуже, и признал-
ся, что только одного он не смог уз-
нать за все годы своей  разведки у
нас: «Что такое русский дух?» Я дал
ему подержать свой сапог, он его
понюхал и сказал, что теперь все по-
нял.

Мамань, сегодня нас вывозили
прыгать с парашютом. Посадили нас
в самолет, который теоретически
взлетел, потому что горючего давно
уже нет, а через час прапорщик при-
казал нам практически прыгать, так
как мы теоретически уже прилетели
в заданный квадрат.

Пока мы отрабатывали наши бо-
евые навыки, наш чердак сдали

под какую-то «крышу», которая
теперь будет прикрывать все, что
расположено ниже. Нам под этой
«крышей» места не нашлось, поэ-
тому нас переселили на ближай-
ший пустырь. Теперь мы живем в
палатках, разводим костры и кор-
мимся подножным кормом. Корма
этого достаточно, поскольку непо-
далеку находится какая-то база, на
которой утилизуют продукты с за-
кончившимся сроком годности. Их
тут просто навалом, буквально ва-
ляются под ногами. Поэтому и
корм - подножный. Тут же я подо-
брал и пакет киселя, которым пи-
шу. Кстати, маманя, кисель конча-
ется, поэтому свое письмо закан-
чиваю. Номер части не называю,
сама понимаешь, военная тайна.
До свидания. Твой сын, военнослу-
жащий Иван Петров.

Сергей ВОДОЛОЖКО,
Антон МАКУНИ,

военцензоры
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СТОИТ ЛИ ВЫБИРАТЬ

ИЗ ДВУХ ЗОЛ МЕНЬШЕЕ,
ЕСЛИ СПОСОБЕН 

НА БОЛЬШЕЕ?

ОВЕН
Вам предоста-

вится такой ши-
рокий выбор за-

нятий в минуты отдыха - и
интересная книга, и увле-
кательный телефильм, и
прогулка в парке, - что оп-
ределиться будет нелегко.
Не скрывайте свои талан-
ты, покажите всем, на что
вы способны. Однако не
забывайте об интересах
своего семейства. На рабо-
те применение новых тех-
нологий во много раз по-
высит отдачу вашего труда.

ТЕЛЕЦ
Вы стали слиш-

ком ревнивы. По-
пытка контролиро-

вать каждый шаг партне-
ра может привести к охла-
ждению в отношениях.
Хороший результат даст
коллективная научная ра-
бота. Сейчас подходящий
момент для того, чтобы,
скажем, сменить обои.
Или сантехнику... Не за-
бывайте, что успех, как
всегда, сопутствует энер-
гичным и решительным,
способным быстро оце-
нить изменения ситуации.

БЛИЗНЕЦЫ
Вы узнаете мно-

го нового о жизни
других стран и на-

родов, об их культуре и
философии. Удача ждет
вас за каждой дверью, в
которую постучитесь, поэ-
тому смело берите реше-
ние проблем на себя – это
укрепит к вам доверие.
Кроме того, вы встретите
людей, которые окажут со-
действие вашим проектам.

РАК
Вы вольетесь в

компанию, где вам
будет хорошо и

весело. Однако о семей-
ных обязанностях тоже
не стоит забывать. Про-
ведите несколько вече-
ров с семьей и постарай-
тесь добиться понима-
ния. Покупки в предстоя-
щие дни могут нанести
неоправданный урон
бюджету, а на несанкцио-
нированном рынке вас
могут просто обмануть.
Наблюдения за собствен-
ными ощущениями помо-
гут лучше понять себя.

ЛЕВ
От путешествий

и поездок пока
придется воздер-

жаться. Будьте осторож-
ны за рулем автомобиля и
не превышайте скорость.
Экономьте деньги: сейчас
не время приобретать
крупные вещи для дома.
А при совершении тех или
иных сделок не нарушай-
те закон, чтобы потом к
вам в офис не пришли на-
тренированные бойцы...

ДЕВА
Планомерный

риск оправдан -
он принесет фи-

нансовую прибыль тем,
кто любит трудности и
опасности. Вполне може-
те рассчитывать на карь-
ерное продвижение. Кол-
лектив, где вы работаете,
нуждается в лидерах, а
вы достойный кандидат.
Возлюбленный может по-
пытаться ограничить ва-
шу свободу. Омрачиться
неделя может мелкими,
но неприятными травма-
ми. Некоторые отноше-
ния придется порвать -
утешайтесь тем, что они
малопродуктивны.

ВЕСЫ
Энергия, кото-

рая накопилась в
вас, вырвется на-

ружу, проснется тяга к
соревнованиям. При этом
вас привлечет не столько
победа и приз, сколько
дух самой игры. При всем
том расходуйте свои си-
лы экономно. Кроме того,
сложится благоприятная
ситуация для практиче-
ского применения зна-
ний. А кое-кто очень нуж-
дается в вашем сочувст-
вии и заботе.

СКОРПИОН
Вам захочется

побыть одному,
без посторонних,

возникнет желание тихо
и спокойно поработать.
Вы испытаете потреб-
ность в своем уголке, до-
ме, квартире, но еще
больше - в дополнитель-
ных деньгах. Так или ина-
че, количество встреч же-
лательно сократить. А ва-
ша работа убедительно
покажет руководству, что
не грех прибавить вам
жалованье.

СТРЕЛЕЦ
Вы найдете себе

интересное занятие
и с удовольствием

выполните его. Идите сво-
им путем, коллеги будут
лишь сдерживать вас. Не
исключено даже усиление
контроля со стороны на-
чальства. Благоприятными
будут официальные конта-
кты, составление догово-
ров, получение виз и доку-
ментов. Многое может за-
висеть от быстроты вашей
реакции. А веселая компа-
ния избавит вас от скуки.

КОЗЕРОГ
Возрастет ваша

потребность в
любви. Несмотря

на сомнения и колебания,
не опасайтесь рисковать.
Будьте готовы к зависти
сослуживцев. Трудовые
будни могут быть омраче-
ны опозданиями. Зато,
пройдясь по магазинам,
вы найдете желаемое.
Кроме того, вы получите
удовольствие от вкусной и
здоровой пищи. Конфли-
ктующие стороны могут
прийти к компромиссу.

ВОДОЛЕЙ
Вы добьетесь

определенных ус-
пехов, однако не

всех они будут радовать.
Не волнуйтесь, продол-
жайте работать самостоя-
тельно. Ваше выступление
перед аудиторией обещает
быть успешным. Заплани-
рованное в эти дни в ос-
новном исполнится. На
досуге вас ждут приятные
неофициальные встречи,
кроме того, вы получите
разрешения и подписи
официальных лиц.

РЫБЫ
Не идите на по-

воду у обстоя-
тельств, не позво-

ляйте им портить вам на-
строение. В основном пред-
стоят финансовые пробле-
мы, и не в каждой ситуации
можно быть откровенным.
Вам понадобится быть так-
тичным, щедрым, но сме-
лым и решительным. Если
вы планируете выступить
на конкурсе, то желательно
это сделать в предстоящие
дни.

Составил
Вячеслав 
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Одни уже отстрелялись. Другим же учиться
стрелять только предстоит. И дай бог, чтобы
всю службу только по учебным мишеням.

Если же короче, то в Обалдуевске - осен-
ний призыв в армию. А армия - это не шут-
ки! Попробуй пошути с танком, самолетом
или, на худой конец, с автоматом Калашни-
кова. Но и без шутки в армии никуда. Иначе
это была бы не наша армия! Которая шутя и
Орду, и тевтонских рыцарей, и Бонапарта...

И пусть в нашей сегодняшней подборке
где-то, может быть, немного и сгущены
краски, но это только для того, чтобы слу-
жилось легче, чтобы служилось веселей...
Чтобы наши большие генералы с больши-
ми звездами на больших погонах не забы-
вали, что они отвечают за наших сыновей,
мужей, братьев...

А дембель - неизбежен! Причем для
всех!!!
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«Ичего это он со мной так нянчится? Оде-
ялко подоткнул, подушечку поправил...
Стоит, не дышит. Что я ему - невеста,

ей-богу? В мои восемнадцать со мной так еще ни-
кто... Даже мать родная!

А может, все не так страшно? Может, свык-
нусь? Стерпится-слюбится? Не боги горшки...

Хотя как знать... Может, он грубый, невоспи-
танный? Приставать начнет, командовать? Давай
туда, давай сюда... Полы мыть заставит, картошку
чистить... А я не умею - всю жизнь за меня все ма-
ма делала. Да и руки у меня нежные, избалован-
ные... Страшно!

Как смотрит, как смотрит! Неужели я ему так
нравлюсь? Прямо дрожит весь...

Ой, как же спать хочется, а он все стоит, пылин-
ки с меня сдувает! Нет, не могу больше молчать!
Все, все сейчас ему выскажу! Будь что будет!»

- Товарищ сержант! Да уйдите вы наконец! Вы
мне спать мешаете!

- Спокойной ночи, рядовой Иванов! Кто ж ви-
новат, что вас одного-одинешенького за весь
осенний призыв к нам в часть прислали? Не дай
бог, что вдруг с вами случится... Так уж лучше я
покараулю, а вы спите спокойно. Приятных сно-
видений вам, товарищ рядовой!

Евгений ОСИПОВ,
военком

УХАЖЕР

Стою на границе. Вдруг из
кустов двое. Кричат:
- Эй, ты кто?

- Пограничник! - отвечаю с
гордостью.

- А почему без камуфляжа?
- кричат они.

- Нету камуфляжа, - говорю
я. - Камуфляж прапорщик По-
прыгайло на водку обменял.

- А автомат где? - спраши-
вают они.

- И автомата нету, - пояс-
няю. - Автомат сержант Пряж-
кин в карты проиграл. Погра-
ничникам одной очень друже-
ственной державы.

- Может, собака есть? - ин-
тересуются неизвестные.

- Была, конечно, - отвечаю,
- но она недавно повесилась.
С голоду...

- А колючая проволока? -
наседают незнакомцы.

- А колючую проволоку на-
чальник заставы себе для да-
чи смотал.

- А столбы, столбы погра-
ничные где? - не отстают эти
двое.

- А столбы еще зимой на
дрова распилили! - ухмыля-
юсь я.

- Что же ты тут без формы,
собаки, автомата, столбов и

проволоки делаешь? - недо-
умевают они.

- Как что? Границу охра-
няю!

- На замке, значит, грани-
ца? - хихикают незнакомцы.

- На амбарном! - смеюсь я
в ответ. - Ключа, правда, нет -
потеряли, когда всей заставой
в самоволку ходили...

- Ну, тогда мы пошли, - го-
ворят эти мужики и шасть на
нашу сторону.

- Стой, кто идет?! - кричу я
по уставу.

- Нарушители мы, но ты
безоружный и ничего нам не
сделаешь! - нагло заявляют
они, поворачиваясь ко мне
спинами.

Зря они так думали! Дос-
таю из-за пазухи замок - тот
самый, про который им гово-
рил. Он хоть и без ключа, но
полпуда весит. Бац одного по
башке, бац - второго! Меня к
ордену представили...

Орден мой, правда, началь-
ник заставы своей любовнице
вручил. За сексуальную отва-
гу. Но это ничего - награда
найдет героя! Завтра...

Анатолий 
БОРИСОВ,

герой

НАГРАДА НАЙДЕТ ГЕРОЯ!-Взвод, слушай мою
команду! На «пер-
вый-второй» рас-

считайсь!

- Первый.
- Второй.
- Первый.
- Второй.
- Первый.
- Втоёй.
- Стоп! Кто сказал «вто-

ёй»?
- Ядовой Дуяков.
- Почему нет в списке?
- Не могу знать!
- Рядовой Дуяков, два

наряда вне очереди!
- Я не Дуяков. Я - Дуяков.
- Не понял... А кто тогда

второй Дуяков?
- Товарищ прапорщик!

Разрешите обратиться!
- А вы кто?
- Рядовой Иванов.
- Слушаю, рядовой Ива-

нов.
- Товарищ прапорщик,

рядовой Дураков не выго-
варивает букву «эр».

- Господи! Набирают же
в армию дураков! Рядовой
Дураков, поменяйтесь с
Ивановым местами. Взвод!

На «первый-второй» рас-
считайсь!

- Первый.
- Второй.

- Первый.
- Второй.
- Пейвый.
- Стоп! Рядовой Дураков,

издеваться вздумал?!
- Никак нет, товайищ

пьяпойщик!
- Молчать! Набирают же

в армию идиотов! Та-ак, ря-
довой Дураков, при расчете
будешь говорить... э-э-э...
первый, второй, третий,
четвертый, пятый! Будешь
говорить - «пятый». Все по-
няли, рядовой Идиотов?

- Я не Идиотов, я - Дуя-
ков.

- За пререкания в строю
- три наряда вне очереди! А
теперь на «первый-вто-
рой», а для идиота Дурако-
ва на «пятый» рассчитайсь!

- Первый.
- Второй.
- Первый.
- Второй.
- Пятый.
- Шестой!
- Стоп! Рядовой Иванов!

- Я!
- Почему «шестой»?
- Потому что Дураков -

«пятый»!
- Ой, мама! Набирают же

в армию болванов! Рядо-
вой Иванов, он «пятый» по-
тому, что не «пейвый». По-
нятно?

- Так точно, товарищ пра-
порщик!

- С самого начала на «пя-
тый-второй» рассчитайсь!

- Пятый.
- Второй.
- Пятый.
- Второй.
- Пятый.
- Втоёй.
- Стоп! Рядовой Иванов,

в чем дело?
- Не могу знать, товайищ

пьяпойщик! Заязился, на-
вейное...

- Свихнуться можно! Ко-
го в армию набирают! Все,
хватит! Взвод, явняйсь!
Тьфу ты, кажется, и я зайя-
зился!.. С пьесньей шьягом
айш!

- «Шияка стьяна моя яд-
ная! Много в ней йесов,
пойей и ек! Я дьюгой такой
стьяны не знаю, где так
войно дышит чеявек...»

Александр 
КОСТЮШИН,

тьетий

ПЕЙВЫЙ-ВТОЁЙ
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